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 LOK  SABHA  DzBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 ६  ATA,  १९६४ /  VE  र्द्र  )

 Monday,  March  9,  1964!Phalguna  19,  1885  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  AT  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 S  wera  महोदय  पीठासीन  हुए

 1  MR  SPBAKER  tn  the  chair

 प्रश्नों  के  मौखिक उतर

 ‘ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 भूटान  को  तक तो की  सहायता

 थी  प्र०  च०

 att  बिशन वध  सेठ

 थी  भो  Qo  यादव

 नडंघ्डे  थी  चवन

 श्री  aire  लाल  बैरवा

 थी  सुखपाल  fag

 मी  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  प्रधान  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  भूटान  सरकार  में  राज्य  में  सड़क  बनाने  तथा  विकास  परियोजना मो ंमें  सहायता के
 लिए  कई  इंजीनियरों  तथा  टक्नोदियनों  की  सेवायें  मांगी  कौर

 उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वे  if  ह-क्रय  स़्त्राव  में  राज्य-मन्त्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  जी  at

 भूदान  सरकार  को  इंजीनियरों  तथा  प्रविधियों  कों  जरूरत  पुरी  करने  के  लिये  सरकार

 qt
 यत्न  कर  रही  बहुत  से  भारतीय  इंजीनियर  तथा  afafas  पहले  से  ही  भूटान में  भूटान

 भेजने  के  लिये  ate  wax  प्रविधियों at  प्राप्ति  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 + ea)  1597
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 श्री  प्र०  चूं ०  बदा  क्या  यह  सच  है  कि  भूटान  को  पहली  योजना  के  लिये  रखे  १८  करोड़

 ea में  से  पिछले तीन  वर्षो  में  केवल  २  से
 ४  करोड़  रुपये  का  उपयोग  किया  गया  है  ?

 क्या  यह  भूटान

 की  सहायता  के
 लिये

 भारतीय  तकनीकी  कर्मचारियों के  न  भेजे  जाने  के  कारण  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  माननीय सदस्य  ने  जो  ates  दिये  हैं  वे  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  परन्तु  योजना

 के  लिये  जो  घबराती  रखों  गई  है  वहू  १७  ve  करोड़ रु०  यह  सारी  इसलिये  खर्चे  a  हो  सकी

 क्योंकि  उतन  के  पास  man  तकनोंकी  कर्मचारी  तथा  इंजीनियर  नहीं  हैं  ।

 थी  प्र०  do  कया  यह  सच  है  कि  पर्याप्त  भारती  य  सहायता के  न  मिलने  से  कुछ  ऐसे

 देश  जिन  की  विचारधारा  हम  से  नहीं  इस  बात को  लाभ  उठा रहे  हैं  तौर  भूटान  को

 सहायता  देने  का  प्रस्ताव  कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  |

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  सच  नहीं है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Who  will  bear  the  expenses  for  the  engin-
 e€rs,  technicians  etc.  who  have  been  demanded  by  the  Bhutan  Govt.
 for  constructing  roads—the  Centre  or  the  State  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  भारत  ।  सारी  राशि  भूठान  को  सीधे  अनुदान  के  रूप  में  दी  जाती है

 श्री  रामचन्द्र  इलाका
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  तकनीकी  सहायता  के  इलावा  भूटान  ने

 वित्तीय  सहायता  भी  मांगी  यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या है  तथा  सरकार की  प्रतिक्रिया  क्या

 ह ै?

 अभिमति  लक्ष्मी  मेनन
 :  :

 मैं  पहले  ही  बता  चुकी  हूं  कि  १७.  ४७  करोड़  रुपये  की  सारी  राशि

 ale
 ब्रनुदान  के  रूप  में  दे  दी  जाती  है  ।  जिस  का  ae  यह  है  कि  हम  उन्हें  सभी  श्रावक  सहायता

 दे  रहे  हैं  +

 थी  कपूर  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ये  सड़क  निर्माण  परियोजनाओं किसी  तरह सें

 उस  शरत्  संचार  व्यवस्था से  सम्बद्ध  हैं  जो  चीनी  इस  हिमालय  क्षेत्र  मे  स्थापित  कर  रहे  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :
 में  पहले  ही  चुकी  हूं  कि  कोई  कौर  देश  इसमें  नही  wa

 झच्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  कि  कया  ये  सड़कें  बनाने  का  अन्तिम  परिणाम  ag  होगा  कि

 ये  उस  प्रदेश में  चीन  द्वारा  स्थापित  संचार  व्यवस्था से  सम्पक  जोड़  देगी  ।

 श्रीमती  लेकिन  मेनन  :  :  मैं  कह  नहीं  सकती  :

 थी
 हरि  विष्णु  कामत

 :
 क्या  यह  योजना  भूटान  की  ड्रैग  परियोजना का

 भाग  है  या  उस
 से

 मिलाई  जा  रही  है  अथवा  क्या  इन  दोनों  मे  किसी  तरह  का  समन्वय  है  ?

 ध्वनिमत  लक्ष्मी  मेनन
 :

 ड्रेगन  परियोजना  के  बारे  मे  मुझे  कुछ  पता  नहीं

 थी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कुछ  पता  नहीं ?  सरकार  ड्रैगन  परियोजना  की  कौर  ऐसे
 से

 शाखें

 मुदे  हुए  है
 ?

 नेफा  में  टक्कर  भूटान मे  ड्रेगन  तथा  लद्दाख में  बीकन

 धघीमतीं  लक्ष्मी जी  हां
 ।

 सड़क  निर्माण  परियोजना  के
 लिये  भी  रुपया  इस्तेमाल  किया

 जाता है  ।

 meter  महोदय
 :

 क्या  दोनों  को  मिलाया  जा  रही  है  या  दोनों  के बी'च
 कोई  समन्वय होगा  या

 दोनों
 भ्र लग  wert  चलाई  जा  रही  हें  ?
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेहनत
 :
 मेरे  विचार में  इसे  अलग  ही  चलाया जा  रहा  हे

 ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिविल  :  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  भूटान  कौर  सिक्किम  के  क्षेत्रों  में

 एक  व्यापक  पर  सड़कों  को  कुल  संभाव्य  आवश्यकताओं का  निर्धारण करने  तथा  भूटान

 सरकार
 से

 TTA
 के  साथ  एसे  व्यापक  निर्धारण के  आधार  पर

 इस  प्रदेश  में  एक  सड़क  निर्माण

 कार्यक  को  अन्तिम  रूप  देने  का  प्रयास  किया  गया  है  ।

 बिना  विभाग  के  स्त्री  लाल  बहादुर  दास्त्री ) न  जी  हां  ।  इन  सभी  सीमावर्ती  सड़कों  के

 बारे  में  उचित  निर्धारण  तथा
 संरक्षण  किये  गये  हैं

 ।  निश्चित है  कि  हम  जो  भी  करेंगे  भूटान

 सरकार  के  परामर्श  से  हो  करेंगे  |

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  में  वद्ध

 +

 भागवत  झा  घ्राजाद  :

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 #Y RY,  शी  विभूति  मिश्र  :

 श्री  दे०  द०  पुरी :

 थी  प्र०  र्०  चक्रवर्ती  :

 क्या  प्रदान  सन्तरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  वैज्ञानिक  अ्रनुसन्थान में  वृद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  मंत्रिमंडल की

 वैज्ञानिक  सलहकार  समिति  की  कुछ  सिफारिशें  स्वीकार  करली

 यदि  तो  वे  सिफारिशें  कौन  कौन  सी  हैं  ;  ate

 ata  कौन  सो  सिफारिशें  स्वीकार  नहीं  की  गई  हैं  तथा  किन  कारणों  से  ?

 बैडशीट  काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  :  जो  at

 सिफ़ारिशों  ये  हैं

 (१)  वैज्ञानिक  प्रनुसन्धान  तथा  विकास  के  काम  में  लगे  हुए  व्यक्तियों को  संख्या

 बढ़ाई  जाये  तथा  हिकमत  की  योग्यता  बढ़ाई  जाये  |

 (3)  रक्षा  के  काम  जाने  वाली  नई  श्रौजार  तथा  हथियारों  के  विकास  के  लिए

 श्रयेक्षित  यंत्रों  तथा  औजारों  को  कौर  ग्रन्थि  व्यवस्था  की  जाये  |

 (3)  देश  के  वातावरण  सम्बन्धी  तथा  प्राकृतिक  संसाधनों  का  और  अघिक  साथ  उठाने  के

 लिए  उत  के  अध्ययन  का  काम  ग्रोवर  तेजी  से  किया  जाय  ।

 (*)  देश  का  यह  भावना  त्याग  देना  चाहिये  कि  विकास  संबंधी  झ्नुसन्घान  का  काम

 विलासिता  है  कौर  यह  wage  करना  चाहिये  कि  वर्तमान  स्थिति  मे  ate  विशेषतया

 प्रतिरक्षा
 के  लिये  श्रनुन्धान  तथा  विकास के

 काम  को  तेजी  से  बढ़ाना  wafer

 महत्वपूर्ण  है  |

 (4)  बजट  को  समाचारों  के  भातर  रहते  हुए  अनुसन्धान  संस्थाओं  में  वैज्ञानिक  के  नये

 पदों  के  निर्माण  पर  काई  रोक  नहीं  होनी  चाहिये  ।
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 (7t)  सरकार  ने  मंत्रिमंडल  की  वैज्ञानिक  सलाहकार  समिति  की  इन  सब  सिफारिशों  को

 स्वीकार कर  लिया  है  ।

 थी  भागवत  भप्राजाद  :  कया  सरकार  ने  इस  बात  का  कोई  अनुमान  लगाया  है  कि  इन  सिफ

 frat  के  फलस्वरूप  भ्रनूसन्धान  के  लिये  कौर  कितना  अआवटन करना करना  पड़ेगा  कौर  यदि  तो  इस  बारे

 में  क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  इन  सिफारिशों को  मंत्रिमंडल ने  १२  तनवीर  V&RR  को  ही  स्वीकार

 किया था
 ।

 प्रभी  ga  यह  देखने  की  प्रतीक्षा  करनी  होगो  कि  इस  की  क्रियान्विति कसे  होती  है

 शी  भागवत झा  आजाद  :  क्या  इस  समिति  ने  इस  बारे  नें  भी  कोई  निर्धारण  किया  है  कि हम

 भ्र पने देश  कों  विश्व  में  होंने  वाले  नवीनतम  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  साथ  साथ  कहां  तक  रख  पाये  हैं
 t

 हम  चोरों  के  साथ  हैं  या  बहुत  पीछें  हैं
 ?

 अभिमति  teat  मेनन  :  जो  हां  ।  विभिन्न  देशों  में  श्रनसन्घान तथा  विकास  व्यय  के  आंकड़ों  की

 तुलना की  गई  है  उस  से  पता  चलता  है  कि  हम  बहुत  ही  पीछे  हैं  ।

 Shri  Siddheshwar
 Pras

 ad  e e  Did  this  Scientific
 Advisory

 Committee
 consider  the  suggestions  given  recently  by  Prof.  Blackett  in  respect  of  the
 National  Physical  Laboratory  here  and  our  problems  of  scientific  research;
 if  so,  the  decision  taken in  regard  thereto  ?

 The  Minister  without  Portfolio  (Shri  Lal  Bahadur  Shastri) :
 This

 Committee,  in  which  there  are  very  eminent  persons,  has  considered  all  the
 recommendations  regarding  all  the

 Projects.
 It  has  also  made  recomméen-

 dations  in  accordance  with  the  Indian  requirements  and  they  have  been  ac-

 cepted  by  the  Government  zm  toto.

 Shri  Siddheshwar  Prasad  :  Has  it  considered  the  suggestions  given
 by  Pro.  Blackett  ?

 Mr.  Speaker  When  he  says  that  all  have  been  taken  into  considera-

 tion,  that  covers  the  suggestions  of  Shri  Blackett  also

 थी  हेम  बदला  वैज्ञानिकों  का  इंगलैंड  की  तरह  अमरीका  चला  जाना  भी  क्योंकि  हमारी

 एक  समस्या  हू  क्या  म॑  जान  सकत  हुं
 कि

 क्या  सहकार ने
 विदेशों

 म  काम  करने  वाले  भारतीय

 वैज्ञानिकों  को  कोई  विशेश  लाभ  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ताकि  वे  इस  देश  में  लौट  श्रायें  शर  हमारे

 ware  अनुसन्धान
 के  कार्य  को  वृद्धि  में  हमारी  सहायता  कर  सके

 |

 अध्यक्ष  क्या  यह  भी  एक  सिफारिश है  ?

 गोमती  लक्ष्मी  मनन  :  जो  नहीं

 meat  महोदय
 :  तो  फिर

 यह  प्रदान  नहीं  हो  सकता
 ।
 मैं  मानता  हं  कि

 यह  सराहनीय है  लेकिन

 सवाल यह  है  कि  क्या  यह  इस  प्रश्न से  सम्बन्ध रखता  है  या  नहीं  ?

 ५
 थी

 हेम  wen  :  में
 सम्बन्ध  स्थापित  यर  सकता  हूं  ?  सिफारिशें  इस  देश  मं

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ्  बढ़ाने के के  लिये हैं  ।

 a-¥  Coreen

 इमा
 की  लेकिन  क्या  यह  उत  का  सिफ  fra थी  ?  नहीं  ।  इसलिय  मैं  इस  प्रश्न  की

 stata  नहीं ं  दे  सकता
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 श्री  त्यागी  :  क्या  माननीय  मंत्नी  सभा  को  भारत  की  इन  प्रयोगशालाश्रों  मैंने  गये  कछ

 महत्वपूर्ण  शौर  मौलिक  अनुसन्धानों  के  बारे  में  थोड़ी  सी  जानकारी  दे  सकते

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इस  पर  एक  अलग  प्रश्न  पूछा  जाये  ।

 डा०  सरोजिनी  महिला  e  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  कुछेक  वैज्ञा  निक  श्नुसर्धान  साथ  धो

 में  किये  गये  काम  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियत  की  गई  है  भ्र ौर  यदि

 तो  क्या  परिणाम  निकले हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर गारती  :
 न

 केवल  भारत  के  वैज्ञानिक  बल्कि  विदेशी
 वैज्ञनिक

 भी
 सामान्य

 रूप  से  इस  बात  को  मानते हैं  कि  हमारी  प्रयोगशालाश्रों  का  काम  बड़ी  उच्च  कोटि  वा  इस

 समिति  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  था  कि  वित्त  के  बारे  में  या  अन्य  बातों  में  हम  श्रपनी  प्रयोगशाला  हों
 श्र  विज्ञान से  सम्बन्धित  सभी  विभागों  को  सभी  आवश्यक  सुविधायें  इसलिये

 ह्म
 ने  यह

 देखने  के  लिये  एक  स्थायी  समिति  बनाने  का  निर्णय  किया है  कि  वैज्ञानिक  काय  waar  aa  निक

 विकास के  ant  में  कोई  कठिनाइयां न  wa

 भी  जोखिम  श्वा  :  हाल  ही  में  सर  जाली  जुकरभन्न  जो  ब्रिटिश  मंत्रिमंडल  के  विनीत

 सलाहकार  चुके  हैं  हमारे  देश  में  जाये  थे  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उनके  साथ  कोई

 विचार-विमश  हुआ  था  तथा  उन्होंने  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  बारे  में  अपना  परामशं  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  समिति  के  बारे  में  या  किसी  शौर  समिति  के  बारे  में  ?

 श्री  strate  इसी  समिति  के  बारे में

 श्रीलाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  पुत्र  सूचना  चाहिये

 sit  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  उन  गंभीर  त्रियों  की  भोर  गया  है

 जिनका  पीछे  सिचाई  पार  विद्युत  मंत्री  ने  उत्लेख  किया  कि  हमारा  aa  निप  दिवा स  इतना  लभ

 है  कि  पावर  टरबाइन ों  की  मरम्मत  के  लिये  हमें  इंजीनियर  तथा  टैवनोलो.जीविज्ञ  नहीं  भलि  पाते

 are  यदि  तो  क्या  इस  पर  कमी  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 श्रेय  महोदय  :  यहां  हम  सामान्य  कमी  पर
 aa  नहीं  कर

 रहे  xe  तो  एक  ऐसो

 समिति  की  ए  क  विशेष  रिपोर्ट  के  बारे  में  है  जो  यह  देखने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  थी  कि  हमारे

 प्रयास  कितने  गहन  उन  में  से  कौन  सीਂ  सिफारिशें  मान  लीं  गई  हैं  कौर  कौन  सी  रह  हो  गई  हैं  ।

 हमारे  सामने  तो  यह  सवाल

 Shri  Yashpal  Singh :  Has  this  Committee  made  any  such  recom-

 mendation  that  the  most  competent
 hands  in  the

 Roorkee  University,  the

 highest  Engineering  university,  should  be  consulted  in  this  regard?

 Mr.  Speaker :
 Even

 if  it  had  not,  now  it  has  come  to  their  notice.

 थ्री  वॉरियर :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि

 विद्यालयों  में  वैज्ञानिक  शिक्षा  के  लिये  भ्रमित  धन  दिया  जाये  ?
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 श्री  लाल  बहादुर  जहां  तक  वैज्ञानिक  शिक्षा  का  प्रश्न  है  इसका  सम्बन्ध  एक  दूसरे

 मंत्रालय  से  फिर  कुल  मिला  समिति  ने  बड़ो  जोरदार  सिफ़ारिश  की  है  कि  विज्ञान

 को  शिक्षा  या  प्रशिक्षण  या  अनुसन्धान  का  पूरी  तरह  से  विकास  होना  चाहिये  तथा  उसकी  पूरी

 यता  की  जानी  चाहिये  ।

 हिन्द  महासागर

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  कया  प्रधान  मन्त्री  €  १९६३  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डोनेशिया  सरकार  ने  सरकारी  तौर  पर  तथा  औपचारिक  रूप  में  हिन्द

 सागर  का  नाम  इण्डोनेशिया  अशनਂ  कर  दिया  कौर

 यदि  होता  क्या इस  सम्बन्ध  में  इण्डोनेशिया  सरकार  से  इंस  सोच  कोई  पत्र  मिला है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मदिरालय  में  उप मन्त्री  दिनेश  कहा  जाता  है  कि  इन्डोनेशिया या

 की  नौ  सेना  कमान ने  घोषणा  की  है  कि  हिन्द  महासागर  का  नाम  बदल  कर  इण्डोनेशयिन  रोशन  कर

 दिया गया  है

 थी
 विष्णु  कामत

 :
 क्या  इण्डोनेशिया की  नौसेना

 कमान  की  इस  कार्यवाही से  यह
 पता  चलता है  कि  इण्डोनेशिया  सरकार  चीनी  झ्राक्रमण  से  पहले ही  अपेक्षा  राज  भारत  के  प्रति
 प्रतीक  waar  रखती

 श्री  दिनेश सिह  :  जी  इस  कार्यवाही का  भारत  के  प्रति  agar से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है  ।

 थी  हरि  विष्णु  कामे  :  क्या  यह  कार्यवाही इस  बात  की  द्योतक  नहीं  है  कि  इण्डोनेशिया

 सरकार  को  हिन्द  महासागर  के  इला के  में  प्र  कुत्ता  प्राप्त  करने  की  इच्छा  तोत्र  होती  जा  रही  है  तथा

 क्या  सरकार  को  ऐसी  भो  सूचनायें  मिलो  हैं  कि  इण्डोनेशिया  सरकार  से  मिल  कर  चीन  इस  इलाके

 में  एक  नौ  जना  ager  बनाने  के  बारे  में  सोच  रहा  है.जो  कि  मलय एशिया  के  जो  चीनी

 प्राकमण  के  समय  इस  प्रदेश  में  हमारा  सब  से  weer  मित्र  एक  आक्रमणਂ  की

 इण्डोनेशिया  सरकार  को  हाल  हो  को  एक  घोषणा  से  श्र  भी  प्रमाणित  हो  जाता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पहले  भाग  में  केवल  राय  पूछी  गई  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दे
 दिया

 जाये  |

 थ्रो  दिनेश  नाम  बदलने  का  इन  सब  चौजों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जो  माननीय  सदस्य

 ने  कहीं  इण्डोनेशिया  सरकार  के  सहयोग  से  चोरी  ag  के  निर्माण  की  हमें  कोई  जानकारों

 meter  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इण्डोनेशिया  सरकार  की  यह  कार्यवाही

 इस  क्षेत्र  में  अपना  प्रभुत्व  जमाने  के  प्रयासों  को  बढ़ाने  की  श्र  एक  कदम

 थी  दिनेश  सिह
 नाम  ar दे  क  द  ब  क  दे  ग्  प्रभुत्व  जमाने  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?  कोई

 सम्बन्ध ही  नहीं  है  ।
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  सरकार  को  कोई  ऐसी  सूचनायें मिली  हैं  .  .  .

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  का  विचार है  कि  इसका  उससे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है

 बह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  के  पास  कोई  सूचनायें  पहुंची  हैं  ।

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  oy  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 2  जी

 इसका  उससे  कोई  वास्ता नहीं  है

 थी  ही०  ना०  चय  :
 क्या  कोई  ऐसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मान  चिन्ता  संगठन हैं  जो  वास्तव  में

 इस  बात  का  fare  करते  हैं  कि  संसार  के  मानचित्र  में  अलग  अलग  क्षेत्रों  का  क्या  नाम  रखा  जाना

 है  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  का  उस  तरह  के  संगठन  से  कोई  सम्पर्क  है  ?

 att  दिनेश सिंह
 :  जी  भ्रन्तरराष्ट्रीय  मानचित्रण  झ्रायोग  नामक  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन

 है  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भौगोलिक  संघ  का  एक  झ्रायोग  है  ।  उन्होंने  इण्डोनेशिया  से  भराया  कोई  अनुरोध

 हमारे  पास  नहीं  भेजा  है  ।  हमें  किसी  ऐसी  श्रतर्राष्ट्रीय  कार्यवाही  का  ज्ञान  नहीं  है  जो  इण्डोनेशिया

 ने  इस  बारे  में  की

 थ्री  कपूर  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इण्डोनेशिया  सरकार  ने  मानचित्रण  सम्बन्धी

 यह  जो  नई  चीज़  की  है  क्या  वह  केवल  संकीर्णता  का  शारीरिक  है  अथवा  किसी  गहरी  नीति  या

 way  जिसे  मैं  भारत-विरोधी  तो  नहीं  परिचायक है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  भी  राय  का  मामला

 श्री  कपूर  सिह
 :  यह  केवल  म्रनूमान  की  बात है

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  केवल मात्र  अनुमान  भी  राय  ही  प्रश्नकाल  में  केवल  जानकारी  ही

 मांगी  जा  सकती  झन मान  या  राय  नहीं ।

 श्री  हरि  विष्णु  कास  :  श्री  मुकर्जी  ने  किसीਂ  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मानचित्रण  संस्था  के  बारे  में  पुछा

 |  देश  या  महासागर  के  नाम  में  किसी  परिवर्तन  के  संसार  के  देशों  द्वारा  स्वीकार  किये  जाने

 के  लिये  क्या  कोई  कसौटी  या  नियम हैं  ?  यदि  कोई  निरुढ़ियां हैं  तो  हैं  ?

 श्री  दिनेश  सिंह
 :

 मेरा  ऐसा  विचार  कुछ  निश्चित  नियम  अवश्य  होंगे  ।  पहले यह

 प्रश्न  सामने  नहीं  आया

 कनाडा  को  भारतीय  उत् प्रवासी

 *¥ 5%.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से
 भारतोयों  ने  कनाडा  में  बसने  के  लिए  पासपोर्ट

 के

 लिये  ग्रावेदन  पत्र  भेजे  ar

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कनाडा  सरकार  भारतीय  उत् प्रवासियों  को  अ्रपने  यहां  बसाने

 के
 लिये  तैयार  है  परन्तु  भारत  सरकार  उनको  पासपोर्ट  नहीं  देना  चाहती  है

 ?

 वैदेशिक-कार्य  सन् प्रा लय  में  उप मन्त्री  fete  :  कौर  नही ं।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  सरकार  को  विभिन्न  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचारों

 का  पता  है  कि  कनाडा  सरकार  भारतीय  उत् प्रवासियों  को  अपने  यहां  बसाने  के  लिये  तेयार  है  परन्तु
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 भारत  सरकार  ऐसा  नहीं  चाहती
 ?  यक  उत्तर  हां  में  है  तो  मैं  जानना  चाह्ती  हूं  कि  इस  पर

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  है  कि  उत्तर  नहीं  में  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  कितने  लोग  कनाडा

 जा  कर  बस  गये  हैं
 ?

 थी  दिनेश  सिंह
 :

 यह  तो  मैं  नहीं  बता  सकता  कि  कितने  गये  हैं  परन्तु  इतना  कह  सकता

 हूं  कि  हम  ने  किसी  को  पासपोटें  की  सुविधायें  देने  से
 इन्कार

 नहीं  किया  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  रींगस  :  क्या  कनाडा  सरकार  भारतीय  उत् प्रवासियों  के  वहां  बसने  के  बारे

 में  भारत  सरकार से  पत्र  व्यवहार  कर  रही  है  ?  यदि  तो  पत्र  व्यवहार  में  मुख्य  बातें  कया  क्या  हैं  ?

 श्री  दिनेश  प्रश्न  यह  है
 कि

 कया  हम  लोगों  को  जाने  से  रोक  रहे  हैं  कौर  ने  कहा  है  कि

 हम  रोक  नहीं  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :

 वहू  जानना  चाहती  हैं  कि  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  हूं  क्या  कनाडा

 सरकार  हम  से  सम्पक  बनाये  हुए

 att  fata सिह  :  कनाडा  की  नागरिकता  प्राप्त  कर  सकने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  संख्या

 निर्धारित  हमारा  विश्वास  है  कि  उस  देश  में  एक  नया  कानून  लागू  करने  की  बात  हो  रही  है

 परन्तु  हमें  उसकी  प्रतीक्षा  करनी  होगी
 |

 श्री
 fasta  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  भारतीयों  ने  काफी  संख्या  में  कनाडा  जाने

 के  लिये  पासपोर्ट  या  प्रनमति च्द  के  लिये  सरकार  के  पास  आवेदन  पत्न  भेज  हैं  ?

 wit  दिनेश सिंह  :  मैंने  कभी  अभी  बताया  है  कि  हम  ने  किसी  को  पासपोर्ट  की  सुविधाओं  से

 ware  नहीं  किया

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  I  want  to  know  the  number  of  our  citizens
 who  are  in  Canada  and  whether  they  have  any  grievance.

 Shri  Dinesh  Singh  :  I  cannot  say  how  many  Indians  there  are.  On
 one  hand,  there  are  Indian  nationals  is  in  Canada  and,  on  the

 other,  there  are
 persons  who  have  acquired  Canadian  citizenship.  Both  these  questions  are
 often  mixed  up.  The  Indian  nationals  are  our  responsibility.  I  would  say
 that  often

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  wants  to  know  whether  they  have
 any  difficulty.

 Shri  Dinesh  Singh  :  Difficulties  and\comforts  are  always  there  to
 some  extent  but  there  is  no  special  difficulty  as  such.

 डा०
 लकष्मोमलल  सीधी

 :  जो
 भारतीय  लोग  कनाडा  में  जाना  चाहते  हैं  उन्हें  अपने  यहां

 ताने  देने  के  सम्बन्ध  में  कनाडा  की  स्थिति  क्या  है  ?  क्या  सरकार
 उन

 लोगों  की  कुल  संख्या  बता

 सकती  हे  जिन्होंने  पिछले  वर्ष  कनाडा  जाने  के  लिये  भ्रावेदन-पत्र  भेजे  थे  ?

 १६०४
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 १६  १८८४
 to  मौखिक

 att  दिनेश  सिंह :  आवेदन  पत्र  कनाडा  सरकार  को  भेजे  जाते  हैं  ।  प्रति  वर्ष  ३००  लोगों का

 अत्यंत  पिछले  दो  वर्षों  में--  रोक  re  अहम  ने  १९६२  में  १४०  को  तथा  १९६३  में

 ३०  को  पासपोर्ट  दिये हैं  ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  एक  समय  कनाडा  में  उत् प्रवास  विनियम  gor  करते  थे  जो  भारतीयों

 के  प्रति  कुछ  ग्रपमानजनक थे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  टेगोर  तक  को  इस  कारण  अपमान  सहन  करना

 पड़ा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्यो  उत् प्रवास  विनियमों  में  से  उन  अपना  नजनक  अंशों  को  पुर्णतः

 निकाल  दिया  गया  है
 ?

 थी  दिनेश  सिह  :  अधिमान्य  अ्रभ्यंश  का  प्रश्न  था  जो  कुछ  यूरोपीय  देशों  को  दिया  जाता  था

 शौर  भारत  को  नहीं  मिलता  था  ।  बाद  में  कनाडा  सरकार  ने  कनाडा  में  बसने  की  इच्छा  रखने  वाले

 भारतीयों  को  भी  अधिमान्य  अ्रभ्यंश  देने  का  निर्णय  कर  लिया  ।  कोई  शभ्रपमानजनक  उपबन्ध  नहीं

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  mit  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  wed  तो  ३००  व्यक्तियों  का

 परन्तु गये  केवल  १६०  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  कितने  व्यक्तियों  ने  आवेदन  पत्न  भेजे  भर

 समस्त  arin  के  लिए  पासपोर्ट  कयों  नहीं  दिए  गए
 ?

 श्री  दिनेश  fag:  यदि  माननीय सदस्य  ने  मुझे  ध्यान से  सुना  है  तो  मैंने  यह  नहीं  कहा  था  कि

 इतने गये  मैं  ने  तो  यह  कहा  था  कि  हम  ने  इतने  व्यक्तियों  को  पासपोर्ट दिए  ३०० को  वहाँ

 दाखिल किया  गया  है  ।  कनाडा  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  काफी  है  ।  हो  सकता है  उन्होंने

 नागरिकता के  लिए  लिखा हो  are  उन्हें  इस  भ्रंश  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  यहां तो  मैं  केवल

 उन्हीं  लोगों  के  आंकड़े  दे  रहा  हूं  जिन्हें हम  ने  दिए  मैं  ने  यह  भी  कहा  था  कि  हम  ने  किसी
 को  ans  देने  से  इन्कार  नहीं  किया  है  ।

 मांगों  में  भारतीय  सैनिक  दल

 on,  ga
 महेश्वर  नायक

 न  थी  यदा पाल सिह :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मांगों में  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  के  ग्रेग  के  रूप  में  काम  कर  रहे  सम्पूर्ण  भारतीय  सैनिक
 दल  को  ae  वापस  बला  लिया  गया  है

 यदि  तो  कितनी  श्र  अवधि  वह  वहां  पर  रहेगा  ;

 मांगों  में  इस  सैनिक  दल  को  भेजने  पर
 aa

 तक  कुल  कितनी  रकम  oe

 हुई  है  ;  ak

 क्या  व्यय  की  रकम  का  कोई  भाग  संयुक्त  राष्ट्र  से  अथवा  किसी  are  से  age  कर

 लिया  गया  है  भ्रमणा  वसूल  किया  जाना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा  Tro  :  कांगो  को  भेजी  गई  हमारी

 सेनाओं
 में  से  अधिकांश  यहां तक  कि  इन्फैन्ट्री  ब्रिगेड  गरुप  वापस  श्री  गई  कुछ  सहायक

 तथा  प्रशासक  जिनमें  कुल  १६४  व्यतीत  अभी  वहां  पर
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 (a)  वर्तमान  योजना  के  wax  अभी  जो  टुकड़ियाँ  तथा  व्यक्ति  कांगो  में  वे  ३०  जून

 egw  तक  वहां  रहेंगे  |

 (7)  ३०  2ERR  ६,३८,३७,४००  रुपये |

 VCL,RU,GZo  रुपये  की  राशि हमें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  वापस  मिलनी है  ।  wit

 तक  उन  से  हमें  २,५१,६३,९३५४५  रुपये  की  राशि  प्राप्त  हुई  है  ।

 थ्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  इस  सैनिक  दल  के  ग्र ति रिक्त  वहां  पर  हमारा  एक  सेनिक  चिकित्सक

 दल
 भी  है  Wit  वह  दल  कब  तक  वहां  पर  रहेगा

 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदवन्तराव  वह  PERS  के  अन्त  तक  वहां

 पर  रहेगा  +

 Shri  Yashpal  Singh :  It  is  not  clear  from  the  reply  given  by  the  hon.
 Minister  as  to  what  our  remaining  army  personnel  are  doing  there.  Would
 the  hon.  Minister  let  us  know  the  same

 Shri  Y.  B.  Chavan  :  They  are  performing  the  same  job  for  which

 they  were  sent  there  e.g.  the  medical  contingent  is  doing  the  same  work  as
 before

 थी
 हेम  वरु  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  FERN  में  इस  सदन  में  हमें  बार

 पह  बताया  गया  था  कि  कांगो  में  जो  हमारी  सेनायें  काम  कर  रही  हैं  वे  सभी  arya  बला  ली  जायगी

 ग्रोवर  यह  कि  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  इस  ग्राह्य  की  प्रार्थन  भेजो  कया  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  की  कया  प्रतिक्रिया  है  कौर  इस  का  क्या  कारण  है  कि  कांगो  सेਂ

 wal  तक  भी  हमारी  सारी  सेनायें  वापस  नहीं  बलाई  जा  सकी  हैं
 ?

 थ्री  यदावन्तराव  art  :  मैं  समझता  हुं  कि  लड़ाकू  सेवायें  वापस  ली  गई  थीं  ;  उन्हें

 वापस  ara  की  भ्र नम ति  दे  दी  गई  थी  ;  इस  सेना के  भी  2EE3  के  का  वापस  जाने  की  आशा

 थी
 परन्तु  उन्होंने  छः  रहीने  का  कौर  समय  मांगा  था  प्रौढ़  हम  इस  से  सहमत  हो  गये  हैं  ।

 श्री  हार  विष्णु  कामत  क्या  यह  सच  है  कि  शांति  बनाये  रखने  वाली  एकਂ  स्थायी  सेना  को

 बनाने  का  एक  प्रस्ताव  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  ऐसी  सेनाओं को  बनाने  का  जैसाकि कांगो  में  भेजी गई

 हैं  किन्तु  जोकि  एक  स्थायी  आधार  पर  हो  ;  कौर  क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  स्कैन्डीनेविया देशों

 ने  सैनिकों  श्र  धन  के  रूप  में  इसमें  अपना  भ्रंश दान  दिया  है  क्या  हमारी  सरकार  भी  इस

 ara  के  किन्हीं  प्रस्तावों  t——atfa  बनाये  रखने  का  कार्य  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  की  स्थायी

 सेना
 की

 स्थापना  का  प्रस्ताव--विचार कर  ही  है
 ?

 श्रेय  महोदय  :  श्री  कामत  वह  एक  अलग  चीज  यह  प्रश्न तो  उन  सैनिकों के  बारे

 में  है  जोकि  हम  ने  संयुक्त  राष्ट्र  की  प्रार्थना  पर  कांगो  भेजी  हैं  ।  हमारा  केवल  इसी  प्रश्न  के  साथ

 सम्बन्ध है  ।

 शनी  हरि  विष्णु कामत  :  कांगो  में  शांति  बनाये  रखने  वाली  सेनाओं  के  साथ  मिल  कर  हमारी

 सेनाओं  ने  बहुत  ही  साहसिक  कायें  किया  क्या  शांति  बनाये  रखने  वाली  एक  स्थायी  सेना  को

 बनाने
 का

 कोई  भी  प्रस्ताव  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सामने  है
 ?

 १६०६  1606



 १६  q{ocR  मौखिक  उत्तर
 ns  एएल

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रामेश्वर  रानी  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  What  is  the  number  of  our  army  personnel
 who  are  still  there  under  the  U.  N.  Command  and  the  number  of  officers  and
 other  ranks  out  of  them  ?  Do  Government  propose  to  withdraw  them  keep-
 ing  in  view  the  present  emergency  ?

 Mr.  Speaker  :  A  reply  to  all  this  has  already  been  given  .

 Shri  Rameshwaranand  :  The  reply  given  may  kindly  be  stated

 again.  I  could  not  listen  to  it.

 Mr.  Speaker  :  164  army  personnel  are  still  there  and  they  are  to  stay
 there  upto  the  end  of  June,  1964.  It  is  hoped  that  they  also  will  be  with-
 drawn  after  the  expiry  of  this  period.

 Shri  Tulshidas  Jadhav  :  What  are  the  names  of  the  countries  which
 like  India  have  sent  their  army  personnel  to  Congo  and  the  number  of  such
 soldiers  sent  by  each  country  ?

 Mr.  Speaker  :  Every  thing  cannot be  disclosed.

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 थीं  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  प्र०  Wo

 क्यो  श्रम  are  रोजगार  पत्ती  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  की  स्थायी  श्रम  समिति  ने  २७  जाती क  दि  क  १९६३  की  at

 बैठक  में  क्या  मुख्य  निर्णयਂ  किये  ;

 उन  नियों  की  शीघ्र  क्रियान्विति  कराने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उप मन्त्री  है  we

 :  att  समिति  की  मुख्य  सिफारिशों  और  उन  पर  की  गई

 कार्येवाह्दी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  में  गया  ।  देखिये

 सख्या  एल०  ठी ०  9G /EE]

 कन सामान्य  परिपाटी  के  अनुसरण  ऐसे  मामलों
 की

 स्थिति  का  समय  समय  पर
 किया  जाता  है  ate  जहां  भी  आवश्यक  होता  इन  सिफारिशों  की  शीघ्र  कार्यान्वित  को  सुनिश्चित

 करने के  लिए  उपयुक्त  कार्यवाही की  जाती  है

 थी  श्रीनारायण  कौन  कौन  सी  सिफारिशें  अभी  क्रियान्वित  किये  जाने  के

 लिये शेष  हैं  ?

 eft  चू ०  रा०  पट्टाभिरामन  :  यह  तो  विवरण  में  ही  दिखाया  गया  है  कि  मुख्य  सिफारिशें

 क्या  हैं प्रौर उन पर कर उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है
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 att  त्रिदिव  कुमार  चोरों  निर्वाह  व्यय  सूचकांकों  को  एकत्रित  करने  के  ढंग  में

 सुधार  करने  के  बारे  में  केवल  महाराष्ट्र  राज्य  में  बम्बई  के  श्रमजीवी  लोगों  कै

 व्यय  सूचकांक  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 कानपुर  इत्यादि  विभिन्न  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  के  श्रमजीवी  लोगों  सेਂ  संबंधित

 निर्वाह-व्यय  सूचकांकों  को  एकत्रित  करने  की  प्रक्रिया  में  aa  संशोधन  करने  के  बारे  में  भी  कोई

 चचा  की  गई  थी  ?

 थी  do  रा०  पंट्टा भि रामन :  यह  तो  ग्रहण  प्रश्न  होगा  |  महाराष्ट्र पौर  गुजरात  सरकार  मे

 सूचकांकों  के  सम्बन्ध  में  एकत्रित  किये  गये  आंकड़ों  की  जांच  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  समिति

 स्थापित  की  थी  क्योंकि  बम्बई  कौर  अहमद  बाद  के  wins  भिन्न  भिन्न  थे  ।  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  बम्बई  कौर  ग्रहमदाबाद के  लिये  सूचकांकों  में  क्रमशः  RE

 ait  १९  पॉइंट्स  की  वृद्धि  की  सिफारिश  की  है  ।  दोनों  सरकारों  ने  यह  सिफारिश  मंजूर

 कर  ली

 थ्रो  कमार  चौधरी  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  art  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  कया  विभिन्न

 ata  fire  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  निर्वाह  व्यय  सूचकांकों को  एक बन् रित  करने  की  प्रक्रिया  में  समूचा  संशोधन

 करने  के  बारे  में  स्थायी  समिति  में  ही  कोई  चर्चा  की  गई  थी  ।

 थी  qo  रा०  पट्टा भि रामन  :  वास्तव  में  तो  समस्त  भारत  के  ही  सूचकांक  हैं  ।

 mere  महोदय  :  प्रश्न  बहुत  विशिष्ट  इस  लिये  उस  का  उत्तर  दिया  जाय  ।

 शो  बच्  qo  पट्टाभिरासन  :  श्रमजीवी  पत्रकारो ंके  मजूरी  ब  ड  ने  भ्र रि  ल-भारती  य  निर्वाह

 व्यय  सूचकांक को
 स्वीकार

 कर  लिया  था  परन्तु  बम्बई  भ्र ौर  महाराष्ट्र  के  कांवड़ों  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  मतभेद  जिसका  कि  मैंने  पहले  एक  दिन  जिकर  किय  था  इन  दो  नगरों के  लिये  विभिन्न

 mast  के  होने  के  कारण  यह  गलती  हुई  जेसा  भूतपूर्व  श्रम  मंत्री  ने  बताया  था

 थ्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  मजदूरों  के  कुछ  वर्गों  के  महंगाई  भत्ते  में  बड़ोतरी  करने  की

 सिफारिश को  सभी  नियोजकों  ने  नहीं  माना  हैं  att  यदि  तो  इस  के  क्य  कारण
 ?

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  :  हम  सिफारिशों  की  कौर  सभी  निवेशकों  का  ध्यान  आकर्षित

 कर  रहे  हम  इसका  प्रसर  कर  रहे

 थ्री  ही०  ना०  मुकर्जी  बम्बई  में  जो  कठिनाई  उत्पन्न  हुई  वह  केवल

 अ्रांकड़ों  के  ही  कारण  नहीं  थी  रहित  उन  आंकड़ों  को  एकत्रित  करने  की  प्रक्रिय  के

 कारण
 भी  थी  ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बम्बई  ai  गुजरात की  गलतियों  की

 जांच  करने  वाली  समिति  ने  अन्य  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  की  आंकड़ों  को  एकत्रित  करने  की

 पद्धति  को  सही  पाया  हैं  ?

 श्री बू ०  tro  पट्टा भि रामन :  दो
 प्रकार  के  आंकड़ों  के  होने  के  कारण

 जो
 कठिनाई  उत्पन्न  हुई

 थी  उसको  हल  कने  के  लिये  लकड़वाला  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  जहां  तक  अन्य  बातों

 का  सम्बन्ध  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उनके  बारे  में  कोई  कठिनाई  हुई  परन्तु यदि  कठिनाई

 हुई
 भी  है  तो  उसकी  ae  हमारा  ध्यान  विशेषरूप  से  orale  नहीं  किया  गया  है  ।
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 श्री  वॉरियर  :  लकड़वाला  विशेषज्ञ  समिति  के  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  १६६०

 के  सूचकांक  में  २९  पाइन्ट  की  वृद्धि  की  जाये  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 १६६०

 से  लेकर

 री  गीत  आंकड़ो  के  भ्रनसार  मंहगाई  भत्ता  भूतलक्षी  प्रभाव  से  दिया  जायेगा  अथवा  केवल  प्रभी  से
 ?

 भी  रण  पटटाशिरामन  १  VERY TI से

 थ्री  वॉरियर  :  भूतलक्षी  प्रभाव  से  नहीं
 ?

 थी मथने  tro  पट्टा भि रामन :  नहीं  |

 थी  प्र०  ao  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  सम्मेलन  ने  यह  सिफारिश  की
 थी

 कि  कुछ

 विशेष  प्रकार  के  मामलों  में  प्रौद्योगिक  शांति  संकल्प  के  श्रधीन  अपराधी  पाये  जाने  वाले  व्यक्तियों को

 दण्ड  देने  के  लिये  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  आश्रय  लिया  जाये  ?  यदि  तो  वे  विशेष  प्रकार

 के  मामले कौन  कौन से  हैं  ?

 धी  चे०  to  पट्टा भि रामन  :  हम  कार्यवाही  कर  रहे  हम  इसे  क्रिया  कवित  कर  रहे  हैं

 इसकी  प्रगति  देख  रहे  हैं  ।

 श्री में  ०  सिफारिश  संख्या ४  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  उपभोक्ता  स्टोरों

 की
 स्थापना  की  सिफारिश

 की
 गई  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितने  राज्यों  ने  इस  सिफारिश  का

 पालन  किया  है
 ?

 श्री  चे०  tro  जहां  तक  स्टोरों  की  स्थापना  का  सम्बन्ध  ६०  प्रतिशत  मामलों

 में  carer  पर  कमल  फिया  गया  है  ।  ये  स्टोर  उन  उद्योगों  में  स्थापित  किये  जाते  हैं  जहां  कि  ३००

 से  भ्रमित  कोठारी  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  cs  संख्या  २  पर  यह  बताया  गया  है  कि  मंहगाई भत्ते  को  किसी

 प्रक।र
 से  उपभोक्ता  तुल्य  सूचकांक के

 करने
 के  प्रश्न  पर  सभापति ने  इस  कौर  किया

 था  कि  इसे  '  तुरुप  करने  की  प्रवृत्ति  प  प  रही  है  ate  बहुत  से  उद्योगों  में  इसको  अधिकाधिक
 सरण  फिया  जो  रहा  है  ।  यह  देख  कर  हमें  ग्राह्यं  होता  है  कि  बहुत  से  उद्योगों  ने  ऐसा  नहीं  किया  है

 इत  बात  को  देखने  के  लिये  कि  सभी  उद्योगों  में  ऐ  सा  किया  श्रम  मंत्रालय क्या  कार्यवाही  करने

 जो  रहा है  ?

 श्री चे०  to  पटटाभिरामन  :  इसे  व्यय  सूचकांक के  समनुरूप  करने  का  विचार

 परन्तु कुछ  पाते  नियोजकों  are  कर्मचारियों के  बीच  किया  गया  समझौता  मजदूरों के  लिये

 प्रतीक  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकता  कोई  कठोर  नियम  नहीं  हैं  ।

 meta  महोदय  :  डा०  सिंधवी  पी०  के०  देव  |

 थी  प्र०
 के०  qa hea  न्यायालय  के  उस  निर्णय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जिसमें

 पर
 व्यक्तिगत  मामलों  की  जांच  करने  के  बारे  में  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  सरकार  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 थी  ड्०  रा०  मैंने  बताया  था  कि  विधि  मंत्रालय से  परामर्श  लिया  गया  था

 कौर  हम  कुछ  कार्यवाही  कर  रहें  हैं  ।
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 डा०  लक्ष्मीमत्ल  Gs———

 meer  महोदय  :  मैंने  उन्हें  पहले  बुलाया  था  परन्तु  उन्होंने  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछा  |

 डा०  लकष्मीमलल  उस  समय  तक  माननीय  मंत्री  महोदय  बोल  रहे  थे  ।  इस  लिये  मे ंने

 उसमें  श्रंतर्बाधा  नहीं  डाली  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 ठीक  है  ।  जब  तो  मैं  अगला  प्रश्न  लूंगा
 ।

 एवरो-

 +

 थी  yo  (1 11  :

 |
 |

 थी  सुबोध  gear
 :

 ४६३.
 भी  राम  रख  यादव  :

 श्री  to  फार्मा  :

 |_stterett  मैमूना  सुल्तान  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कानपुर  कारखाने  में  बना ये  गए  एवरो---श्री खला  रश्के  पहले  विमान  ने  परीक्षण

 उड़ान  सफलतापूर्वक  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  पूरा  होने  में  कितना  धन  लगा  है  तथा  उसमें  कितने  प्रतिशत  देसी

 पु
 हैं

 ;

 इस  विमान  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघु रामे या ):  हां  ।  श्री  खला-

 के  एवरो-  विमान  ने  २८  GERRY  को  अपनी  प्रारम्भिक  परीक्षण  उड़ान  सफलतापूर्वक की
 ।

 (@) )  प्रारम्भिक  विमान  की  वास्तविक  लागत  तथा  उसमें  लगे  स्वदेशी  पुर्जों  के  बारे  में  हिसाब

 लगाया जा  रहा  है  ।  अनुमानित  लागत  लगभग  ३२  लाख  रुपये  की  है  जिसमें  २०  लाख  रुपये  की

 विदेशी
 मुद्रा  का  व्यय  होगा

 ।  इस  प्रकार  स्वदेशी  पुर्जे  लगभग  30%  होंगे

 (१)  एवरो-  को  शक्ति  प्रदान  करने  के  लिये  काल्स  रायस  प्रापर-टरबाइन  पावर

 प्लान्ट्स का  उपयोग  किया  जाता है  (२)  फीडर  लाइन  के  रूप  में  एवरो- की  विशेषता यह  है
 कि

 छोटे  से  हवाई  प्र् डो  a
 इसका  संचालन किया  जा  सकता है  (3)  ब्रिटेन

 कौर
 भ्रमरी का  सैनिक

 विमानों  की
 उड़न  योग्यता  सम्बन्धी  श्रापेक्षाओओं  को  यह  पूरा  करता है  (¥)  खराब  होने  से  बचाने  वाले

 सिद्धांतो ंके  अनुसार इसे  बनाया  गया है  (५)  लो  विंग  डिज़ाइन  के  अनुसार इसका  निर्माण  किया

 गया है  (६)  बिना  तैयार  किए  गए  धरातलों  से  इसे  उड़ाया  जा  सकता है  (७)  प्रेशराइज्ड  पैसेंजर

 केबिन  (८ )  ग्राउंड  सर्विसिंग  सुविधाएं  (e)  विमान में  आटोमेटिक पाइलट  व्यवस्था  है  कौर  साथ
 ही  मौसम  की  चेतावनी  देने  वाला  रडार  भी  |

 थो
 प्रा०  चे  ब्रा : व्या यह सच है क्या  यह  सच  कि  पहले  इस  विमान को  भारतीय  वायु  सेना  द्वारा

 उपयोग  किये  जा ।  का  निश्चय  किया  गया  था  शर  अब  इसे  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को

 देने  का  विचार  यदि  वो  इस  परिवर्तन  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 श्री  रघुरामेया  :  प्रावश्यकताश्ं  की  तीव्रता  को  देखते  हुए  इसमें  फेरबदल  किया  जाता  है  |  फिर

 भी  हम  यह  चाहते  हैं  कि  भारतीय  वायु  सेना  तथा  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  दोनों  ही

 को  इतने  विमान  दिये  जायें  जितने  कि  हम  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  प्र०  चं०  Tam:  क्या  यह  विमान  केवल  oars  के  कठिन  प्रदेश  में  ही  उपयोग  किये  जाने

 के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  दिया  जायेगा  ;  यदि  तो  श्रीराम  प्रदेश  ही  इस  विमान

 के
 लिये  क्यों  चुना  गया  है  ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 मैं  समझता  हं  कि  इनको  कोई  भ्रम  है  ।  भारतीय  वायु  सेना  को  श्वूंखला-१

 को  विमान  गया  है  जो  कि  यहां  बनाया  जाने  वाला  पहला  विमान  था  ।  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन ने  श्छौढा-र  के  विमान  की  मांग  की  थी  समझता  हं  कि  उसे  पहले  वे  एक

 वाही  मागं  पर  चलाकर  उसकी  परीक्षा  लेंगे  |

 शी  हेम  बसपा  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  एवरो  श्यामला-  विमान  की  दक्षिण  पूर्वे

 याई  देशो  में  एक  प्रकार  के  बिक्री  के  प्रयोजन  से  उड़ान  की  गई  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  हमारे

 चारों ब्र  के  देशों  में  श्वेतता-  के  विमान की  भी  बिक्री  के  प्रयोजन  से  उड़ान  कराने  का  सरकार का

 विचार  है  ?

 श्री  रघु रामे या  :  जब  हमारे  पास  पर्याप्त  संख्या  में  विमान  हो  जायेंगे  तो  हम  इस  मामले  पर

 विचार  करेंगे  ।

 भरी  कपूर  fag  :  इसी  प्रकार  के  विदेशी  विमान
 की  तुलना  में  इस  विमान  की  उड़ान-सभ्यता

 तथा  लागत  क्या है  ?

 थो  रघु रामे या  :  तुलनात्मक लागत  की  जानकारी  मेरे  पास  नहीं है  ।

 श्री  वारियर  :  इस  विमान  की  प्रारम्भिक  अनुमानित  लागत  कितनी  थी  श्र  वास्तव में  इस  पर

 अब  लागत  are  है  ?

 श्री  रघुरामेया  :
 मैंने  केवल  मोटी  तौर  पर  लागत  बताई है  जैसा  कि  सदन भी  मानता

 वास्तविक  लागत  इस  बात  पर  निसार  करती  है  कि  कितने  विमान  बनाये  जाते  हैं  ।  ऊपरी  खर्चा

 बनाये  जाने  वाले  विमानों  के  बीच  ही  बंटता है  ।  इस  लिये  प्रारम्भिक  gees  लागत  के  बारे में

 निश्चित रूप  से  कुछ  नहीं  बताया  जा  सकता  ।

 श्री  गर्के  देव  :  इस  विमान  की  उत्पादन-दर  क्या है  हमारी  सैनिक  तथा  wary

 दोनों  ही  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  हम  कब  तक  आत्मनिर्भर  हो  जायेंगे  ?

 श्री  रघु रा मैया  :  वर्तमान  ade  श्रंखला-
 के

 चार
 श्र

 स्पंदित-
 के

 २४  विमानों
 के

 लिये

 है
 ।

 हमें  ara  है  कि  १९६६४  के  et  तक
 श्यृंखला-१

 के  चारों
 श्रंखला-रे

 के  कुछ  विमान  तैयार

 होकर  उड़  सकेंगे  |

 श्री  त्यागी  पहला  विमान  कब  पुरी  तरह  से  तैयार  हो  गया  था  ae  श्री  तक  कितने  विमान

 पूरे  तेयार हो  चके  हैं  ?
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 श्री  रघु रामे या  :
 पहले  विमान  के  निर्माण  की  निश्चित  तिथि  तो  मैं  नहीं  जानता  परन्तु  मैं

 झता हूं  कि  वहू  लगभग  दो  वर्ष  पहले  तैयार  gar  था  और  तब  से  उसके  हरनेक  परीक्षण  लिये  जा  रहे

 हैं  ।  तब  से  श्वेतता-  के  दो  विमान  तैयार  हो  चुके  हैं  प्रौर  जैसा  कि  मैंने  श्रभी  बताया  है  श्रंखला-  का

 एक  विमान |

 श्री  रंगा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  समझा  जाता  है  कि  इसकी  उत्पादन  लागत  तथा  सम्भावित

 विक्रय  मूल्य  विदेशों में  उपलब्ध  हो  सकने  वाले  इसी  प्रकार  के  विमान  की  तुलना  में  कम  है
 ?

 श्री  :
 मोटे  तौर  पर  क्यों  कि  मजदूरों  पर  हमारा  उन  देशों  के  इस  खच  की

 तुलना  में  कम  होंगा  ।

 श्री
 हरिशकर  माथुर

 :
 वास्तव  में  इसे  लाभकारी  बनाने  के  लिये  आपको  कितने  विमानों

 का

 प्रतिवर्ष  निर्माण  करना  चाहिये  ate  क्या  उसके  लिये  ares  पास  क्षमता  है  ?

 श्री  रघु राम या  :  यदि  माननीय  सदस्य  इससे कुछ  समझ  सकें  तो  मैं  यह  बताता हूं  कि  यदि  १५

 विमान  बनाये  जाते  हैं  तो  लगत  लगभग  ३६  लाख  रुपये  यदि  पचास  बनाये  जाते  हैं  तो  लागत

 ३१  लाख  रुपये  होगी  यदि  o4  बनाये  जाते  हैं  तो  लागत  ३०  लाख  रुपये  होगी  |  लागत  बनाये

 जाने  वाले  विमानों की  संख्या  पर  fiz  करती है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इस  विमान  के  बनाने  में  इतना  विलम्ब  कयों  gar  क्योंकि  पहला

 तो  दो  वर्ष  पहिले  ही  तेयार  हो  गया  था  ;  कौर  मैं  मूल्य  को  भी  जानना  .  «  «

 श्राप  महिला  :  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देने  दीजिए  |

 श्री  रघुरामेया
 :

 कोई  अनावश्यक  विलम्ब  नहीं  gar  ।  जैसा  किं  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हुं  पहला

 विमान  अनेक  परीक्षणों में  होकर  गुजरा  है  ।  तब  से
 तो

 हमने  दो  कौर  विमान  तैयार  कर  लिये  हैं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  बिना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  भी  झ्रावश्यकता  पड़ती  है  ak

 स्वाभाविक  रूप  से  ही  हमें  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  भी  करनी  पड़ती  है  ।

 अना

 श्री  ध्रल्वारस :

 श्री  लोनी कर  :

 श्री  देकर  :

 कया  प्रधान  मन्त्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दमन  श्र  दीव  की  विधान  सभा  में  सरकारी  नामांकित

 व्यक्तियों  का  अभी  नामनिर्देशन  नहीं  gate  ;  श्र

 यदि
 तो

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  तथा  नाम  निदेशन  कब  तक  हो  जायेंगे  ?

 विदेशी  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  ae  संघ

 क्षेत्र  शासन  १९६३  की  धारा  ३  (3  के  अधीन  भारत  सरकार  को  दमन  प्रौढ़  दीव

 की  विधान  सभा  के  लिये  तीन  सदस्य  मनोनीत  करने  की  शक्ति  है  ।  यह  शक्ति  मुख्यतया  समुदाय
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 के  कमजोर  भागों  को  उस  हद  तक  प्रतिनिधित्व  देने  के  लिये  है  जहां  तक  कि  सरकार  श्रावृश्यक  समझे  |

 क्योंकि  इस  मामले  विशेषतया  भ्रनुसुचित  जातियों  को  अ्रधिसूचित  करने  के  प्रश्न
 अधिक  विचार

 किये  जाने  की  आवश्यकता  all  तक  नामनिर्देशन  के  प्रश्न  को  नहीं  लिया  गया  है  |

 श्री  श्रल्वारेस
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  गोवा  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  मामले  में  गोझा  के  ल  गवर्नर

 से  कुछ  विशेष  सिफारिशें  की  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हां  ।  यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  नामनिदशन  कर  दिया  जाय

 परन्तु  जैसाकि  बताया  गया  है  इस  समय  सरकार  व्यक्तियों  को  नामनिर्देशित  करना  श्रावश्यक  नहीं

 समझती है  ।

 श्री  श्रल्वारेस  :  इस  बात  को  देखते हुए  कि  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  व्यक्तियों

 को  नाम-नि  करने  के  बारे  में  इस  भ्र धि नियम  में  कोई  विशेष  उपबन्ध  नहीं  क्या  यह  यथा

 बात  नहीं  है  कि  ये  नाम-निर्देशन  मुख्य  मंत्री  की  सिफारिश  पर  किये  जाने  चाहियें  क्या  वे

 त्मक  नहीं  हैं  ?

 भ्रष् पक्ष  महोदय  यह  तो  इस  मामले  पर  हल्के  करने  वाली  बात  है  ।

 थी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  गोरा  में  फैली  इस  व्यापक  धारणा  को  जानती  है  कि

 जिन  नामों  के  लिये  गोदना  सरकार  अथवा  पोद  के  मुख्य  मंत्री  ने  सिफारिश
 की  थी  उनको  भारत

 सरकार  ने  इस  कारण  स्वीकार  कर  दिया  है  कि  वे  लोग  समस्त  देश  में  केवल  गैर-कांग्रेसी  सरकार

 के  सुचारु  कार्येसंचालन  में  ही  बाधा  उत्पन्न  करना  हैं  att  गोगना  के  सामान्य  निर्वाचनों  में

 हुई  कांग्रेस  की  ays  हार  का  बदला  लेना  चाहते  हैं  जिसमें  कि  कांग्रेस  के  सभी  उम्मीदवारों  की

 जमानत  हो  गई
 थी  ?

 गोगना  के  लोगों  में  इस  प्रकार  की  एक  व्यापक  धारणा  है
 ।

 बिना  विभाग  के  मन्त्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ):  मुझे  खेद  है  कि  श्री
 कामत  एकदम

 गलत

 ett  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  प्राय  एकदम  गलत  हैं  ।

 शी
 लाल  बहादुर  शास्त्री

 :
 जब  इस  विधेयक  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  तो  माननीय

 सदस्य  किसी  भी  प्रकार  के  नामनिर्देशन  के  घोर  विरोध  में  थे  ।

 att  हरि  विष्णु कामत
 :

 परन्तु  फिर  भी  तो  आपने  वह  रख  ही  लिया  ।  नब  यह  श्राप के  ऊपर

 उल्टा AT  पड़ा  है  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  प्रश्न  पूछने  के  पश्चात्  उन्हें  शान्ति पू वंक  उत्तर

 सुनना  चाहिये  ।

 थी  पूरी  विष्णु  कामत  :  उन्होंने मुझ  पर  आरोप  लगाया  है  ।  वास्तव दोष  उनका

 ही  है  |

 श्रेय  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपनी  पति  बारी  पर  प्रश्न  पुछते  हैं  ।  जब  प्रश्न  पूछ  लिया

 जाता  उन्हें  प्रश्न  पूछने
 का  तो

 भ्र धि कार  है
 तो  उन्हें  उसके  उत्तर  को  भी  आवश्य

 सुनना  चाहिये
 ।
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 श्री  लाल  बहादुर  मैं  कोई  भी  अरोप  नहीं  लगा  रहा  हुं  ।  मैं  तो  वास्तविक  बातें

 बता  रहा  क्योंकि  माननीय  सदस्य  ate  सामान्यतया सदन  के  अन्य  सदस्य  नामनिर्देशन  के

 विरुद्ध थे  ।  जब  मैं  विधेयक  को  ला  रहा  था  तो  मैंने  बताया  था  कि  लोगों  को  नामनिर्देशित  करने  की

 हमारी  इच्छा  नहीं  है  जब  तक  कि  ऐसा  करना  आवश्यक
 न  हो  ।  मैं  फिर  इस  बात  को  दुहराता  हुं  कि

 जब  जनसमुदाय  के  श्रपेक्षांकत  कमजोर  भागों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  नहीं  मिलेगा  तो  हमें

 निर्देशन  का  आश्रय  लेना  पड़ेगा  ।  यदि  उनका  उचित  प्रतिनिधित्व  तो  नामनिर्देशन

 के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जायेगी  ।  यह  बात  मैंने  माननीय  सदस्यों  को  बताई  थी  ।  मैं

 समझता हुं  कि  वे  इससे  संतुष्ट  हो  गये  थे  we  इस  बात
 से  सहमत  हो  गये  थे

 कि
 विधेयक  में

 नामनिर्देशन  की  व्यवस्था  कर  दी  जाये  |  प्रत्येक  परिस्थितियों  में  हम
 उस

 नीति  को  घोषणा  के  अनुसार

 कार्यवाही  करते  हैं  ।

 मैं  यह  atc  बता  दू  कि  गोशा  के  लें  गवर्नर  इस  समय  दिल्ल  में  हैं
 ae

 सम्भव  है  कि  हम

 इस  सामले  पर  उन  से  ह  चर्चा  करें  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  वे  इस  पर  चर्चा  करेंगे  |

 तो  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।  क्या  वे  इस  पर  कोई  चर्चा  करेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  में  उनका  निश्चित  विचार  नहीं  है  कि  वे  बातचीत  करेंगे  अथवा

 नहीं  ।  इसलिये  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  सम्भव  हो  सकता  है  कि  वे  इस  मामले  पर  चर्चा  करें  ।

 श्री  विष्णु  कामत  :  बिना  विभाग  के  उप-प्रधान  का  भी  इस  बारे  में

 कोई  निश्चित  विचार  नहीं  है  ?

 श्री  जोखिम  श्रात्वा
 :

 जनसंख्या  का  एक  भाग  ऐसा  है  जिसका  कि  सामाजिक  स्तर  बहुत  ही

 नीचा  है  कौर  जो
 कुंडी  लोगों  तथा

 गोदी  लोगों
 के

 नाम
 से  विख्यात  प्र  जिसमें  हिन्द  तथा  ईसाई

 दोनों ही  धर्म  के  लोग  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इन  लोगों  में  से  भी  कोई  विधान  सभा  के

 लिये  चुन  लिया  गया  है  कौर  यदि  उन में  से  कोई  नहीं  चुना  गया  है
 तो

 क्या  उनके  हित  को  भी  ध्यान

 में  रखा  जायेगा ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  तो  कार्यवाही  के  लिए  एक  सुझाव  है  ।

 श्री  सुरेख नाथ  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  नाम-निर्देशन  के  सम्बन्ध
 में  हमेशा  मुख्य  मंत्री  की  ही  सिफारिश  को  स्वीकार  किया  जाता  है  कौर  यदि  तो  क्या  इस  मामले

 में
 भी

 मुख्य  मंत्री  द्वारा  दी  गई  सलाह  के  अनुसार  ही  सरकार  कार्यवाही  करेगी  ?

 शो  लाल  बहादूर  शास्त्री
 :

 कभी  तक  तो  हमें  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 ने
 जो

 कुछ  कहा  है  वास्तव  में  उसमें  कुछ  सार  है  परन्तु  फिर  भी  इस  मामले  की  जांच  की  जानी  है
 कौर

 मुख्य  प्रश्न  कमजोर  जनसमुदाय  को  प्रतिनिधित्व  देने  का  है  ।  यदि  प्रस्ताव  ऐसे  ही  हुए  कौर

 हमने  उन  लोगों  को  नामनिर्देशित  करना  आवश्यक  समझा  तो  अवश्य  ही  हम  ऐसा  करेंगे  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  क्या  इन  नामनिर्देशन ों  में
 महिलाओं  ait  गोवा  राज्य-क्षेत्र  के

 लोगों  के  ea  कमजोर  भागों
 को

 भी  प्रतिनिधित्व  देने  का  विचार  सरकार  कर  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह  कार्यवाही  के  लिये  एक  gare  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 महिलायें  कोई  कमजोर  नहीं  हैं  ।
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 तिब्बती  कारनामों

 alert  लाल  बैरवा
 ¥YEE

 st  to  चे  बया

 क्या  गार  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  छः  महीनों  में  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  सीमा  पार  करके  भारत  भराये

 इस  समय  भारत  में  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  हैं  ;

 उनमें से  कितने  पुनः  बसाये  जा  चुके  हैं  तथा  कहां-कहां  पर

 वज्रलीक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  (attaett  लक्ष्मी  मनन )  Rav  ।

 29,400  |

 €£,१००  शरणार्थियों को  मध्य  प्रदेश कौर  नेफा  में  बसाया  जा  रहा है
 |

 १३,०००  श्र  अस्थायी  रूप  से  निर्माण  कार्यों  पर  लगे  हुए  हैं  ।  २,०००  लामा अपने धर्म  ग्रोवर

 धार्मिक  कृत्यों  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Due  to  our  bad  relations  with  China,
 do  Government  propose  to  recruit  them  in  our  Army

 श्रीमती  लक्षमी  मेनन  :  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 any  cool  place  other  than  the  Himalayan  region  and  had  the  question  of

 Shri  Onkar  Lal  Berwa
 :

 Was  it  not  possible  to  rehabilitate  them  at

 border  security  been  also  taken  into  consideration  at  the  time  of  their
 rehabilitation  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इन  लोगों  को  किन्हीं

 कामों  में  लगाया  जो  सकता  था
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  टम  ने  स्थानों  के  बारे में  जांच  की  थी  जैसा  कि  मैं

 बता  चुकी  हूं  कि  न  तो  हम  eo  .

 mene  महोदय  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  द्वारा  बताये  गये  कार्यों  के

 mera  भी  किन्हीं  ser  कामों  पर  विचार  किया  जाये  |

 श्री  प्र०  चे  away  :  क्या  तिब्बती  शरणार्थियों  में  चीनी  जासूस  भी  पकड़े  गये  थे  तथा  यदि

 तो  शरणार्थियों  के  भेष  में  इन  लोगों  को  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  करने  के  रोकने  से  लिये  क्या

 कदम  उठाये गये  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इन  शरणार्थियों  की  बड़ी  सावधानी  से  जांच  कर  ली  गई  थी  तथा

 ऐसा  व्यक्ति  पाये  जाने  पर  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  थी  ।

 भी  पस चन्दर  इलाका  :  क्या  सरकार का  विचार  शर  तिब्बती  शरणार्थियों को  भारत  में

 खाने देने  से  रोकने

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  न  तो  हम  उनको  बुलाते  हैं  कौर  न  उनको  रोकते  हैं  ।  वे  वहां की

 कठिन f  स्थिति  के  कारण  यहां  जाते हैं  ।
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 श्री  नायक
 :

 पुनर्वास  के  व्यय  का  कितना  प्रतिशत  भारत  सरकार  वहन  करती  है
 तथा  कितना  प्रतिशत  स्वयं  शरणार्थी  करते हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  भारत  सरकार  पूरा  व्यय  करती है  ।

 धरो  जो  व्यक्ति  हैं  उनको  बसाने के  बारे  में  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ।  मैं  आशा  करता  हुं  कि  भारत  सरकार  की  यहਂ  नीति  है  कि  जो  सीमा  पार कर  के

 arr  चाह  उसकी  न  रोका  जाये

 श्रेय  महोदय  :  केवल  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 श्रीमती  seat  मेनन  :  जिनको  बसाया  नहीं  गया  है  वह  कम्प  में  हैं  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  हाल  में  ही  प्रकाशित  इन  समाचारों  में  कोई  सत्यता  है  कि  चीनी

 तिब्बतियों  का  उत्पीड़न  कर  रहे  हजारों  भारत  रान  चाहते  हैं  उन्होंने  दलाई  लामा

 को  भी  लिखा  है  ।  यदि
 तो

 क्या  कारण  है  कि  सरकार  दलाई  लामा  को  विदेशों  में  जाने  की

 मति  नहीं  दे  रही  है  जिससे  वह  चीनी  उत्पीड़न  तथा  शरणार्थियों  की  भावना भों के  बारे

 में  वहां  पर  बता  सकें  ।

 श्री रंगा :  कया  ऐसा  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 गत  ६  महीनों  में  तिब्बत  से  लगभग  २३४  शरणार्थी भारत  भराये

 ह

 शी  रंगा
 :

 हम  उत्तर  नहीं  सुन  सके  |

 व्यक्  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इस  क्षेत्र  में  नया  उत्पीड़न  शाह  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  नहीं  जानती  ।

 meter  महोदय
 :

 वह  यह  भी  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  दलाई

 लामा  को  बाहर  न  जाने  दूसरों  से  सहायता  न  लेने  दें  ।

 श्री  हरि  विष्णु का मत्त
 :

 विदेशों  की  जनता  को  स्थिति  बताने  के  लिय े।

 बिना  विभाग  के  मन्त्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ):  तिव्बत  के  बारे  में  हम  को  समाचार

 मिलते  रहते  हैं  कि  वहां  पर  रहने  वाले  तिब्बतियों  का  बड़ा  उत्पीड़न  हो  रहा  है  ।  वहां  पर  खाद्यानों

 तथा  अन्य  मामलों के  बारे  में  प्राथमिक  स्थिति  बड़ी  खराब  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप  तिब्बतियों को

 नेपाल  अथवा  सत्य  क्षेत्रों  में  बाध्य  हो  कर  जाना  पड़  रहा  है  ।

 दलाई  लामा  के  बारे  में  भारत  सरकार  की  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  गई  है  ।  उन्होंने भी  हमारे

 द्वारा  घोषित  नीति  के  श्रतुसार  ही  काम  किया  है  ।  उनके  कार्यकलापों  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया

 गया  है
 ।

 वह  स्वविवेक  के  अनुसार
 जो

 ठीक  है  वह  कर  रहे  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  वह  शरणार्थियों

 दिलाना है

 की  देखभाल  कर  र
 हे

 हैं
 ।

 उनका  मुख्य  काम  शरणार्थियों
 को

 भारत  सरकार  से  पर्याप्त  धन  तथा  सुविधा

 भी  पूरी  विष्णु कामत  :  आपके
 हारा प्रश्न पूछे  जाने

 पर  भी  उन्होंने  इसका  उचित  उत्तर  नहीं
 दिया  |
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 श्रृजन  मनोरम
 :

 वहू  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  ने  उनके  विदेशों  में  जा  कर  अपनी

 feafa  स्पष्ट  करने  पर  प्रतिबंध  लगा  रखा  है  ।

 aft  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 में  समझता  हुं  कि  दलाई  लामा  ने  ऐसी  कोई  इच्छा  जाहिर  नहीं  की

 है  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत  :  परन्तु  समाचारपत्न ों  में  ऐसे  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 Shri  Kachhavaiya:  May  I  know  whether  these  refugees  have  been
 recruited  in  the  Army  and  when  they  had  been  living  in  places  with  cold  climate

 why  they  have  not  been  settled  in  cold  places ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  में  इसका  उत्तर  दे  चुकी हुं  ।  उनको  सेना  में  भरती  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है  |  जहां  तक  ठंडे  प्रदेशों  में  बसाने  का  सवाल  है  ।  उन्हें  वहां  ही  बसाया  जाता  है  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  When  there  is  food  scarcity  in  the  country
 why  these  people  are  allowed  to  enter  ?  Further  ,  may  I  know  whether  Govern-
 ment  would  ensure  that  there  are  no  chinese  spies  among  these  refugees?

 Mr.  Speaker  :  Swamiji  will  kindly  see  to  it  that  the  questions  which
 have  already  been  answered  are  not  put  again.

 थी  कपूर  सिह
 :  इन  शरणार्थियों  को  स्थाई  तौर  पर  बसाया  जा  रहा  है  अथवा  इस  धारणा  पर

 बसाया  जा  रहा  है  कि  एक  दिन  ये  लोग  तिब्बत  में  वापस  लौट  जायेंगे
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  उनको  यह  सोच  कर  बसाया  णा  रहा  है  कि  वह  निकट  भविष्य में  तिब्बत

 वापस  नहीं  जा  सकेंग े|

 श्री  कपूर  fag
 :

 निकट  भविष्य  में  ।  मेरा  यह  प्रश्न  नहीं  था  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  What  is  the  moral  justification  for  rehabilitating
 those  well-to-do  Tibetans  who  arecoming  to  India  when  the  peoples  are  being
 subjected  to  continued  harassment  by  the  Chinese  there  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  Perhaps  the  hon.  Member  does  not  know
 that  the  Tibetans,  who  are  coming,  are  in  a  very  pitiable  condition.  I  have
 met  them.

 Shri  Rameshwaranand  :  My  question  was  whether  it  had  been  ensur-
 ed  by  Government  that  those  persons  were  not  Chinese  agents,  for,  in  that
 event  they  were  likely  to  spread  trouble:  here.

 Mr.  Speaker  :  I  would  request  the  opposition  to  explain  the  position
 to  Swamiji.

 Shri  Rameshwaranand  :  Sir,  there  is  no  need  for  you  to  say  this.  I
 have  always  obeyed  your  orders.

 Mr.  Speaker  :  He  was  not  attentive  when  this  question  was  answered
 He  is  now  repeating  the  same  question.  Should  it  be  answered  again?

 1617
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 सेनिक  पुरस्कार

 FY Rg.  at  arate  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  ४  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 २२५  के
 भ्रनुपुरक  प्रश्नों  के  उत्तरों

 के
 सम्बंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  विभिन्न  राज्यों

 में  युद्धस्थल

 में  वीरता  दिखाने  के  लिए  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  पुरस्कारों  का  एक  समान  माप

 अपनाने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  पद्ावन्तराव  sega):  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 लय
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  की ०  २४७७/६४]

 Shri  Yashpal  Singh  :  When  Defence  is  the  concern  of  the  Central

 Government,  why  the  question  of  military  awards  has  been  left  to  the  discretion
 of  the  State  Governments.

 थी  यदवन्तराव  चव्हाण  :  राज्य  सरकारें  स्वयं  प्रश्न  करना  चाहती  थीं  ।  परन्तु  उनमें  समानता

 नहीं  थी  ।  विभिन्न  राज्य  पुरस्कार दे  रहे  थे  तथा  मुझे  बताया  गया  था  कि  हमें  एक  समानता  रखनी

 चाहिए  ।  हमने  इसलिये  राज्य  सरकारों  से  पूछा  था  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  is  the  uniform’  pattern  prepared  by  Gov-
 ernment  of  India  to  give  those  Military  awards  ?

 Shri  Y.  B.  Chavan  :  We  have  recommended  the  names  of  those  persons
 who  are  entitled  to  get  these  awards.

 कम्बोडिया  की  तटस्थता

 +

 प्र०  चल  बर्रा

 |  श्री  गो०  aye:

 FEWER  श्री  मणियपंगाडन

 थी  वॉरियर :

 (at  वासुदेवन  सायर

 क्या  इकानों  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कम्बोडिया  की  तटस्थता  तथा  क्षेत्रीय  अखंडता  की  गारंटी  करने  वाले  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  सरकार  से  कहा  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वैदेशिक-कार्य मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (at  दिनेश
 सरकार  cs  श्रौपचा  रिकਂ

 रूप  में  नहीं  कहा गया  है
 ।

 परन्तु  इस  संबंध  में  प्रिंस  सिहानूख  सेਂ  पत्र-व्यवहार  हो  रहा  है  ।

 १९६२  में  ला ग्रोस में  हुए  सम्मेलन  के  भ्राता  पर  सम्मेलन  करने  के  प्रस्ताव  का  सरकार

 ने  स्वागत  किया  है  ।

 थी  ईं  चूं ०  बस्रा  कया  इस  राज्य  की  तटस्थता  की  गारंटी  के  लिये  लागोस  के  समान

 राष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग  अध्यक्ष  साइप्रस  के  समक्ष  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 है  यदि
 तो

 अन्तर्राष्ट्रीय  अधिकरण  किस  प्रकार  का  है  तथा  उसका  सरकार  का  रवैया  है  ।
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 मौखिक  उत्तर

 शी  दिनेश  सिह
 :

 एसा  seg  eae  करने  का  कायन  है
 सद

 सम्मेलन  इसा
 त

 उसके  निर्णयों  पर  ag  झ्राधारित  होगा  |

 थी  प्र०  चं०  बर्रा  प्रस्तावित  सम्मेलन  में  किन  देशों  को  श्रामंत्ित  किया  गया  है  तथा

 सम्मेलन  किस  स्तर  पर  होगा
 ?

 oft  दिनेश  fag  :  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  देशों  को  आमंत्रित  करने  का  समय  गया  है
 ।

 कभी

 तो  प्रस्ताव  है  कि  सम्मेलन  होना  चाहिए  ।  पहले  तो  दूसरी  बातों  को  स्वीकार  करना  है  ।  भ्रामंत्रित तो

 बाद  में  किया  जायेगा  ||

 थी  बैरियर  :  इस  सम्मेलन  में  चर्चा  के  विषय  क्या  हैं  तथा  सम्मेलन  का  उद्देश्य  कया  है
 ?

 थी  दिनेश  सिंह  :  इसका  पुराना  इतिहास  है  ।  इसको  कुछ  शब्दों  में  बताना  कठिन  है  ।  सम्मेलन

 का  प्र  शन  प्रिंस  सिहानूख  की  सम्मेलन  करने  की  इच्छा  पर  ही  उठा  क्योंकि  इससे  कम्बोडिया  की  एकता

 तथा  तटस्थता  की  गारंटी  दी  थी  ।

 थी  गो०  मिलती  :  सम्मेलन  बुलाने  वाले  कौन  हैं
 ?

 दिनेश  सिह  प्रिंस  सिग्नल  |

 fager की  सीमा

 +

 (  श्री  महेश्वर  नायक
 थी  नाथ  पाई

 श्री  +" ह ५  ध: ह. *  - (1.11

 श्री  रा०  स०  सिवार

 श्री  श्रोॉंकार  लाल  बैरवा

 थी  चे  का०  भटटाचापें

 श्री  स०  मो०  बनों

 |  थी  उठ  Co  चक्रवर्ती

 *yoo,  <  श्रीमती  सावित्री  निगम

 |
 थी  कज रोल कर

 |
 भी  ब्रज राज  fag

 थी  दी ०  wo  शर्मा

 !  श्री  बि दान चन्द सेठ  :

 थी  धवन  :

 थी  कछवाय

 att  गोकरन  प्रसाद

 थी  यु०  द  सिह

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है
 कि

 पाकिस्तान  ने  त्रिपुरा  सीमा  पर  खाइयाँ  खोदना
 भ्रारंभ कर दिया

 कर
 दिया

 हे  जिससे  सीमा  क्षे  त्रों  की  शांति  तथा  सुरक्षा  को  खतरा  पैदा  हो  गया  है  ;  भीर

 १६१९  1619

 2602(Al)  1.50-- 3.



 वि  द
 Qral  Answers  Phalguna  r9,  18  (Saka)

 a  गाहा

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बंध  में  कोई  कार्यवाही  की  हे
 ?

 चेंदेशिक  काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  (#)  जी  हों
 हां  ।  कुछ  समय  पहले

 हमें  जानकारी  मिली  थी  कि  पाकिस्तानी  फेनी  नदी  के  किनारे  पर  खाइयां  खेद  रहे  हैं  ।  नवीनतम

 दमांचारों  से  पता  लगता  है
 कि

 पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  त्रिपुरा  के  सब रूम
 सबडिवीजन

 के
 ब्रजेन्द्रनगर

 वालू  के  सामने  फेनी  नदी  के  दूसरे  किनारों  पर  खाइयां  खोदना  आरम्भ  कर  दिया है  ।

 जिला  तथा  सरकारी  स्तरों  पर  पाकिस्तानी  अधिकारियों  को  विरोध  पत्र  भेज  दिया

 बया  है  ।  शांति  तथा  सुरक्षा  बनाये  रखने  के  लिये  सीमा  पुलिस
 दल  की  संख्या बढ़ा  दी  गई  है

 ।

 शी  महेन्दर  नायक  :  कयों कि  पाकिस्तान  युद्ध  संबंधी  तैया  रियो  कर  रहा  है  इसलिये  सरकार  सीमा

 व्या  उसके  ara  पास  प्रतिरक्षा  साधनों  को  शक्तिशाली  बनाने  के  लियें  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्दीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमने  सीमा  सुरक्षा  सेनाओं  को  बढ़ा  दिया  है
 ।

 wet  महेश्वर  नायक  :  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  प्रो  पाकिस्तान  का  समझौता  होने  के

 के  कार्यवाहियों का  महत्व  बढ़  गया  है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ऐसा  कुछ  समय  से  हो  रहा  दै  झर  यह  फेनी  नदी  के  नियंत्रण  से  संबंध

 में हे

 तो  मा०  श्री  श्रेणी  :  क्या  जिला  स्तर  पर  किया  गया  विरोध  पाकिस्तान  सरकार  को  मिल  गया

 है  ।  क्या  सरकार  ने  इसके  बारे  में  जांच  की  है  ?

 ate  लक्ष्मी  मेनन :  विरोध  पत्न  जिला  स्तर  तथा  सरकारी  स्तर  पर  भेजा  गया  है  ।

 थी  प्र०  चंदना  :  त्रिपुरा  तथा  पूर्व  पाकिस्तान  के  बीच  सीमांकन  के  बारे  में  निर्माण  कायें

 किस  स्थिति में  है  1

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मेरे  पास  पुरा  ब्योरा  नहीं  दे  ।

 थी  च०  फा  भट्टाचार्य  :  कया  पाकिस्तानियों का  एक  दल  ११  GEER TT ATT को  त्रिपुरा

 थें  घुस  प्राया  और  हमारे  सीमांत  गश्ती  दल  पर  area  किया
 ?

 stadt  लक्ष्मी  मनन  :  इसका  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  सुचना  चाहिए  |

 Shri  R.S.  Tiwari  What  action  is  being  taken  by  Government  to  re-
 move  panic  spread  among  the  people  on  account  of  Pakistan  digging  trenches:
 an  our  borders  and  concentrating  her  troops?

 The  Minister  without  Portfolio  (Shri  Lal  Bahadur  Shastri)  :  Such

 things  have  been  always  there  onthe  eastern  and  western  borders  by  Pakistam
 and  our  police  and  army  has  faced  them  well.
 shall  have  to  be  on  the  alert  and  face  them.

 1  am  talking  of  the  days  we

 नदी  च०  का०  भट्टाचार्य  :  सीमा  में  अपने  प्रश्न  के  बारे  में  एक  प्राथेना  करना  चाहता  हूं  ।

 जब  में  ने  यह  प्रचारक  प्रश्न  पूछा  तो  मंत्री  महोदया  ने  बतलाया  कि  उन्हें  सुचना  चाहिये  ।  परन्तु
 जब

 मेंने
 लोक

 सभा
 को

 इस  प्रश्न  की  सुचना  दी  तो  मेरा  wer  माननीय  सदस्यों के  साथ  जोड़

 दिया  गया  हे
 ।

 वास्तव  में  मेंने  इसी  प्रश्न  की  सुचना
 दी

 थी
 ।

 ज्यदा  महोदय  यह  मामला  माननीय  सदस्य  रोक  मेरे  बीच  है  ।  हम  इसमें  ध्यान

 १६२०  1620.



 art
 &

 १९६६४  मौखिक  उत्तर

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  यह  सच  ह ैकि  खोदे  जाने  के  अतिरिक्त

 सेना  में  कोई  चीनी  जनरल  भी  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  बारे  में  हम  कुछ  नहीं  कहू  सकते  |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  पाकिस्तान  के  बार-बार  किये  जाने  को  ध्यान  में  रखते

 क्या  हमने  पश्चिमी  शक्तियों  से  इस  प्रतिबंध  को  हटाने  के  लिये  सरकारी  स्तर  पर  कोई  प्रयत्न

 किया  है  कि  यदि  पाकिस्तान  से  अपनी  प्रभुसत्ता  की  रक्षा  करनी  हो  तो  हम  आवश्यक  होते  हुए  भी

 उनकी  सेनिक  सहायता  क  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  ?

 थ्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यहं  बात  इस मामले  से  सम्बंधित  नहीं  है  ।  यदि  हमें  पाकिस्तान  से

 युद्ध  करना  पड़ा  तो  हम  युद्ध  करेंग  |  यदि  आवश्यक  हुआ  कौर  हम  विवश  हुए  तो  हमें  झपने  ज़ोर  पर  ही

 युद्ध  करना  होगो  ।

 श्री हेम  बुरा  :  सरकार  का  ध्यान  हाल  के  इस  समाचार  की  गया  हूं  कि  कुछ  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जन  पूर्वी  att  पश्चिमी  क्षेत्रों  में  गु  युद्ध
 करने  के  उद्देश्य से  में  गुरिल्ला  युद्ध  का  प्रशिक्षण

 प्राप्त कर  रहे  हैं  ?

 भी  लाल  बहादुर  शास्त्रो  :  हमें कुछ  खबरें  मिली  द्  समाचारपत्रों  में  भी  हमने  समाचार Ww

 हैं  ।

 श्री  हेम  बदना  :  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हे  ?  उन्होंने  बताया  कि  उन्होंने  समाचार

 पढ़े  हैं
 ।

 मेंने  भी  समाचार  पढ़े  हैं
 ।

 इस  महत्वपूर्ण  बात  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुयी  हे
 ?  में

 देश  के  fer  में  यह  बात  जानना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ये  बातें  बड़ी  विभिन्न  अर  ग्राश्चयंजनक  ;  ऐसे  समय  ये

 जनक  घटनायें  हो  रही
 हैं ्र हक  जो

 कि
 घटना  कभी  पाकिस्तान में  हुयी  है  जब  चीन  के  प्रधान मंत्री  .

 बनना चार-एन-लाई  वहां  गये  ate
 के  एक  सदस्य  देश  पाकिस्तान ने  किसी  ve  तक

 श्री  चार-एन-लाई  के  साथ  गठबन्धन  किया  है  ।
 यह  उनके  भारत

 से
 शत्रुता  के  कारण हो  सकता

 हे  ।

 भ्रच्यक्ष  महोदय  प्रश्न  काल  समाप्त  हुआ  |

 ry

 प्रश्नों a  लिखित  sat

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 अधिक  ऊंचाई  पर  रहने  वाले  जवान

 थी दे  ०  न  पूरा

 Vag
 4

 थ्री  to  चक्रवर्ती

 भी  विश्वनाथ  पाण्डेय

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  |करेंगे कि

 (¥)  कया  भ्रार्मी  मैडिकल  अाफिसरों  का  यह  निर्णय  कि  जवानों  के  श्रमिक  ऊंचाई  पर  रहै

 उनके  हृदय  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ता  shaw है  ;  भोर
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 (@)  क्या  इस  सम्बंध  में  नमूने  के  तौर  पर  अध्ययन  केवल  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  नियुक्त  जवानों
 के  बारे  में  ही  किया  गया  waar  उत्तर  तथा  पूर्वोत्तर  सीमा  के  सभी  भ्रमित  ऊंचाई  वाले  स्थानों  पर

 नियुक्त  जवानों  के  बारे  में  किया  गया  |

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव  जब  कि  परीक्षण  जारी  श्रब  तक  किये

 गये  परीक्षण  के  आधार  पर  उपलब्ध  साक्ष्य  से  पता  चलता  है  कि  यदि  निर्धारित  सावधानी  बरती

 तो  अधिक  ऊंचाई  पर  भेजे  गये  जवानों  के  हृदय  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |

 तभी  लेई  क्षेत्र  में  नमूने  के  तौर  पर  श्रष्ययन  किये  गये  हैं  ।  जहां  कट्टी  सम्भव

 way  क्षेत्रों  में  भविष्य  में  अध्ययन  किया  जायेगा  |

 श्रमजीवी  तथा  गैर  मजीदी  पत्रकारों  के  लिये  मजूरी  बो

 थी  स०  मो ०  बनी  :

 Veo.  श्री  gale  हुवैदा  :

 थ्री  दो०  शर्मा  :

 क्या  शम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रमजीवी  तथा  गैर  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  मजूरी  बोर्डों  ने काम शुरू
 कर  दिया

 धौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 धम  शौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  एप मन्त्री  चे०  राठ

 :  श्रमजीवी  पत्रकारों
 के

 लिये
 मजूरी  बोर्ड  ने  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया है  ।  गैर-पत्रकारों

 के  लिये  मजूरी  बोर्ड  बता  दिया  गया  है  और  यह  शोघ  ही  कार्य  करना  area  कर  देगा  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Conference  of  Scientists

 Shri  Mohan  Swarup  :
 Shri  Bishanchander  Seth:
 Shri  P.  Yadava
 Shri  Dhaon
 Shrimati  Maimoona  Sultan  :

 Will  thc  Prime  Minister  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  isa  fact  that  aninternational  co  nference  of  scientists  was  held
 at  Udaipur  in  January,  1964  ;

 (b)  ifso,  the  names  of  the  countries  which  attended  the  conference  and

 (cy  the  subjects  discussed  therein ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  Menon):  (a)  Yes.  The  12th  Pugwash  Conference  on  Science
 and  World  Affairs  was  held  at  Udaipur  from  January  27  to  February  1,  1964.

 (b)  and  (c)  A  statement  15  laid  on  the  table  of  the  House.  [Placed  in
 Library.  See  No.  LT.  2473/64].
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 लिखित  उत्तर
 फाल्गुन

 १६,  १८८४
 od

 मीटर  परिवहन  कामगार  अधिनियम  को  लागू  करना

 wag,  थी  उमा नाथ  :
 क्या  अम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सभी  राज्यों  में  मोटर  परिवहन  कामगार
 9& RY

 लागू कर  दिया
 गया  है  ;

 यदि  तो  इसको  किन  राज्यों में  लागू  नहीं  किया  गया  है  तथा  इसके  ब्या  कारण

 ैं

 मामले में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही
 की

 गई

 अस  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  ०  fino  ate  मोटर

 परिवहन  कामगार  9849.0  को  अधिनियम
 की  धारा  १  की  उपधारा  (३)  के

 अनुसरण

 में  सभी
 राज्यों

 में  १  Jes  से  पूर्व  लागू  कर  दिया  गया  था
 |

 राज्य  सरकारों
 से

 प्राप्त  जानकारी

 से  यह  पता  चलता  है  कि  सभी  राज्यों में  अधिनियम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कदम  उठाए

 गए  हैं  ।

 भअ्रधिनियम में  राज्य  सरकारों को  बनाने  के  अधिकार  दिए  गए  हैं  ।  उनके

 ्  दरशन  के  लिए  केन्द्र  सरकार  ara  नियमों  का  प्रारूप  सेट  तैयार  किया  गया  था  wie  वह

 विश्वानाथ  उनको
 भेजा

 गया  था
 ।

 इस  श्रधितियम  की
 क्रियान्विति

 के  लिए  राज्य  सरकारें  जिम्मेवार

 हैं  ।

 कोयला  सान  भविष्य  निधि

 किं

 *¥ev,  श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  कया  थ्य्स  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९६३  को  समाप्त  होने  वाली  में  कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  छाते  में

 कितना धन  जमा  हो  गया  है  ;

 कितने  कर्मचारी  इस  निधि  में  अंशदान  कर  रहे  हैं  ;

 निधि  का  किस  प्रकार  विनियोजन  किया  जा  रहा  है
 ?

 wt ्
 hen

 श्रम
 शर

 रोजगार  मन्त्रालय
 में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपाधि  (  रा०  पट्टाभिरासन )

 RVAVV, SF, R98. SY ८१
 रुपये  |

 प्रेम  FERR-R  में  ४,०६,६१०  |

 निधि  में  जमा  रकम  को  निम्नलिखित  तरीके  से  केद्रीय  सरकार  की  प्रत्या भू तियों

 में  विनियोजित  किया  जाता  है  :

 (१)  राष्ट्रीय  प्रचिरक्षा  sara  शौर  प्रतिरक्षा  जमा
 कर

 राष्ट्रीय  योजना  बचत  प्रमाणपत्र  और  ट्रेजरी  बचत  जसा  प्रमाण

 पत्र  शामिन  २०  प्रतिश्त

 (२)  भारत  सरकार  की  अन्य  प्रतिभूतियां
 प्रतिरक्षा

 बांडों

 समेत )
 ८०  प्रतिशत
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 Written  Answers  Phalguna  19,  1885  (Saka)

 नेफा  के  लिये  faa  सम्भरण  योजनायें

 र  ८.
 श्री  रीजनिंग  फिशिंग

 :  क्या
 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 तीसरी  योजना में  नेफा में  विद्युत्  संभरण  करने
 के  कया  लक्ष्य  निर्धारित

 किए  गए

 हैं  तथा  क्या  वित्तीय  उपबन्ध  किए गए  हैं  ;

 जब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  तथा  लक्ष्य  पुरे  किए  गए  हैं  ;

 यदि  कुछ
 कमी

 रह  गई  है
 तो

 उसको  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं
 ?

 ब  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (sitet  लक्ष्मी  तृतीय  योजना-काल

 में  नेफा  सते ba  १३००  किलोवाट  बिजली  पैदा  करने  के  लिए  ६०  लाख  रुपए  का  उपबन्ध  किया

 गया है  ।

 १६६३  तक  ३६७  किलोवाट  बिजली  fer  करने पर  &.&3  लाख  रुपए

 हुए  |

 जल-विद्युत  क्षेत्र में  पहले  सावधानीपूर्वक  सर्वेक्षण  किये  जाने हैं  ।  ये  प्राथमिक

 सर्वेक्षण  पूरे  हो  गए  हैं  शर  श्री  पृथक  पृथक  योजनाओं  पर  कार्यवाही  करना  संभव  हो  सकेगा
 ।

 उपकरणों  के  आयात  के  लिये  प्राथमिक  विदेशी  मुद्रा  की  समस्या  को  भी  हल  कर  लिया  गयीं

 है  क्योंकि  जब  देशी  सेटों  को  प्राप्त  किया जा  रहा

 टॉगानिका  में  विछोह

 शी  प्र०  ह ५  बर्मा
 *yo ०

 at  to  रं०  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  qeqy  की  भ्रमणा  उसके  आसपास  टांगा निका

 में  भारतीयों  समेत  सभी  एशियाई  राष्ट्र जनों  की  सम्पत्ति  लूट  ली  गायरो  ;

 यदि
 तो

 सरकारी  स्रोतों  के  द्वारा  इस  संबंध  में  सरकार  को  सूचना  मिली
 है  ;  wr

 उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 बेदेदिक  काय  सवाल  में  उप मन्त्री  दिनेश  सिंह  )  )  हां  ।

 सरकार  समझती  है  कि  इस  लूट  में  भारतीय  नागरिकों  को  बहुत  थोड़ी  हानि  हुई
 लेकिन  सारे  एशियाइयों  को

 कूल  मिला  कर  हानि  का  अनुमान  बहुत  अधिक  है  ।  इस  बारे  में  कोई

 सरकारी  प्राक्कलन  उपलब्ध नहीं  है  ।

 यह  हानि देश  में  भ्रांति  और  नागरिक  हलचल के  हुई  att  यह  आन्दोलन

 एशियाइयों के  विरुद्ध  नहीं  था  ।  अरब  बिधि  तथा  व्यवस्था  सामान्य  है  तौर  यह  झ्शा

 की  जाती
 है  कि

 अन्य  निवासियों  की
 तरह  एशियाइयों

 को  ध्रराजकता के  विरुद्ध  संरक्षण  मिलेगा  ।
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 art  १९६४
 लिखित  eee

 राष्ट्रमण्डल  युद्ध  समाधि  आयोग

 9%.  श्री  राम  रख  यादव  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  राष्ट्रमंडल  युद्ध  समाधि  आयोग  are  है  ;

 यदि  तो  इस  आयोग  के  क्या  उद्देश्य  हैं  ;

 युद्ध  समाधियों  के  संधारण में  भारत ने  क्या  योग  दिया  है  कौर  इन  समाधि की

 सा नुमा नित  संख्या  क्या है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यददावन्तराव  :  हों  ।

 यह  श्रायोंग  पिछले  दो  विश्व  युद्धों  में  मारे  गए  राष्ट्रमंडल  देशों  की  सैनिकों कै

 waft
 के

 समाधि  समाधियों
 ae

 स्मारकों
 कै
 निर्माण

 ate
 संधारण

 के  लिए  कौर  इसले
 संबंधित  अन्य  कार्य  के  लिए  जिम्मेवार है

 at  १६६३-६४  के  पूछें  भारत  का  योगदान  दो  भागों में  रहा :

 (१)  वर्ष  के  युद्ध  में  मारे  गए  व्यक्तियों  के  बारे में  कुल  व्यय  का  ९.  ६८

 प्रतिशत

 (2)  वर्ष  QRR8—VU FT के  युद्ध में  मारे  गए  व्यक्तियों के  बारे  में  कुल  व्यय  का  ३.७२

 प्रतिशत

 YERR-KY  के  बाद से  भारत  द्वारा कुल  व्यय  के  २.१७  प्रतिशत
 के  हिसाब से

 इकट्ठा  योगदान  किया जा  रहा  १९६३-६४  में  योगदान  की  24, 4ST

 नीति  है  जो  रुपये  में  चाल  विनिमय  दर  पर  मासिक  किस्तों  में  दी  जा  रही  है  ।  भारती

 के  सैनिकों  की  समाधियों की  संख्या  १०,८८३  है  ।  इसके  अतिरिक्त  दोनों  युद्धों में  मारे  aw

 भारतीय  सैनिकों  की  संख्या  €४,९१६  जिनके  नाम  arate  द्वारा  fafact
 स्मारकों

 पर  भक्त

 ||

 जिन  राष्ट्रमंडल  युद्ध  समाधियों का  संधारण  किया  जा  रहा  है  उनकी  कुल  संख्या  ११,२७,२४ ४

 है  कौर  स्मारकों
 wafer

 कुल  राष्ट्रमंडल युद्ध  मृतकों  की  संख्या  9, G3, 03K

 ay  सौर  रोजगार  सन् दा लय  में  समितियां

 8७७,  लक्ष्मी  वाई  :  क्या  शरम  भीर  रोजगार  मंत्री  पह  बताने की  कृष  करेंगे

 कि ॥

 उनके  मंत्रालय में  कुल  कितनी  समितियां wk  उप-समितियां  काम कर  रही  हैं  }-.

 इन  उप-समितियों  के  सद्स्यों  की  कुल  संख्या  क्या  है  ?

 भरम  भ्ौर,रोजवार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तबा  योजना  उपमंत्री
 ले०  रा  ०  :

 ६६  ।

 REM  1825.



 Written.  Answers  March 9,  .  1964

 ये  ५  उन  सभी  समितियों  झर  उप-समितियों के  बारे  में  हें जो  मंत्रालय

 के  मुख्य  इसके  सम्बद्ध  प्रधान  कार्यालयों  इसके  नियंत्रणाधीन  सेवी  हित
 संगठनों  शादी में  काम  कर  रही  हैं

 ।

 Film  on  India  Produced  by  Ger  man  Geographer

 978.  Shri  Siheshwar  Pra
 id

 sad:  Will  the  Prime  Minister
 be

 pleased.
 to  state  e

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  German  geographer  has  produced  a

 film  in  colour  on  India;  ural

 (b)  if  so,  the  main  features  of  the  film;

 (cy  when  and  in  which  languages  the  film  will
 be  exhibited.in  India  ;  and:

 (d)  whether  the  above  film  producer  has  been  given  any  kind  of  assistance
 by  the  Government  of  India?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  External  Affairs  and  Minister
 of  Atomic  Energy  (Shri  Jawaharlal  Nehru)  :  (a)  A  German  geographer  has

 .  produced  a  documentary  film  in  colour  on  Democracy  in.

 ~
 (b)  The  film  emphasises  the  positive’  aspects  of  democracy  in  India;  its

 growth  and  progress.

 (c)  The  film  has  been  prepared  for  exhibition  in  schools  and?  youth  organisa-
 tions  in  Germany.

 (a)  The  Government  of  India  have  granted  in  this  case  the  usual  facilities:

 given  to  foreign  film  producers  in  India.

 Journals  Published  by  the  Children‘s  Film  Society

 979.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Information  and:

 Ercedccasting  be  pleased  to  State  ;

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Children’s  Film  Society  publist  es  some

 journals  also;

 (b)  if  so,  the  names  of  the  journals  and  languages  in  which  they  are  brought
 out;  an

 (cy  the  yearly  expenditure  incurred  on  each  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  (Shri  Satya  Narayan  Sinha)
 (a)  No  Sir.

 €b)  and  (c)  Do  not  arise.

 Publication  Newspapers
 ह

 980.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Infermeticn  ard
 Erozccasting  te  pleased  to  state  the  nemes  of  the  newspapers  which  had  to
 cease  their  publication  during  1963  due  to  shortage  of  newsprint  ?

 The  Minister  of  Farlicmentary  Affairs  (kri  fatya  Nareyen  Sinka)s.
 Gcverrment  is  not  aware  of  an  y,  newspaper  haying  ceased  publication in  1963
 due  to  shortage  of  newsprint.
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 फाल्गुन
 १६,

 १८८४
 लिखित

 उत्तर
 नए

 मसूरी  में  after  संस्था

 eng.  श्री  भागवत्  झा  आजाद  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  मसुरी
 स्थित  प्रतिरक्षा

 संस्था  में
 कार्य-प्रयत्न  पाठ्यक्रम  आरम्भ

 किया गया

 यदि
 तों  इसको  उद्देश्य क्या  है  ;  कौर

 पाठ्यक्रम  की  श्रीधर  कितनी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  रघु रामे था  )  (१)  प्रंतिरकीा  मंत्रालय

 दवारा  watt
 )  में

 स्थापित
 कार्यो-प्रियजन  में

 art  सम्बन्धी
 मूल

 भोर

 अग्रिम  पाठ्यक्रम  किये  जाते  है ं।

 (a)  कार्य  अध्ययन  के  तरीकों  के  जरिये  सभी
 उपलब्ध  संसाधनों  का  श्रघिकाधिक  लाक

 उठाने
 के  लिये

 प्रबन्ध
 के  सभी  स्तरों

 परीक्षा
 घौर  प्रशिक्षण  व्यवस्था  करके  प्रतिरक्षा

 सेवा  संस्थानों  की  कार्य-कुशलता  बढ़ाना  ।

 (7)  पाठ्यक्रम  ४५  से  १२  सप्ताह  तक  चलता है  ।

 प्राकादावाणी  में  उच्चारण  यूनिट

 €८ ९-  श्रीमती  सावित्री  निगम  क्या  सुचना  शरर  carer  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  श्रकाशवाणी  के
 प्रसारण  विभागों  में  प्रता  उन् सरों  शर  न्यूज़  रीडरों  का  मार्ग-दर्शन

 करने  क्षे  लिए  विभिन्न  भाषियों  में  उच्चारण  यूनिट  स्थापित  करने की  कोई  व्यवस्था  की  गईं

 है  ?

 संसद-कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण  faz)  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है

 बल्कि  नये  और  कठिन  नामों  अथवा  carat  के  लिये  पद-प्रदर्शक  नोट  जारी  किये  जाते  हैं  ।

 इसके  प्रतिष्ठित  निर्देश  के  लिये  आकाशवाणी  द्वारा  तैयार  फिया  एक  उच्चारण  ae

 कोष  सभी  श्रनाउन्सरों घौर  न्यूज  रीडरों  के  प्रयोग  के  लिए  रहता  है

 safes  प्रतिरक्षा  कर्मचारी

 €८३.  थी  यदा पाल  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि
 :

 (*)  १  qeay  का  atta  प्रतिष्ठानों  में
 ह  we
 iaart ह  aifan  प्रतिरक्षा  कर्मचारी

 तीन  दें  से  अधिक  काम  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 क्या  इन  कर्मचारियों  को  सरकारी  आदेश  के  we  स्थापित  मे  प्रमाण  पत्र

 दिये  गये  कौर

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण

 प्रेरणा  जनती  QIN  प  हाथ  é  से  (*t)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही
 कौर

 वह
 सभा  पटल

 पर
 रखती  जायेंगी  |
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 Written  Answers  Phalguna 19,  1885
 (aka)

 झिरिया  से  रडार  उपकरण

 ९८४.  श्री  प्र०  चल  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १६  दिसम्बर  q&RR  के  अतारांकित

 seq  संख्या  १६६४  के  उतरने  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (aw)  क्या  भ्र भी  हाल  में  वायु  शिक्षा के  लिए  काम  में  लाये  गये  चल  रडार  उपकरणों कौ

 गह  भ्रमरी का  स्थायी  रडार  उपकरणों  की  सप्लाई  शुरू  हो  गयो  है  ;  कौर

 यदि  होता  कुल  कितनी  लागत  रडार  उपकरण  प्राप्त  किया
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदवन्तराव  :  (#)  जीनहीं  ।

 a)  इस  विषय  में  जानकारी  देना  सावंजनिक  हित  में  नहीं  है  ।

 भ्रमरों  का
 में  भारतीय  व्यापारों

 ask,  श्री  हरि  fro  कामत  क्या प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि

 :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  भड़ेका में  कूछ  भारतीय  व्यापारी  चीनी  माल  का  ब्या पाद

 | कर  रहे

 (=)  क्या  उनको  संख्या  काफी  ज्यादा  है  ; कौर

 किन  किन  श्रमिको देशों  में  वे  ऐसा  व्यापार कर  रहे

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  धणुशवित्त  मन्त्री  जवाहरलाल

 से  maga  है  कि  कौर
 सेनेगल

 में  कुछ

 थोड़े से  भारतीय  चीनी  माल  का  व्यापार  कराने

 विज्ञान  अकादमी

 ९८६.  थी  सुरेख नाथ  त्रिवेदी  :
 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  वैज्ञानिक  परामर्शदाता  छा ०

 ema के  इस  वक्तव्य की  are  दिलाया  गया  है  कि  सरकार  ने  विज्ञान  भ्रकादमी  से  कभी

 quad  नहीं  लिया  है  )

 (a)  क्या  सरकार  को  वैज्ञानिक
 मामलों  roast  देने  के  लिए  उसने  सेवानिवृत  वैज्ञानिकों

 को  नियुक्त  किया  भोर

 यदि  तो  ऐसे  कितने  व्यक्ति

 धटिका  मन्त्रालय
 में

 प्रतिरक्षा
 उत्पादन  मन्त्री

 :  जी  नहीं  ।.  र
 को  मालूम  gut  है  कि  डा०

 भगवती  का  वक्तव्य  सही  तौर  पर  नहीं  बताया  ह

 (=)  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।
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 मैचों
 — aa qe  विवावमाााायापाफफफणण

 सेना  के  सेवानिवृत्त फसरों  के  लिये  पेंशनों

 Ray.  थी  कृष्णपाल  fag  :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री

 ag
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  wa  हैकि  जिन  जूनियर कमीशन  प्राप्त  अफसरों  को  qevR FH के  पैना

 wren  संख्या  १४ के भ्रघीन  संकटकालीन  कमीशन  दिया  गया  उन्हें
 ३००

 रपये  माहवार  की  पेन्शन  मिल  रही  है  ४

 क्या  यह  सच  हैकि  यह  श्रघिकतम  दर  भारत  में  सेना के  लिए  पेन्शन

 भाग  २,  १९४०  ब्रिटिश  शासनकाल  में  निर्धारित  की  गयी  शौर

 क्या  सरकार  इन  सेवानिवृत  अधिका  रियों  को  भ्रावश्यक  सहायता  देत ेके  लिए  इन

 दरों  को  बढ़ाने  की  जरूरत  पर  विचार  करेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवतन्राव  से  Gev2 F Far के  सेना  ew

 )  संख्या  १४  के  अधीन  संकटकालीन  कमीशन  प्राप्त न ०  सी०  खोज  को  लेफ्टेनेंट

 arc  सेकेन्ड  लेफ्टेनेंट  के  मामले  में  ३००  रुपये  मेजर  के  मामले  में  ४४५०  ay

 प्रतिमास  शौर  लेफ्टीनेंट  कर्नल  के  मामले में  ६००  रपये  प्रति  मास  की  अधिकतम

 रिटार्यारंग  पेन्शन  मिल  सकती  है  ।  अधिकांश  ऐसी  ज०  सी ०  श्रॉफ़  को  ३००  रुपये  माहवार

 की  रिटार्यारिंग  पेन्शन  मिल  है  नहीं  इसबारे  में  जानकारी  तुरन्त  उपलब्ध

 नहीं  है  att  उस में  पिछले  २०  साल  के  कागजात  को  छानबीन  करनी  |  इस  में  जितना

 समय  कौर  परिश्रम  लगेगा  वह  परिणाम  के  अनुरूप  नहीं  होगा  ॥

 उपर्युक्त  पेन्शन  की  अधिकतम  दरें  वहाँ  हैं जो  भारत
 में  सेना  के  लिए  पेन्शन

 भाग  '२  (q&¥o)  में  नियमित  भारतीय  कमीशन  प्राप्त  अफसरों  के  लिए

 दिये  हुए  हैं  ।

 दूसरे  सर्विस  पेंशनरों  की  वे  ज०  सी०  श्रॉफ़  जिन्हें  |evy  में  सेना  wea  संध्या

 १४  के  अधीन  संकटकालीन  कमीशन  दिया  था  att
 जो  सेवा  निवृत्त  हुए

 १००  रुपये  माहवार  था  उस  संकट  पेंशन  पाने  वालों  के  मामले  में  92° Ko aya fa ५०  साये  प्रति

 शास  की  भ्र स्थायी  वृद्धि  और  9X  रुपये  प्रति  मास  की  पेंशन
 पाने  वालों  के  मामले में  ७'  ४५०

 माहवार  की  तथा  वृद्धि  उन  लोगों
 के

 मामले
 में

 जिनकी
 पेन्शन  ७४  परे  प्रति  मास  थे

 afer  हो  लेकिन  २००  रुपये  प्रतिमास  से  श्रमिक  न  १०  रुपया  माहवार  को वृद्धि

 के  हकदार  सरविसश्रौर  संकटकालीन  कमीशन  प्राप्त  अफ़सर  को  यों  तो  पेन्शन  नहीं

 fas  सकती  लेकिन  इस  श्रेणी  के  जे०  सी०  श्रॉफ़  को  जिन्हें  संकटकालीन  कमीशन  दिया

 गया  विशेष  युद्धकालीन  रियायत  के
 तौर  पर  पेन्शन

 का  हकदार  बनाया  गया  था

 बसा कि  उस  समय  लागू  नियमों  के
 अधीन  भारतीय  कमीशन  प्राप्त  wert  को

 गया  था  ।  निश्चित  तारीखों के  बाद  सेवा  निवृत  हुए  या  होने  वाले  नियमित  भ्र फसरों

 की  पेंशनों  म  समय  समय  पर  किये  गये  परिवर्तन  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  नहीं  होते

 कौर  qe¥2 के  सेवा  आदेश  संख्या  १४  के  संकटकालीन  कमीशन  प्राप्त
 जे०  सी०  भोज०  के

 Frat  के  लिए  लागू
 नहीं  होंगे

 ।
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 छन  amok

 थी  ईश्वर
 र

 इडी
 :

 कया  अम  झर  रोजगर  मंत्री  १६  १९६३  के  भरता

 प्रश्न  संध्या  487 F VAT के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैक्स  सिंगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  ने  वेंकटेश रवानी  के  छठें  att  सातवें

 छोड़ पर  भ्रमित  अच्छी  हवा के  लिए  दूसरे  मेनवें  की  की  है  ;

 (&)  यदि  तो  क्या  उपयुक्त  खान  में  जमीन
 के  नीचे

 काम  करने  वालों

 हुवा  साधारणतया  काफी  प्रौढ़

 क्या
 सच  हैकि  हवा  तब  तक  काफी  नहीं

 जायेगी
 जब  तक  कि  खान  में

 उतरने

 का  एक  सस्ता
 न  जाय े?

 अम  भ्र  रोजगार  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री
 र०

 कि०  मालवीय )  ।  (#)  मौर  (=)

 प्रबन्धको ंने  ५०,०००  घन  फुट  प्रतिदिन  की  क्षमता  FT  एक  पंखा

 है  ।  उससे  हवा  की  हालत  श्र्प्छी  हुई  है  भ्र  वह  काफी  art  समझी  जाती

 दै  ।

 जी  रास्ता  बनाया  जा  रहा  है  कौर  वह  पूरा  होने  पर
 की  हालत  में  काफी

 सुघार  हो  जायेगा  |  इसे  देखते  हुए  की  करना  wed  नद्दी  मालूम

 दोता  |

 उद्योगों के  लिये  मजूरी  ate

 (at
 स०  पो०  बनर्जी

 €८९६.  <  थी  जो०  ना०  हजारिका  :

 श्र०  प्र०  फार्मा

 बया  श्रम  धौर  रोजगार  मंत्नी यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ada  मजूरी  बोर्डों  के  अन्तर्गत  aft  जो  उद्योग  नहीं  भाते  बया  उनके  लिए  धौर

 मजूरी  बोड़  स्थापित  किये  जाने  वाले  हैं  ;  कौर

 यदि
 तो

 वे  उद्योग
 कॉन  कौन

 से  हैं  ;
 ?

 शम  प्रौढ़  रोजगार  मन्त्रालय  में  उपबन्ध  (i Zo ₹्०  कि०  :  कौर  (a)

 इंजीनियरी  उद्योगों  कौर  बन्दरगाह  तथा  गोदी  कर्म चा  रियों  के  लिये  मजूरी  बोर्ड  स्थापित  करने  के

 भवन  पर
 विचारकिया  जा  रहा  ।  सूती  कपड़ा  उद्योग  के  लिए  एक  दूसरा  मजूरी  als  भी

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 स्वेच्छिक  मध्यस्थ  निर्णय  सम्बन्धी  गोष्ठी

 Reo,  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  दया  श्रम  पौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मालिकों  के  संगठन  द्वारा  आयोजित  स्वेच्छिक  मध्यस्थनि्णय  सम्बन्धी  गोष्ठी
 न  ह

 ने  सरकारों  क  सिफारिशें  प्रस्तुत  की  हैं  ;  कौर

 यदि  तो
 महर्वदुण

 सिफारिशें  क्या  हैं  पौर  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 है  ?
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 लिखित
 उत्तर

 ae

 १८८४  )

 धम  ate  रोजगार  मंत्रालय में  उप मन्त्री  कि०  :  कौर  (a),

 मंत्रालय  में  .  गोष्ठी  के  निष्कर्षों के  विवरण  की  प्रति  संलग्न  है  ।  में  रखी  गयी

 संख्या  एल०  ठी  0-Qvi9v /E¥]  निष्कर्षों  की  जाँच  हो  रही  है  ।

 कर्मचारी राज्य  बीमा  योजना

 Rey.  श्री  दे०  द०  पुरी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  कमेंट्री  राज्य  बीमा  योजनाओं  का  प्रशासन  दिल्ली  प्रशासन  को  सौंप

 देने का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  ate

 यदि  तो  वह कब  कार्यांवित  किया
 जायेगा

 ?

 अम  भोर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  योजना  उप मन्त्री  दें  राठ
 )

 (%)  नहीं  |

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  में  समितियां

 €€२.  ato  ato  चतुर्वेदी
 :

 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  वरेंप्रे

 कि

 q&&R  के  तरंत  में  उन  के  मंत्रालय  में  किसी  समितियां काम  कर  रही  थीं  ;

 ये  समितियां कब  से  काम कर  रही  थीं

 उन्होंने  कितनी  रिपोर्टो  पेश  कीं  ;  शर

 पिछले  तीन  वर्ष मैं  प्र  येक  समिति  पर  कितना  व्यय  किया

 संसद-कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण  fag):  (#)  से  जानकारी संलग्न  विवरण में
 डी  हुई  हे  ।  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-२४७५/६४]

 कोयला  खान  भविष्य  निधि

 GRR.  भी  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रम  भोर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करें

 किः

 कोयला
 खान  भविष्य निधि  के  लिए  ब्याज की  मौजूदा दर  कितनी है  जो

 चोरियों  के  नाम  जमा  की  जाती  है  ;

 (a)  क्या  ट्रस्टीज  बोझ  ने  VERV— EX  मं  vl  प्रतिशत  के  भुगतान  की  सिफारिश  की

 नदी  तो  इस  मामले  में  ग्रीम  निश्चय  क्या  हुमा  है  ?

 शम
 झोर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  योजना  उप मन्त्र  (st  चे  रा०  पट्टासिरामन् ) ४

 we  प्रतिश्त  प्रति  वर्ष  ।

 जहां  ।

 बोर्ड  की  सिफारिश  मंजूर कर  लीं  गयी  है  ।
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 a  Phalguna
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 कोलियरी  के  सम्बन्ध  में  शौद्यो  गीत  पंचाट

 श्रीमती  विमला  देवी

 eev.
 J
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 थी स०  मो०  बनर्जी
 :

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगें कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी  औद्योगिक  कलकत्ता  का  दिनांक  ११
 acy  यदि १६६२  पश्चिम  बंगाल  की  दिल्ली  कोलियरी  (  कोयला  खान  )  के  सं  ब  qq  पंचाट  ,  १९६२

 का  निदेश  संख्या  २२,  लागू  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  नहीं तो  देर  के  क्या  कारण

 श्रम  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  र०  कि०  मालवीय  )  :
 नहीं

 ।

 दिल्ली  कोयला  खान  के  प्रबन्धकों  ने  संबंधित  कर्मचारी  को  चार  बराबर-बराबर

 किस्तों  में  १,४००  रुपये
 की

 रकम  देना  मंजूर  करलिया  है  ।  पहली  किस्त  निर्धारित  तारीख

 को  दी  गयी थी  ।  लेकिन  बाद  को  किस्तें  नहीं  गरदा  की  गयीं  ।  उस  समय  कानूनी  कारवाई
 के  परिणामस्वरूप  उस  कोयला  का  प्रबन्ध  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  द्वारा  नियुक्त

 रिसीवर  के  हाथ में  ar  गया  ।  उसे  भुगतान  पुरा  करने  के  लिए  कहा  गया  है  t

 _  थी
 |." ह  To

 S8%
 पोददेकादड  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एर्नाकुलम  का  हवाई  wer  किसी  दूसरो  जगह  ले  जाने  की  योजना

 क्या  इस प्रयोजन  के  लिए  कोई  दूसरी  जगह  चुनी  गयी  कौर

 तो  काम कब  दुरू  होगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यशवंतराव
 :

 जी  नहीं  ।

 || ग्रोवर  cea  हीं  नहीं  उठता

 MIGS  ELECTRONICS  FACTORY

 ed  to  state
 996.  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Willthe  Ministerof.  Defence  be  pleas-

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  Government  have  acquired  land  in  Sanat-
 nagar  in  Andhra  Pradesh  for  setting  up’  a  MIGs  Electronics  Factory;.

 (b)  if  so,  the  area  of  land  so  acquired;  and

 (c)  when  the  factory  would  be  set  up?

 (Shri  Raghu  Ramaiah)  :

 The  Minister  of  Defence  Production  in  the  Ministry  of  Defence
 (a)  Action is  being  taken  for  acquiring  Jand  in

 Sanatnagar  for  setting  u

 MIG  aircraft;
 0  afactory  for  manufacturing  Electronic

 equipments
 for

 | है है है|
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 &  q&ev  लिखित  उत्तर
 कलि  Ses  बीन

 (b)  The  requirement  of  300  acres  of  land  to  be

 acquired,

 has  been  project-
 ed  to  the  State  Government;

 (  c)  The  project  report  is  under  consideration  of  the  Government.  The

 construction  of  the  factory  is  expected  to  commence  at  an  early  date.

 अखबारी  कागज  के  कोटे  का  नियतन

 &&9  थी  इन्द्र जीतलाल  मल्होत्रा  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 १६६३-६४  में  कितनी  मासिक  पत्रिकाओं को  म्रखबारी  -  कागज  का  कोटा  दिया

 गया  ;

 वह  किस  apart पर  दिया  जाता  झ्र

 १६६३-६४  में  कितनी  मासिक  पत्रिकाओं  को  कोई  कोटा  नहीं  दिया
 ate

 ery  कारण  हैं
 ?

 संसद-कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण :  )  are  (*T)  जानकारी  इकट्ठी

 को  जा  रही  हैऔर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  at

 मासिक  पत्रिकाओं  att
 अन्य  नियतकालिक ों  को  जिस  आ्राधार  पर  अखबारी  कागज

 fem  जाता  हू  वह  दिनांक  ३०  qERR  की  सार्वजनिक  सुचना  सख्या  २४५--्राईटी सी

 /  ६३  शौर  दिनांक  १६  शभ्रक्टबर  9&3  सुचना  संख्या

 नीति  ६२३
 में  बताया  गया  है  ।

 पूर्व  पाकिस्तान  में  साम्प्रदायिक  दंगों  में  मारे  गये  भारतीय

 sit  हरि  दक्षिण कामत

 EE  att  यदा पाल सिह

 थी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क

 क्या  पूर्व  पाकिस्तान  मं झ्र भी  तक  हाल के  उत्पातों  में  कोई  भारतीय

 राष्ट्र  मारे  गये  कौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 प्रधान  बेदेशिक-कार्य मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 +

 (*)  ae  राष्ट्र जनों  से  माननीय  सदस्यों
 का  area पूर्व  पाकिस्तान के

 भ्रल्पसंध्यकों से  है

 qa  पाकिस्तान  के  साम्प्रदायिक  at  में  हताहतों  का  सभी  उपलब्ध  ब्यौरा  गृह-कार्य  मंत्री

 द्वारा  ११  फरवरी  १९६४  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  थें  दिया  हुआ है  सरकार

 को  इससे  आगे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
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 a
 | 2५०

 M
 ouces.

 सिंगरेनी  कोलियरी  में  कैन्टीन

 eee.  थ्री  नम्बियार :  क्या  अम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंगरेनी  कॉलियरीज  कंपनी  में ८  कौर  ११  मोड़  पर

 खान  नियम  ,  qeuy  के  नियम  संख्या  ६४  में  उल्लिखित  रूप मं  कोई  कन् टीन  नहीं  है

 यदि  तो  इस  बारे  में  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  क्या  कदम  उठा रहे  हैं  ;

 इसकी  व्यवस्था  कब  तक  हो जायेगी  ?

 श्री  site  रोजगार  मन्त्रालय  मसें  उप मन्त्री  to  कि०  ः  से  (7)

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  जोर वह  सभा  पटल  पर  रखती  जायेगी  |

 सेनिक  आर  ठोस  निक  बेड  को  किराये  पर  लेना

 श्री  हाजी  :

 थ्री  वॉरियर  :

 थी  स०  Alo  बुर्जों

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यहूदी  हैकि  argo  एस  एस०  विक्रान्त  का  नौसैनिक  बैन्ड  १६

 Tey HT को  बंबई  में  चौपाटी  में  मेरी  रिरिग्रार्मामट  रली  में  शामिल  भोर

 )  क्या  मुर-सरकारी  संगठन  द्वारो  सेनिक  नौसैनिक  बॉन्ड्स  को  किराये  पर  लेने

 की  प्रथा  है

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यदावन्तराव
 :  जी

 हां
 |

 सेवा की  श्रावव्यकता  को  देखते हुए  बैड  को  क्लब  कौर  दूसरी  मुनाफा  न

 करने  वालों  पंप्याय्ों  जैसे  पंडितों
 से  पैर-सरकारी  काम  मंजूर  करने  की  भ्र नम ति  है  ।  उन्हें

 साम्प्रदायिक  या  अरन्य  प्रकार  के  जलूसों  या  कामिक  उत्सवों  या  राजनैतिक  प्रदंशनों
 मे  हिस्सा  लेने

 की  इजाजत  नहीं  है  ।  मौजूदा  मामले  में  नौसैनिक  बैन्ड  को  किराये  पर  लिये  जाने  के  बारे

 में  भोर  आगे  छान  बोन  की  जा रही  है  ।

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलाने  वालें  प्रस्तावों के  बारे  A

 RE:  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT  AND  CALLING
 ATTENTION  NOTICES

 were  महोदय
 :  ६  मान  को  एक  पाकिस्तानी  हेलिकॉप्टर  के  उतरने

 के
 बारे

 में  मुझे

 कई  स्थगन  प्रस्तावों  एवं  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्तावों  को  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हें  ।  में  इस  विषय

 में  तथ्यों  को  जानकारी  प्राप्त
 करना  चाहता  हूं  ।

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यश्नवन्तराव  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  ६  मैचों को
 ent

 का  एक  हैलीकाप्टर  मंसाराम  परिचय  में  उतरा  ।  ag  हैलीकाप्टर  दो  बार

 ty
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 afar  लोक  wert  के  विषयों  की  कौर १८८५

 ध्यान  दिलाना
 वि

 पाकिस्तान  की  सीमा  से  ८  मीलਂ  इथर की  are  उतरा  ।  tar  मालम  होता  है  frag

 थल तोसे  हारे  क्षेत्र  में  उतर  गया  ।  जिन  लोगों  ने  स्वयं  उस  हेलिकॉप्टर  क  उनके

 उस  में  फोन  व्यक्ति  थे  प्रौढ़  उस  पर  इन्टरनेशनलਂ  शब्द  अं कित  ऐसा

 THT  होता  हैकि  वहू  हैनोकाप्टर  पाकिस्तान  सैनिक  एयरलाइन्स का  था
 |  इसलिये  यह

 शामला  जिला  पुलिस  द्वारा  ही  निबटाया  ।  इस  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव  ce  लिये

 अवमति  नहीं  दो  जानों  चाहिये  ।

 महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  समझते हैं  कि  माननीय  सदस्यों  का  यह  आरोप  ठीक

 छै  कि  इस  मामले भें  सरकार  अपना  उत्तरदायित्व  निभाने में  असफल  रही  शर कि वह कि  वहू  देश  के

 राज्य  क्षेत्र  का  रक्षा  नहीं  कर  सकती ?

 थी  यशवंतराव  चव्हाण
 '

 इस  में
 सरकार  की  सफलता  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 सिवा  ।  राडार  पर  इफ  हैलीकाप्टर  संबंधी  सुचना  नहीं  मिल  सकी  चूंकि  नीचे

 उड़ान  रहा
 ।

 हमारे  सशस्त्र  बलों  द्वारा उस  के  खाने  की  प्रत्याशा  भो  नहीं की  जा

 सकती  थी  ।  पाकिस्तान  द्वारा  वायु  विनियमों  का  उल्लंघन  किया  है  कौर  at  इस  बारे

 झ  कार्यवाही करनी  है  ।

 थ्री  हो  ना०  मुकर्जी
 :

 मैं  ने  भी  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना दी  है  |

 wera  महोदय
 :  श्राप  की  aaa  लीजिय े।

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  स्थगन
 प्रस्तावक  लिये  अनुमति  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  मानती  प्र  सदस्य  अनुमति  दिये  जाने  के  पक्ष  में  हैं  वह  कृपया  अपने

 taal  पर  खड़े  हो  जायें
 .  इनकी  संख्या  ३३  है  ।  इसलिये  ग्र नुम ति  नहीं  दी  जाती  ।

 ह

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना

 ATTENTION  TO  MATTERS  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 (१)  दिल्ली  में  बिजलीघर  का  बन्द  हो  जाना

 श्री  कपूर  fag  ):  मैं  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रो  का  ध्यान  निम्नलिखित

 अविलम्बनीय  लोक
 महत्व  के

 विषय  की  are  दिलाता  हुंकार  उनसे
 अनुरोध  करता हूं

 कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें

 में  बिजली  घर  का  बन्द  हो  जाना

 क
 सिचाई  तथा  विद्युत  मन्त्री  Fo  ल०  ्तो  बिजलीघर  में  लगा  gal

 aia  जापान  को  मित्सुबिशी  शोभा  केशा
 लिमिटेड  से  मंगाया  गया  था  कौर
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 Calling  attention  to  Matters’  of  urgent  Public  Phalguna  19,  1885(Sakay

 Importance

 8a  में  चालू  किया  गया  ।  ३  १९६४  को  इस  के  के बेर्यापग  संख्या  २

 में  कूछ  गड़बड़  हुई  जो  बाद  ठीक  हो  गई  ।
 इसी  प्रकार

 ४  मार्च
 को

 भी  कुछ  गड़बड़  हुई

 परन्तु  कूछ  मिनट  पश्चात्  संयंत्र  ठीक  प्रकार  काम  करने  लगा  ।  ५  मान  को  समर्थन  में

 गड़बड़  पाई  गई  जिसके  कारण  संयंत्र  को-बन्द  कर  गया  ।  जापान  के  साथ  के.साथ

 हुए  .  संविदा  के  अ्रनुसार  तीन  वब  के  अन्दर  wet  यदि  संयंत्र  में  खराब
 जाय

 तो

 या  तो  उसे  ठीक  करना  होगा  अथवा  उस  की स्थान  पर  नया  संयंत्र  देनाहोगा  ।  यह  इस

 दिल्ली  fray पर  यदि  उनकी  मशीनरी  में  कोई  त्रुटि  पायी  जाय  |

 संभरण  उपक्रम  ने  जापानी
 इंजीनियरों

 को  मशीन
 का

 निरीक्षण  कराने  के लिये  कहा  ॥

 बिजलीघर  में  संयंत्र  के  खराब  होने  की  सुचना  पाते  ही  मैं  ने  प ंजाब  के  विद्युत्  तथा

 सिचाई  मंत्री  से  २०  एम०  डब्ल्यू  अतिरिक्त  भाखड़ा  विद्युत  देने  के  लिये  भ्र नू रोध  जो  उन्हों दे

 स्वीकार  कर  उस  के  पश्चात्  मैं  उसी  दिन  शाम  को  सम्बद्ध  बिजलीघर  में  गया  यर  स्थिति

 की  सम्बद्ध
 अधिकारियों से  विद्युत  का

 प्रबन्ध  करने  सम्बन्धी  चर्चा  भ  क
 गयी  ॥

 इस  समय  दिल्ली
 की  विद्या  संबंधी

 मांग  १०५एम०  डब्ल्यू  है  जिन  में  से
 ६५  एम०  डब्ल्यू

 भाखड़ा  से  सम्भरित  होती  है  हराकर  शेष  स्थानीय  संसाधनों  बिजली  घर  की  विद्युत

 mats  ।  इसलिये  इस  के  बर्गर  भी  काम  चल  सत है
 ।  परन्तु  हम  चाहते  हैं

 कि
 हमारे  पास

 विद्युत  रक्षित  इसी  उद्देश्य  से  पंजाब  से  म्रतिरिक्त  विद्युत्  के  fraser  किया  गया  ॥

 उस  अतिरिकत  विद्युत  का  प्रयोग  करने  के  लिये  सिविल  लाइन्स  कौर  संघ  बिजली  घर  की

 ३३  वी  लाईन  का  निर्माण  हो  जाना  war  है  ।  यह  निर्माण  कायें  आगामी

 चार  दिन  में  पुरा हो  जाने  की
 सम्भावना  है  ।

 संयंत्र  विक्रेताओं  ने  बचन  दिया  है  कि  संयंत्र  तुरन्त  ठीक  कर  दिया  जायगा  |  उन  को  एक

 प्रतिनिधि  पहुंच  गया  है  ।  दो  ग्न्य  विशेषज्ञ  आने  वाले

 मैं  सभा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता हूं  कि  कि त्रुटि  को  इतने  ait  उस  से  ठीक  करने  के  लिये

 यथासंभव  शॉ  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  हमारी  faq  सम् भरण  संबंधी  स्थिति

 सन्तोषजनक  है  ate  पूरीवियुत्  सम्भरित  को  जाती  रहेंगी

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  बिजली  घर  के  आरम्भ  करने  में  छः  मास  का  विलम्ब

 हुमा  श्र  पिछले
 छः  मास  में  उस  की  केवल  दो-तिहाई  क्षमता  प्रयुक्त  हुई  है  ?

 art  इसलिये  इस  मामले  की  जांच  के  लिये  क्या  सरकार  का  विचार  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त

 समिति  नियुक्त  करने का  है  ?

 डा०  Fo  न०
 कक

 निर्धारित  तिथि के  १३  दिन  पश्चात यह  बिजली  घर  चालू  हो
 गया  था  ।  इस  का  उपयोग  इसलिये  नहीं  fear  चूंकि  हमें  भाखड़ा की

 विद्युत  सस्ती  पड़ती  है  ।  इसलिये इसका  प्रयोग  गया  ।  इसलिये  समिति  नियुक्त

 करने  की  आवश्यकता  नहीं है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  Is  ita  fact  that  the  Government  knew
 before  hand  that  the  Station  was  going  to  fail?  If  so,  whether  any  arrangemeng
 was  made  ‘in  regard  thereto  ?

 oP डा०  Fo  लठ  सरकार  को  इस बारे में  पहले  से
 सलक

 aw
 |"  |  भी  मालूम

 ह ६३६
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 €  ATT,  qeR¥  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 a

 श्री
 महेश्वर  नायक  ( म्यूरभंज ):  क्या  यह

 सच
 है

 कि  जापानी  इंजीनियरों  ने
 भारतीय

 इंजीनियरों  को  टर्बाइन  के  बारे में  विशेष  ज्ञान  नहीं  कराया  जिसके  कारण  ag  ate

 नहीं  समझ  सके  ?

 डा०  Fo  ल०  राव  :  जैसाकि  मैं  ने  बताया  we  संयंत्र  इस  शर्ते  पर  लिया  गया  था

 कि  ३  वर्ष  तक  art  शुल्क  रहित  सेवा  उपलब्ध  करेगा  ।  वास्तव  में  उन्होंने  कार्यवाही

 तुरन्त ही  की  है  1

 Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur)  :  Has  such  machinery  been
 installed  anywhere  else  in  the  country?  And  if  so,  have  we  got,  technicians
 to  carry  out  repairs  in  them  ?

 डा०  Fo  ल०  राव  :
 कुछ  विशेषज्ञ तो  हमारे  पास  हैं  ।  परन्तु  विद्युत  सम्भरण  के  विस्तार

 की  दृष्टि  से  हम  आगामी  योजना  में  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  संबंधी  कार्यवाही

 कर  रहे

 ध्यान
 दिलाने  वाले  सुचना  क  बारे  में

 RE:  CALLING  ATTENTION  NOTICE

 aft  विष्णु  कामत  ):  जो  ध्यान  दिलाने वाला  प्रस्ताव  wet  विषय  पर

 था  उस  का  क्या  हुमा ?

 mena  महोदय
 :  वहू  ५  बजे  लिया  STA AT  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 मन्त्रियों  हारा  दिये  गये  श्राइवासनों  पर  सरकार  हारा  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाले  विवरण

 संसद  कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण
 :

 मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रखता  नि

 (१)  विभिन्न  अधिवेशनों में  जो  प्रत्येक  के  सामने बताये  गये  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये

 विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिष्ठानों  पर  सरकार  द्वारा  गई

 कार्यवाही  बताने  वाला  निम्नलिखित  विवरण  —o

 अनूपूरक  संख्या  २,  छठा  PER

 लोक-सभा

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी ०  २४६५/६४]

 ह  १९६३ (ar) :
 अनुपूरक

 विवरण  संख्या  ४.  पांचवां  सत्र

 लिये-सभा )

 [ geeretera  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  दौ०  wR /E]
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 Presentation  of  Petitions
 March

 9,  1964

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  ८.  चौथा  FERR

 लोक-सभा )

 [geaatera  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  yao  eto  २४६७/६४]

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  १४  दूसरा  १९६२

 लोक-सभा )

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Bega / ev]  |

 अनूपूरक  विवरण  संख्या  १७  पहला  PERN

 लोक-सभा )

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २४६९/६४]

 (8)  wager  विवरण  संख्या  20  सोलहवां  १८६२

 लोक-सभा )

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  २४७०/६४]

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  १३.  चौदहवीं  ,  १९६१

 लोक-सभा  a
 }

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  yo  eto  संख्या  9g /EV]

 भारत  प्रतिरक्षा  संशोधन )  नियम

 वित्त  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तार केश्य री  :

 मैं  (२)  भारत  प्रतिरक्षा  PERR  की  धारा  ४१  के  श्रन्तगंत  दिनों  ३

 १९६४  को  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  प्यार  १८१  में  प्रकाशित

 भारत  प्रतिरक्षा  (  दूसरा  १९६६४  किए  प्रति  सभा

 । पटल पर  रखतीਂ  हूं

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  [- ३६.  २४७२/६४]

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 छुत्तोसवा  प्रतिवेदन

 थी  कृष्णमुख  राव  )  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 संबंधी  समिति  का  छु तास वां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 याचिकाओ्रों  का  उ  eq yey

 PRESENTATION  OF  PETITIONS

 थी  शिवमूर्ति  स्वामी  मैं  निम्नलिखित  याचिका यें  उपस्थापित  करता  हूं

 (१)  अखिल  भारतीय  निःशुल्क  तथा  सस्ते  आवास  योजना  के  बारे  में  एक

 कार  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  ।
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 १६  १८८४५  )  बोलपुर  स्टेशन  पर  मद्रास-हावड़ा एक्सप्रेस  के

 दुर्घटनाग्रस्त होने  के  बारे  में  वक्तव्य

 (२)  बाढ़  नियंत्रण  areas  के  पानी  के  लाभप्रद  उपयोग के  बारे  में  एक  याचिका

 कार द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  |

 बौड़पुर  स्टेशन  पर  मद्रास  एक्सप्रैस  के
 ७

 बारे में  वक्तव्य

 दुर्घटनाग्रस्त
 होने  के

 STATEMENT  RE:  ACCIDENT  TO  MADRAS-HOWRAH  EXPRESS
 AT  BAUDPUR  STATION

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री घाहनवाज्  :  पिछली  रात  ११.  R4  गाड़ी

 संख्या  ३८  डाऊन  मद्रास -  हावड़ा  जो  शनिवार  gag  मद्रास  से  चली

 धौलपुर पर  खड़ी  एक  मालगाड़ी  से  टकरा गई  |  तक  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  ७  व्यक्ति

 सारे  गये  कौर  अन्य  घायल  हुए
 ।

 सुचना  प्राप्त  ह्लोतेह्ी
 चिकित्सा  डिब्बों  के  साथ

 सहायक  गाड़ियां  भद्रक  एवं  खुरदा  रोड ़से
 घटना-स्थल

 पर
 भेज

 दी  गयी  थीं
 ।

 महा  प्रबन्धक  श्रौर अन्य  वरिष्ठ  अधिकारी  दु्घेटन्ग कीਂ  सुचना  मिलते  ही  वहां  रेलवे
 ae  के  एक  भी वहां  गये  मुत  व्यक्तियों  के  निकटतम  संबंधियों  को

 झनुग्रहातू  अदायगी  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  ।  अतिरिकत  रेलवे

 कल  इस  दुर्घटना  की  परिनियत  जांच कर  रहे

 eft  कपूर सिह
 :  क्या इस  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करने

 संबंधी  उपयुक्त  कार्यवाही  को  जा रही  है  ?

 थी  शाहनवाज़ at  :  जैसा  कि  मैं  ने
 बताया

 जांचो  रही  है  कौर  उत्तरदायित्व

 faa  हरित  किया  जायेगा  ।

 थी  हेम  went :  (areal):  माननीय  उपमंत्री ने  कहा  कि  दुर्घटना से  av

 मलवा  साफ  नहीं  किया  गया  |  क्या  इस  ह् का श्रथे यह यह  लगाया  जाये  कि  मुत  एवं  घायल

 व्यक्तियों  संबंधी  wins  अन्तिम  नहीं

 थी  tartare  हां
 ।  होसकता है  यह  अन्तिम  न  हो ं।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairanaa)  :  Is  it  a  fact  that
 the

 accidents  occur

 due to  non-replacement  of  the  old  railway  lines  which  are
 aot

 fit  for  the  new

 engines

 Shri  Shahnawaz  Khan:  No,  this  is  not  the  cause  of  the  accident.

 के  कारण  ag  उस  लाईन  पर  गयी  जहां  माल  गाड़ी  खड़ी
 थी  ?

 भी  शाहनवाज्ञखां
 :  यह  बात  तो  स्पष्ट  है इस  दुर्घटना  के  लिए  कोई  व्यक्ति

 उत्तरदायी
 है

 परन्तु  इस  बात  का  निर्णय  जांच  दारा  ही  होगा
 |
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 General  Budget,  Phalguna  19,  1885  (Saka)
 Discussion,

 a

 सामान्य  सामान्य  चर्चा--जारी

 GENERAL  BUDGET—GENERAL

 थ्री  भागवत झा  )
 :

 इस  श्रेय-व्यापक  में  सरकारी  उपक्रमों  की  निन्दा  करते

 हुए  कहा  गया  है  कि  उन्हें  ग्रीक  लाभ  दिखाना  परन्तु  यह  बात  सिद्धान्त  की  दृष्टि  से  गलत

 यदि  faa  मंत्री  चाहते  हैं  कि  सरकारी  उपक्रम  लाभ  प्रत्येक  उपभोक्ता  उद्योग  को

 सरकारी  क्षेत्र  में  लेना  परन्तु  सभी  सरकारी  उपक्रमों  से  यह  आशा  करना  कि  वह  लाभ

 दिखायें  ग्रनुचित  मुझे  याद  है  कि  हिन्दुस्तानी  एंटीबायोटिक्स  द्वारा  लागत  से  काफी  अधिक  मूल्यों

 पर  पेनिसिलीन  बेचे  जाने  पर  लोक  लेखा  समति  ने  कहा  था  कि  इस  अत्यावश्यक  प्रौषधि  पर

 लाभ  कमा ना  अनुचित  इसी  प्रकार  समिति  ने  उर्वरकों  के  बारे में  भी  कहा  मेरा  कहना  यह  है

 कि  सभी  सरकारी  उपक्रमों  से  यह  आशा  करना
 कि

 वह  अधिक
 धन

 ५  wafer  है  ।  वास्तव

 में  सरकारी  क्षेत्र  की  जो  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए वह  नहीं  दिया  जा  राय-व्यस्क  में  सरकारी

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  बारे  में  हितकर  बातें  नहीं  कही  गईं  ।

 इस  अय-व्यकंत  में  गैर-सरकाती उपक्रमों  के  हित  को  ही  समक्ष  रखा  गया  उन  के  लिए

 कई  प्रकार  की  fared  दी  गई  विकास  छूट  दी  गई  है  ate  कई  प्रकार  के  कर  भी  हटा  लिये  गये

 झाम  जनता  के  लिये  राय-व्यस्क  में  कोई  राहत  नहीं  दी  गयी  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  निम्न

 राय  वर्ग  शर  मध्यम वर्ग  के  लोगों  को  किसी  प्रकार  की  छूट दी  गई  वास्तव  में  RY¥,coe

 रुपये  पाने
 वालों

 को  ही  राहत
 दी

 गई  श्रनिवायं  जमा  योजना  वापस  लेने  से  कोई  विशेष  राहत

 नहीं  मिलती  चूंकि  यह  रकम  कुछ  समय  के  लिये  ही  ली
 जा  रही

 थी  ।  जो
 रकम  जमा  हो  चुकी  है  उसे

 वापस  देना  चाहिय े।

 वित्त  मंत्री  ने  एकाधिकार  सम्बन्धी  आयोग  स्थापित  करने  की  घोषणा की  है  ।  परन्तु  मैं

 पूछना  चाहता  हूं  कि  are  कौन  नहीं  जानता
 कि

 देश  में  एकाधिकार  बढ़  रहा  है  ।  स्वयं  औद्योग्  गीत
 नीति  संकल्प  में  धन  के  केन्द्र  की  तर  निर्देश  किया  गया  उस  के  पश्चात्  विवियन  बोस  आयोग
 प्रतिवेदन  में  शौर  समवाय  विधि  प्रशासन  प्रतिवेदन  श्रादि  में  भी  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  कही  गईं

 परन्तु इस  राय-व्यस्क  में  किसी  ऐसी  कार्यवाही
 की

 चर्चा  नहीं  की  गयी  जिससे  कि  यह  नरभक्षी

 खत्म  किये  जा  सकें  ।

 भुवनेश्वर  जयपुर  में
 छः

 मुख्य  मंत्री
 बैंको

 के  राष्ट्रीयकरण  के  पक्ष  में  थे
 शर  सात  राज्यों  के  कांग्रेस  प्रधान  भी  कह  चुके  हैं  कि  एकाधिकार  को  खत्म  करने  के
 लिये  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  अनिवार्य  है  ।  इसलिये  सरकार  को  बैंकों  का

 करण  विलम्ब  कर  देना  चाहिये  ।  देश  के  लोग  राज  महसूस  करते  हैं  ae  कुछ  एक

 बैंक  देश
 की

 अ्रथं-व्यवस्था  पर  नियंत्रण  जमाये
 as

 हें  शौर  इस  बुराई  को  दूर  करना
 वांछनीय

 केवल  भारतीय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडलों  का  संघ  तथा  कुछ  अरन्य  बड़े  बड़े  पूंजीपति

 ही  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण के  विरुद्ध  हैं  ।

 देश
 की  पूजी  कुछ  हाथों  में  केन्द्रित  है

 ।
 केवल  समवायों  के  १०  चने  हुए  ग्रुपों के

 पास  ८७६  समवायों  के  प्रेम  हैं  ।  सीमेंट  के  vy  प्रतिशत  उत्पादन  का  fi नयन त्राण  एक  ही

 १६४०
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 सामान्य  धायव्ययक--सामान्य  चर्चा  €  Vee
 वाण

 के  हाथ  में  है  ।  इसी  प्रकार  श्रौवधियों  के  २३  से  ३२  प्रतिशत  उत्पादन  का  नियंत्रण

 भी  एक  ही  ग्रुप  के  हाथ  में  है  ।  मौतों  are  पंखों  इरादी  निर्माण-कार्यो  भी  ८८

 प्रतिशत  तक  एक  ही  बग  के  हाथ  में  है  ।  देश  का  \o¥  प्रतिशत  धन  इन  व्यक्तियों  के

 हाथों में  केन्द्रित  है  ।  इस  का  wa  यह  है  कि  ८३  प्रतिशत  ग्रामीण  जनता  के  पास  ७३

 श्रीमती  धन  है  att  १७  प्रतिशत  नगरों  की  जनता  के  पास  ३०  प्रतिशत  धन  है  ।

 हम  चाहते  कि  वित्त  मंत्री  इस  धन  के  केन्द्र  को  दूर  करते  के  लिए  कुछ  ठोस

 वाड़ी  करें  ।  परन्तु  खेद  का  विषय  है  कि  आय-व्यकंत  में  किसी  ऐसी  कार्यवाही  का  उल्लेख

 at  पाया  जाता  ।

 मैं  विदेशी  विनियोजन  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  न  देश  में  साम्य  पूंजी  को  नियंत्रण  देना  बहुत

 अहितकर  बात  होगी  ।  विदेशी  पू  जी  को  प्रोत्साहन  देने  की  बात  भी  गलत  चूंकि  हमारे  देश  में

 पूंजी  लगाने  से  ‘azfaay  को  अधिकतम  लाभ  होता  है  वहू  पूजी यहां  पर  अवश्य लगायी  जायंगी

 चंकी  यहां  पर  पूंजी  लगाने  से  उन  को  लाभ  होता  है  ।

 इस  राय-व्यस्क  में  कृषि  के  लिये  उपयुक्त  उपबन्ध  नहीं  श्राप  उद्योग  के  समान  कृषि  के

 भी  एक  विकास  बेक  क्यों
 नहीं  बनाते

 ?  कृषि  की
 मांग  १,०००  करोड़  की  है  परन्तु उस

 के

 लिपे  केवल  २००  करोड़  रुपया  निर्धारित  किया  गया  इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  किसानों की

 arias  स्थिति  सुधारने  झ्र  कृषि  की  आवश्यकताओं  को  जुटा ने  सम्बन्धी  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं

 गई  है

 कृषि  att  उद्योग  में  बहुत  असन्तुलन  है  ।  उद्योगों  को  सभी  प्रकार  की

 रियायतें  at  प्रोत्साहन  देने  का  wt  यह  है  कि  धन  का  केवल  कुछ  हाथों  में  केन्द्र

 होगा  wat  प्राम  जनता  जो  अधिकतर  कृषि  पर  ही  e fi ok: ca  करती  है  गरीब  ही  रहेगी

 और  पिसती  जायगी  ।  दक्षिण  बिहार  में  उद्योग  स्थापित  किये  जाने  के  पश्चात्  भी  निर्वाह

 स्तर  बहुत  चिंतनीय  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  कृषि  के  विकास  की  wit  ध्यान

 नहीं दिया  गया  ।  मेरा  कहना  है
 कि

 यह  बात  लोकतंत्रात्मक  समाजवाद  के  हित  में  नहीं

 होगी  ।  लोकतंत्र  के  सिद्धान्त  को  समाजवाद  के  साथ  जोड़ना  आवश्यक  है  ।  परन्तु  इस

 में  कुछ  व्यक्तियों  के  हित  की  बात  सोच  कर  ग्राम  जनता  के  हित  की

 हेल  की  गई  है  ।  प्राम  जनता  का  हित  इसी  में  है  कि  कृषि  sire  किसान  को  शरीक  से

 sian  प्रोत्साहन  मिले  ॥

 श्री go
 [: (५

 पन्त  :  प्रस्तुत  प्राय न्य यक  की  मुख्य  विशेषता  यह  हैं  कि  यह
 हाथों  से  भरा  waar  इसलिये  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  सदस्यों  ने  yuh  दल

 के  दृष्टिकोण  इस  की  आलोचना  की  किन्तु  इन  झालोप्वनाओं  के  बावजूद  भी  सभा  तथा  सभा

 के  बाहर जन  साधारण  द्वारा  इस  का  स्वागत  किया  गया  इस  स्वागत  का  मुख्य  कारण  वित्त

 मंत्री  द्वारा  कम  प्राय  वाले  वर्ग  को  कुछ  राहत  देना  वित्त  मंत्री  जी  कुछ  दिनों  से  इस  वर्ग  की  समाज

 सुरक्षा  के  उपायों  के  लिये  कार्य  कर  रहे  प्रतियां  जमा  योजना  को  समाप्त  करना  तथा  कम  राय

 वालों  के
 कर

 के
 बोझ  को

 कम  करना  सराहनीय  बात

 राज
 जब  भारत  के  लिये  चीन  कौर  पाकिस्तान  से  खतरा  बना  हद  आयव्ययक में  सुरक्षा

 व्यय  किये  जाने  वाली  धनराशि  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  गज  देश  की
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 ome
 1SCUSSIONS

 =

 ae  व्यवस्था  का  विकास  करना  अत्यन्त  आवश्यक  हमें  राष्ट्रीय  प्राय  की  सन्तोषजनक वृद्धि  में

 प्रगति  लानी  है  ।  इसके  लिये  हमें  उपभोग  में  कमी  कर  के  देश  की  बचत  को  उत्पादन  यथासंभव

 बढ़ाने के  लिये  उपयोग में  लाना  चाहिये  ।  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  में  लगाई  गई  पूंजी से  sfar

 me  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जायें  ताकि  शीघ्र  ही  ये  उपक्रम  प्राय  स्वयं

 विकास  कार्यों  में  लगा  इसमें  किसी  को  करई  आपत्ति  नहीं  होती  सरकारो

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  साथ  साथ  गर-सरकारी  क्षेत्र  का  भी  विकास  होना  आवश्यक  है  ॥

 देश  की  शअ्र्थेन्यवस्था  के  विकास  के  लिये  गर सरकारी  क्षेत्रों  में  सरकार  के  प्रति  विश्वास

 पदा  करने  की  अ्रावश्यकता है

 mre  व्यय  तैयार  करते  समय  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  देश  के  समाजवादी  ढाँचे  के  निर्माण  को

 दृष्टि  में  रखा  निगमित  क्षेत्रों  को  दिये  गये  प्रोत्साहन  से  धन  के  सट्  बाजी  भ्रपव्ययताः

 wife  किसी  प्रकार  के  खतरे  की  संभावना  नहीं  है  ।

 जहां  तक  विदेशी  पूंजी  का  सम्बन्ध  हमें  इस  समय  शाइनी  श्रथंव्यवस्था के  विकास
 लिपे  विदेशी  gat  तथा  प्रविधियों  की  बड़ी  mamma  है  ।  इसलिये  हमें  विदेशी

 पूजी  को  विशेष  रूप  से  पूंजी  सहभागिता  के  रूप  में  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ताकि  देश

 पर  विदेशी  ऋणों  का  ate  अधिक  बोझ  न  पड़े  ।  इसके  साथ  साथ  सबसे  महत्वपूर्ण  बात

 पह  है  कि  विदेशी  पूंजी  को  प्रोत्साहन  देने  में  हमारी  मल  नीति  पर  किसी  प्रकार  का  बुरा  प्रभाव

 पड़ना  चाहिये  ।

 यद्यपि  आयव्ययक  में  प्रस्तावित  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करना  बहुत  कठिन  कार्य  किन्तु इन  में

 से  एक
 की  भी

 उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  ।  इसलिए  इस  पर  जटिल उद्देश्यों को  ध्यान  में  रख  कर

 विचार  करना  चाहिये  शर  इसके  प्रस्ताव  को  पृथक  रख  कर  नहीं  अपितु  संतुलित  मिश्रित  ce

 TANGA  योजना  के  तरंगों  के  रूप  में  विचार  किया  जाना  चाहिय े।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  विचार  है  कि  म् ५  निगमित  क्षेत्रों  के  साथ  cea

 wag  बर्ताव  किया  गया  है  ।  किन्तु  स्टाक  एक्सचेंज  की  प्रतिक्रिया  से  इस  बात  कों

 पुष्टि  नहीं  होती  है  ।  प्रस्तुत  श्रायव्ययक  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  जो  प्रोत्साहन

 दिये  गये  हैं  उनसे  देश  के  अधिकांश  उप कम  किसी  प्रकार  का  लाभ  नहीं  उठा  पायेंगे
 ४

 उदाहरणार्थ  कपड़ा  उद्योग  एवं  चीनी  उद्योग  को  प्रकार  का  प्रोत्साहन  अथवा  छट

 नहीं
 दी

 गईं  है
 ।

 श्रीलाल-कर  समाप्त  करने  से  जिन  थोड़े  समवायों  को  लाभ  out  है

 we
 उन

 से  अधिकर
 दौर

 लाभांश  पर  कर  के  रूप  में  aga  जायेगा  ।  देश  के
 अघिकांश  उद्योग  को  प्रस्तावित  श्रायव्ययक  से  किसी  प्रकार  की  छूट  नहीं  दी  गई

 भ्रमित  उन्हें  इस  से  कुछ  हानि  ही  उठानी  हमें  यह  बात  नहीं  भूलनी  चाहिये
 कि  वर्तमान  झ्रायव्ययक  प्रस्तावों  के  फलस्वरूप  निगमित  क्षेत्र  को  ११  करोड़  स्वयं  की
 afaftad  राशि  सरकार  के  कोष  में  देनी  पड़ेगी  |

 सरकार  द्वारा  उद्योगों  को  लिपे  गये  प्रोत्साहनों  पर  उचित  से  विचार  किया  जाना

 उनके  बारे
 में  किसी  प्रकार  के  प्रपंच  की  बात  नहीं  है

 ।
 प्रोत्साहन  देने

 का
 उद्देश्य  व्यवस्था  की  दृष्टि

 से  वांछित  ear  में  उद्योगों  को  बढ़ावा  देना  है  ।  वास्तव  सें  पहली  बार  राजकोषीय  साधन  कुछ  उन

 शदर
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 चने  हुए  उद्योग  में  धन  लगाने  के  उद्देश्य  से  उपयोग  में  लाया  गया  जिन्हें  प्राथमिकता दी  गई  है  ।  देश

 के  श्रमिक  विकास  के  लिये  उद्योगों  क  विकास  आवश्यक  है  ।  इसीलिये  समवायों  को  उनके  द्वारा  भ्रमित

 लाभ  को  स्वयं  झपना  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  लगाने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।  संसार  में  भारत  ही  एक

 ऐसा  देश  है  जहां  पर  लाभ  कर  के  साथ  साथ  लाभांशों  पर  भी  कर  लिया  जाता  है  ।

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  व्यय  कर  तथा  वृत्त  संपदा  कर  लगा  कर  प्राचीन  विषमता  को  कम  करने  की

 दिशा  में  महत्वपूर्ण  तथा  साहसिक  कदम  उठाया  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  बढ़ते  हुए  मूल्यों  के  बारे  में  चिनता  प्रकट  की  किन्तु  उन्होंने  समस्या के  हल  के

 उपायों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  यद्यपि  यह  सच  है  क्रि  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  घाटे  की  व्यवस्था

 कम  से  कम  की  है  जनसाधारण  के  उपभोग  की  ea  किसी  प्रकार  का  कर  नहीं  लगाया  है  ।

 खादानों  क  मूल्यों  के  साथ  साथ  अन्य  उपभोग  वस्तुयें  के  मूल्य  भी  बढ़ते  हैं  ।  इसलिये  खाद्यानों  के

 तेजी सेਂ  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  कोई  ठोस  कदम  उठाया  जाना  |

 राय-व्यस्क में  प्रौद्योगिक  क्षेत्र को  कई  प्रोत्साहन दिये  गये  हैं  किन्तु  कृषि  की  उपेक्षा की  गई

 कम  से  कमਂ  कृषि  के  कामों में  प्रयोग  होने  वाले  डीजल  तेल  पर  कुछ  राहत  दी  जानी

 यह  अच्छी  बात  है  कि  प्राथमिकता  देने  के  लिये  चुने  गये  उद्योगों  में  उर्वरक  ate  ट्रैक्टर  उद्योग  भी

 शामिल  यह  अधिक  अच्छा  होता  यदि  कृषि  संबंधी  जैसे  कीट  कृषि

 में  प्रयोग  किये  जाने  वाले  औजार  शादी  बनाने  के  को  चुनी  हुई  सुची  में  शामिल  किया  जाता  ।

 यह  सब  विदित  है
 कि

 बिक्री  कर  का  व्यापक  रूप  में  अपवंचन  किया  जाता  है  ।  यह  उचित  समय  है
 लब कि  बिक्री  कर  के  स्थान  पर  कोई  और  कर  लगाया  जाना  चाहिये  जो  नियंत्रण  योग्य  स्थान  पर

 बदन  पर  लगाया  जा  सके  ।

 यह  निराशाजनक बात  है  कि  सरकार  का  ध्यान  परिवार  नियोजन  की  कौर  कम  गया  वर्ष

 98494.0 से  तक  इस  पर  कुल  १३.  ७१  करोड़  रुपये  व्यय  किये  ये हैं  जो  प्रति  व्यक्ति ३  नये

 पैसे  प्रति  वर्ष  की  औसत  है  ।  सरकार  को  इस  के  लिये  पर्याप्त  आवंटन के  साथ  साथ  ag  भी  देखना

 चाहिए fe  safer  धनराशि  श्रप्रयक्त  न  रह े।

 शी  ही०  ना०  मुकर्जी  )  :  सत्तारूढ़ दल  के  सदस्यों  समेत  सभी  दलों  के  सदस्यों

 द्वारा  दिये  गये  भाषणों  से  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  सरकार  अपनी  सुविदित  सामाजिक  तथा

 श्रमिक  नीतियों  से  दूर  होती  जा  रही  है  ।  इस  आयव्ययक  की  मुख्य  बात  थ  है  कि  सरकार  अपनी

 दीघंकालीन तथा  अल्पकालीन  श्राश्वयकताशं की  उपेक्षा  कर  रही है

 प्रस्तुत  आयव्ययक  में  पाकिस्तान से  जाने  वाले  शरणार्थियों के  पुनर्वास  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं की  गई  गृह-कार्य  मंत्री  का  सभा  में  यह  कहना  निराशाजनक  है  कि  हम  शरणार्थियों  के  लिये

 भारत  के  द्वार  खले  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  तथा  प्रतिजन  प्रमाण पत्न  के  मामले में  उदारता नहीं  दिखाई  जा

 सकती ।  oat  पाकिस्तान से  कराने  वाले
 शरणाधियों

 से  पश्चिम  बंगाल  क्षुब्ध  है  तथा  सारे  भारत  को

 इस  समस्या  के  प्रति  सहानुभूति  है  ।  सरकार को  इन  लोगों  के  भारत  जाने  पर  रोक  नहीं  लगानी  वाही

 वित्त  मंत्री  महोदय  अपने  इस  ध्राश्वासन को  दोहरायें कि  शरणार्थियों के  पुनर्वास के  लिये  उचित

 वित्तीय  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  शरणार्थियों को  उन  के  पुनर्वास का  उचित  प्रबन्ध  किये  जाने  तक

 कारुण्य  तथा  सुन्दरबन  में  बसा  ने  की  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ।  हमें  पाकिस्तान के  रवैये
 का  विश्व

 के

 सामने  भंडाफोड़ करना  ।  पूर्वी  पाकिस्तान के  भाइयों  को  यह  विश्वास  दिलाया  जाना  चाहिये

 हमारे  पास  जो  कुछ  उस  में  उन  का  भी  भाग  है
 ।
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 [ait  ही०  ato

 पिछले  एक  दो  वर्षों  से  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  तेजी  से  बढ़  रहे  किन्तु  सरकार  ने  इन्हें

 बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाया  सरकार  ae  के  विक्रय  पर  नियंत्रण  नहीं  रखना

 चाहती  है  जिस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  सरकार  श्रमिक  विकास  के  लिये  चाहे  कोई  राजकोषीय

 नीति  अपनाये  वह  निदेशक  सिद्ध  होती  है  ।  सरकार  को  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  कोई  समुचित  योजना

 बनानी  चाहिये  ।

 प्रस्तुत  प्राय व्य यक  में  वि  देशी  पूंजी  को  प्रात्साहन  दिया  गया  सरकार
 निरन्तर  नये

 उपकरणों  में

 श्रधिकरांश  विदेशी  सहभागिता  के  लिये  तैयार  दिखाई  दे  रही  दि  समय  में  जब  हमारे  देश  में  इन्ही

 डिजाइन तथा  निर्माण  संबंधी  संस्थानों  को  बढ़ावा  देने  की  आवश्यकता  ताकि  विदेशों  से  ली  गई

 सेवाशर्तों  को  प्रस्थापित  किया  जा  इस  प्रकार  विदेशी  पूंजी  को  प्रोत्साहन  देना  सराहनीय  नहीं  है  ।

 विदेशी  धन  उन्हें  समय  समय  पर  दी  गई  रियायतों  से  संतुष्ट  नहीं  हैं  तथा  कौर  अधिक

 यें  चाहते  विदेशी  पूंजी  के  साथ  उस  देश  का  राजनीतिक  स्वार्थ  भी  छिपा  रहता  है  जो  हमारे  देश

 के  लिये  भयानक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।  विदेशी  पूंजी  पर  होने  वाले  लाभ  के  रूप  में  भारत  का  धन  विदेशों

 को  जाना  मच्छी  बात  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  विषय  में  गंभी  रता पु वेक  विचार  करना  चाहिये  ।  तथा

 शरत  में  विदेशी पूंजा  लगाने  के  बारे  में  सावधानी से  कार्य  करना  ।

 अमरीका ने  पी०  एल०  Yoo  के  sata  जो  रुपयों  की  विशाल  निधि  स्थापित  की  है  उसे  भारत

 में  एकाधिकार ों  की  जड़  मजबूत करने  तथा  अमरीकी  कौर  भारतीय  व्यापारियों  के  सम्यक  को  ag

 करने  के  लिये  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।'  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  हम  खाद्यानों  का  निर्यात  कर  कै  लोंगों

 की  वर्तमान  भूख  को  तो  मिटा  सकते  हैं  ।  किन्तु  यह  खाद्य  समस्या  का  स्थायी  हल  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 सरकार  की  पी०  एल०  Yoo  जैसी  योजनाओं  के  हमारी  विमान  तथा  भावी  अर्थ-व्यवस्था  पर  पड़ने

 वाले  प्रभावों  की  जांच  करनी  ।  सरकार  द्वारा  पिछले  कुछ  वर्षों  में  विदेशों  के  साथ  किये  गये

 विभिन्न  करारों  के  हमारे  afar  विकास  पर  पड़ने  वाले  प्रभावों  की  भी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 ये  करार  हम  ने  तकनीकी  ज्ञान  प्राप्त  ऋण  शादी  मंगाने  तथा  शोधन

 लग  में  विदेशों के  वित्तीय
 योगदान  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  देशों  के  साथ  किये थे  |

 वित्त  मंत्री  द्वारा  भुवनेश्वर  भ्रधिवेशन  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  छः  मुख्य

 मंत्रियों का  समर्थन  प्राप्त  होने के  बाबजूद  भी  स्वीकार  न  करना  देश  के  हित  कीं  परवाह न  करना

 देश  के  प्राथमिक  विकास  के  लिये  बैंकों  का राष्ट्रीयकरण करना  श्रावश्यक  है

 सरकार  भारी  करापबंचन  को  रोकने  में  सिफर  रही  प्रशासनिक  व्यवस्था में  ढील  शा  गई  है

 कौर  भ्रष्टाचार फैला  ड्रामा  है  ।  योजना  बंधी  परियोजनाओं में  संसाधनों  का  उचित  उपयोग

 नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 देश  में
 तस्करी

 are  चोरबाजारी  का  बोलबाला  है  तथा  लोगों  का  नैतिक  पतन  हो

 रहा  योजनाओं  के  लक्ष्य  की  पूर्ति  के  लिये  भ्रष्टाचार  चोरबाजारी  तथा  तस्करी  का  अन्त  करना  होगा

 कौर  लोगों  में  राष्ट्रीय भावना  जागृत  कर  के  उन  का  नैतिक  उत्थान  करना  होगा  ।  प्रशासन में  कायें

 कुशलता  बढ़ानी  होगी  |

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 हमारे  सामाजिक  लक्ष्य  दूर  कठिन  हैं  ।  उन्हों  ने  जो  श्रायव्ययक

 प्रस्ताव  रखे  हैं
 उस

 से  वे
 र

 भी  दूर  कौर  कठिन  हो  गये  हैं  ।  हमें  स्वतन्त्र  a  प्रजातान्त्रिक रूप  से

 जीवित  रहने  के  लिये  अनिवार्य  रूप  से  समाजवादी  ot  व्यवस्था का  सहारा  लेना ही  होगा  ।
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 q&av
 लिनननभााण

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  The  levy  on  agriculture  has  increased

 8-fold,  but  on  the  other  hand  agricultural  production  has  gone  down.  8§

 perc  ent  of  the  country’s  population  lives  on  agriculture.  Therefore,  the  far-

 mers  should  have  a  major  share  in  the  Budget  whereas  a  step-motherly  treat-
 ment  has  been  meted  out  to  them  in  the  Budget.

 महोदय  पीठासीन

 [Mr.  DEpuTy  SPEAKER  i  the  Chair]

 The  prices  have  risen  abnormally  but  the  farmers  are  not  benefited  by  it.

 Electricity  is  notsupplied  tothemat  cheap  rates.  We  have  imported  foodgrains
 worth  Rs.  2,600  crores.  If  only  Rs.  200  crores  had  been  made  available  for

 agriculture  we  would  have  become  surplus  in  foodgrains  production.  The
 Food  Minister  says  that  we  would  have  to  import  foodgrains  from  abroad.
 When  Government  have  become  so  inefficient  they  should  hand  over  the  reigns
 of  Government  to  those  who  can  deliver  the  goods  to  the  people.

 Government  has  failed  to  stop  the  menace  of  dacoits  in  Madhya  Pradesh,
 even  though  a  force  of  25,000  policemen  has  been  sanctioned  to  crush  the
 dacoits.  The  State  Governments  have  not  been  able  to  provide  enough
 security  to  the  people.

 There  is  complete  darkness  in  big  bazars  like  Chandni  Chowk  and  Conna-

 ught  Place  in  the  Capital  of  India  after  8.  P.  M.  which  is  a  source  of  trouble
 to  the  people,  because  of  goonda  menace.  When  Government  cannot
 check.a  few  goonda  elements  in  the  Capital,  it  can  never  face  China  or
 Pakistan  squarely.  When  the  population  has  increased  itis  essential  that

 bazars,  banks  and  courts  should  be  made  to  remain  open  throughout  the

 day  and  shift  system  should  be  introduced.  In  the  present  state  of  things
 we  cannot  defend  our  country.  The  Government  should  consult  the  oppo-
 sition  to  find  a  solution  of  all  these  problems.

 Rs.  25  crores  should  not  be  spent  on  birth  control.and  family  planning
 measures  during  Third  Five  Year  Plan.  Instead  we  should  preach  self-restraint
 to  the  people  to  check  the  aalrming  rise  in  population.  We  should  wage  a  war
 of  justice  with  Chinato  uphold  our  rights.  We  should  not  bow  before  her  so
 far  as  Colombo  Proposals  are  concerned.

 We  should  introduce  compulsory  military  training and  manufacture  atomic
 and  hydrogen  bombs  in  the  country.  Then  alone  we  can  defend  our  country.
 We  should  broadcast  character  building  programmes  over  the  All  India  Radio
 to  build  the  character  of  the  nation.

 An  amicable  solution  of  the  minority  problem  should  be  found  out  so  that
 minorities  in  India  and  Paksitan  can  live  in  harmony.

 We  should  take  stringent  action  against  black-marketeers,  profiteers  and

 money-lenders  who  help  in  the  smuggling  of  goods  to  Pakistan  and  inflict

 exemplary  punishment  upon  them.  We  should  infuse  sense  of  patriotism
 in  the  people  through  education  in  schools  and  by  holding  meetings  in  every
 corner  of  the  country.  Then  alone  we  can  put  an  end  to  communalism.

 The  people  of  the  former  North-West  Froatier  area  have  sympathetic
 But  we  have  not  taken  adequate  steps  to  expose  Pakistan feelings  for  Iadia.

 to  them.  We  should  set  up  anet  work  of  radio  stations  on  the  northern  border

 tocounteract  effectively  the  Chinese  and  Pakistani  propaganda  offensive.  The

 Co-operation  of  all  the  parties  should  be  enlisted  to  get  the  Chinese  aggression

 vacated.
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 General  Budget,  March  9,  1964

 Discussions

 {Shri  Yaspal  Singh]

 With  these  wordsI  make  this  submission  that  tax  to  the  tune  of

 Rs.  40  crores  may  be  withdrawn.

 श्री  रामचन्द्र मलिक  :  टिकइपाड़ा  बांध  परियोजना  का  पूर्ण  रूप  से  सर्वेक्षण
 तथा

 जांच  की  जाती  चाहिये  ।  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  से  उड़ीसा  को  ही  नहीं  अपितु  पड़ौसी
 राज्यों  क

 भी  नव  जीवन  मिलेगा  ।  सर्वेक्षण  करने  के  पश्चात्  इस  बांध  के  निर्माण को  सर्वप्रथम  प्राथमिकता  दी

 जानी  चाहिये  ।

 जहां  तक  स्वर्ण  नियंत्रण  श्रादेश  का  सम्बन्ध  है  शुद्ध  सोना
 बाजार

 में  उपलब्ध नहीं  है  ।

 विद्यालयों  के  खिलाड़ियों  तथा  कलाकारों  शादी  को  सोने  के  मंडल  देने  के  लिये  सोना

 STASI  कराया  जाना  चाहि  ।

 भुवनेश्वर  भ्र घि  में  पास  किया  गया  संकत्प  सामाजिक उन्नति  की  कौर  राष्ट्र  के  ag  निश्चय

 का  प्रतीक है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  धराये  बजट  में  भारी  कर  लगाये जाते  हैं  परन्तु  पंचवर्षीय

 योजनाकारों की  कार्यान्वित के  लिये  ऐसा  करना  जरूरी  मेरा  निवेदन  है  कि  करों  द्वारा  प्राप्त  धन

 राशि  का  उचित  प्रयोग  किया  जाये  ।

 उड़ीसा  राज्य  के  ग्रामीणों  की  दशा  बहुत  दयनीय  है  ।  पेट  भरने  तक  की  उन्हें  चिन्ता  बनी  रहती

 उड़ीसा  में  प्रगति  की  दर  इतनी  अधिक  नहीं  है  ।  वहां  पर  अ्रधघिक  बे  कारी  है  ।  बाढ़  तथा

 हैजे  जेसी  बीमा  रियों  का  वहां  पर  जोर  रहता  उड़ीसा  राज्य  को  वहां  के  लोगों  के  कल्याण  के

 लिये  भ्रमित  धन  दिया  जाना  चाहिये  ।

 पर्याप्त  परिवहन  तथा  संचार  के
 अभाव

 का
 लोगों

 के
 दैनिक

 जीवन  पर  भारी  प्रभाव  पड़ता  है  ॥

 सरकार को  इस  दिशा  में  गम्भीरता से  विचार  करना  चाहिये  ।

 जनसाधारण  को  राहत  देने  के  लिये  श्रत्याश्वयक  वस्तुयें  के  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोका

 खोय े।

 जहां  काटीं  सिचाई  सुविधायें
 न

 हों  वहां  उन  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  भूमि  हीन  लोगों  को  भूमि दी

 जाये
 |  ग्रामों  में  ग्राम  उद्योग  चलाये  जायें  ।  गरीब  किसानों  को  कृषि  खाद  शादी  दिये

 नाय

 भी  दिव  चरण  गृप्त
 :

 श्रायव्ययक  प्रस्तावों  में  अधिकतर  उन  मूल  विचारों  को

 oad  किया  गया  है  जिन  का  सुझाव  भुवनेश्वर  अधिवेशन  में  दिया  गया  था  ।  एकाधिकार ों  कीं  जांच

 करने  के  लिये  आयोग  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  कौर  सम्पदा  धन  कर  तथा  उपहार  कर  की

 निम्नतम
 सीमा  को  शौर  श्रमिक  कम  कर  दिया  गया  ये  कदम  हमें  ठीक  दिशा  में  ले  जाते हैं

 यह  कहना  गश्त  है
 कि

 श्रायव्ययक  प्रस्ताव  भुवनेश्वर  संकल्प  के  प्रतिकूल हैं  हमारी ह  व्यवस्था

 की  वर्तमान  स्थिति  में  यह  ग्रावश्यक  है  कि  प्रतीक  धन  लगाया  जाये  शर  कृषि  औद्योगिक  दोनों

 क्षेत्रों में  उत्पादन  बढ़  ताकि  हम  तेजी  से  arias  प्रगति  कर  सकें  |

 सरका
 र

 जनता
 को

 विश्वास  नहीं  दिला  सकी  है  कि  बैंकों  भ्र  सामान्य  बीमा  व्यापार  का

 राष्ट्रीयकरण क  रने  की  भा  आवश्यकता  नद्दी  है  ।  यह  सुनिश्चित  करने के  लिये  कि  धन  का  जमाव  ट्
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 बढ़ते  हुए  घन  का  लाभ  जनसाधारण कों  प्र।प्त  बैंकों  तथा  सामान्य  बीमा  व्यापार  का  हमें  एक

 fea  राष्ट्रीयकरण  करना  ही  पड़ेगा  |

 यह  कहा  जाता  है  फि  साम्य  पूंजी  पर  लाभांश  कर  तथा  बॉनस  पर  पूंजी  लाभ कर  से  घन

 लगाये  जाने  में  रुकावट  पैदा  होगी  ।  वित्त  मंत्री  को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  ate  यदि  यह  सच

 है  तो  इसका  हल  ढूंढ़ना  चाहिये  ताकि  भविष्य  में  धन  लगाने  में  कोई  बाधा  अनुभव  न  की  जा  सके  |

 यह  खेद  की  बात  है  फि  कीमतें  बढ़ती  जा  रहो  हैं  अर  उन्हें  रोकने के  लिये  यथा  संभव  काय  वाही

 नहीं  की  गई  इससे  लोगों  में  aaa बढ़  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  फि  भ्रत्यावश्यक  पण्य  वस्तु ग्र ों की

 कीमतों  पर  कुछ  मूल्य  नियंत्रण  होना  चाहिये  ताकि  इन  दस्तूरों  को  कीमतें  न  बढ़  सकें  ।

 सरकार  इस  निर्णय  पर  पहुंच  चुकी  है
 कि  बिक्री  कर  को  उत्पादन  शुल्क  में  बदलने

 से
 बिक्री  कर

 के  श्रपबंचन  को  भी  रोका  जा  सकता  है  श्रौर कर एकत्र कर  एकत्र  करने में  भी  कठिनाई नहीं  होगी  ?  qeyo® में

 कपड़ा  तथा  तम्बाकू  पर  यह  निर्णय  लागू  किया  गया  था  ौर  इसले  सरकार  के  राजस्व
 में  वृद्धि

 हुई  जब  सरकार को  यह  विश्वास  हो  गया  है  फि  बिक्री  कर  के  स्थान  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  से

 बड़ेगा  तथा  व्यापारियों  की  कठिनाइयां  भी  दूर  हो  तो  समझ  में  नहीं  जाता  कि  इसे

 शीघ्रातिशीघ्र  लागू  क्यों  नहीं  किया  जाता  ।

 सरकार  प्रतिरक्षा  प्रयोग  जनों
 के  लिये  निर्धारित  समूची  राशि  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकी  है  ।  चीन

 लथा  पाकिस्तान  से  कभी  खतरा  बना  हूरो  अपने  राज्य  क्षेत्र  की  रक्षा  के  लिये  हमें  अधिकाधिक

 कदम  उठाने  की  आवश्यकता  है  ।

 राष्ट्रीय  ara  में  प्रतिवर्ष  केवल  २.  ५  प्रतिशत  वुद्धि  हो  रही  है  जब  कि  जन  संख्या  २  प्रतिशत

 श्रतिवरष  की  दर  से  बढ़  रही  कौर  बढ़ी  हुई  कीमतों  ने  पिछले  दो  वर्षों  में  राष्ट्र  दरा  sara  आधिक

 उन्नति  के  लिये  feat  गये  प्रयासों  को  छिन्न  भिन्न  कर  दिया  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  हमें  देश  का  धन

 के  लिये  अधिकाधिक  उपाय  करने  चाहियें  ।  ग्रामों  तथा  नगरों  की  ग्रामीण  cafe  की  दृष्टि  से

 ये  दो  उपाय  अवश्य  किये  जाने  चाहियें  ।  एक  परिवार  नियोजन
 तथा  दुसरा  ग्रामों

 में
 उद्योगों  की

 पना  ।  इस  लिये  यह  ग्रावश्यक  है  फ्री  तीसरी  योजना  में  परिवा र नियोजन  के  लिये  २६  करोड़

 रुपये  की  धन  राशि  का  पूरा  प्रयोग  फिया  जाना  चाहिये  ।  इस  कार्यक्रम  को  पौर  श्री क  प्रभावशाली

 बनाया  जाना  चाहिये  तथा  इसे  गांवों  में  लागू  किया  जाना  स्वास्थ्य  शिक्षा  का  भी  कार्यक्रम

 बनाया  जाना  चाहिये  |  जन  संख्या  में  प्रतीक  वृद्धि  को  रोक  कर  ही  हम  राष्ट्रीय  आय  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  गौं यो रग  करण  का  सम्बन्ध  ग्रामीण  क्षेत्र  की  are  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 जब  तक  हम  ग्रामों  में  उद्योगों  की  स्थापना  नहीं  करते  हम  अपने  उद्देश्य  में  सफल  नहीं  हो  सकते  |  इस

 लिये  यह  ग्रावश्यक  है  फि  ग्रामों  में  उद्योगों  को  स्थापना  के  लिये  तोसरी  पंचवर्षीय प्र  योजना  में  श्रमिक

 धन  की  व्यवस्था  की  जाये  ग्रामीण  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  ठोस  कार्य वा ही  करनी

 चाहिये  ताकि  ग्रामीण  जनता  श्रधिहाधिफ  संख्या  में  उद्योगों  में  लग  सके  ।  यदि  हम  ग्रामीण  जनता

 को  अपने  पैरों  पर  खड़ा  करना  चाहते  हैं  तो  गैर-कृषि  उद्योंगों  के  संगठित  गैर-सरहाली  क्षेत्र  तथा

 ग्रामो ंके  ara  यंतब्रीकृत  तथा  मजदूर  प्रधान  उद्योगों  के  बीच  एवं  सामान्यतया  arcana

 afi  भ्रम-व्यवस्था  are  विशेषकर  गांवों  पर  आाधारित  विकेन्द्रित  अय  के  बीच

 संतुलित  सम्बन्ध  बनाये  रखने  की  आवश्यकता  है  ।

 Shri  Chandriki  (Raichur)  :  At  Bhuveneswar  we  had  passed  a
 resolution

 that  we  would  provite.  The  elementary  needs  of  the  people  by  the  end  of  the

 F  ifth  five-year  Plan.  We  had  clearly  stated  that  we  would  endeavour  to  im-
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 General  Budget,  Phalguna  19,.1885  (Saka)
 Discussion,
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 prove  the  lot  of  the  lowest  strata  of  society  and  raise  their  standard  of  living,.
 create  more  avenues  of  enployment  forthe  people.  In  this  light,  the  proposals
 contained  in  the  present  budget  do  not  aim  in  that  direction.  1  am  pained  to

 see  that  we  have  wasted  another  full  year  and  have  not  advanced  even  a  step
 furtherto  relieve  the  people  of  their  sufferings  and  misery.  The  same  state

 of  affairs  con’  inues.  Some  relief  have  been  granted  in  texes  for  industfial.

 progress.  But  priority  has  rightly  been  given  to  agriculture,  on  which  70%
 Without of  the  population  depends  and  earns  50%,  of  the  national  income.

 developing  that  sector,  India  cannot  progress.

 According  to  Bhubaneshwar  Resolution,  credit  facilities  should  be  provided
 to  agriculturists.  What  arrangement  has  been  made  by  the  Government  to

 solve  this  basic  problem  of  villagers  and  the  agriculture  industry  ?

 When  I  look  upon  the  provision  made  for  agriculture  ,  Iam  disappointed.
 Why  financial  funds  should  not  be  set  up  for  agriculture,  justas  funds  are  set  up:
 for  industries.  Mysore  tequires  42  crores  for  minor  Irrigation  scheme.  Centre
 should  take  initiative,  when  they  are  giving  loans  up  to  3000  crores  to

 States,  and  should  not  leave  it  on  states  alone.

 Regarding  industrial  policy  I  shall  have  to  say  that  we  have  to  import
 machinery  forsettingup  any  kind  of  factory.  What  provision  has  been

 made  for
 manufacturing  it  here  ?

 The  short  fall  of  Rs.  43  Crores  on  investment  for  defence  purpose  indi-

 cates  our  slow  progress  in  tha  field.
 0.1  one  hand  we  talk  of  difficulty  of  foreign  exchange  and  on  the’  other

 hand  import  super-fine  cotton  worth  62  crores,  which  is  not  at  all  required
 for  the  majority  of  the  people.  We  should  rethink  on  this  question.

 Finance  Minister  has  proposed  special  concession  for  small  savings  in  the

 impression  that  the  people  have  little  capacity  of  savings.  If  that  be  true,  how  the
 small  savings  could  increase  from  25  croresto  117  crores  in  two  years  ?
 We  should  think  how  we  can  develop  the  saving  capacity.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah):  The  budget  gives  no  relief  to  poor
 people  and  lacks  spirit  of  socialism.  This  is  designed  to  benefit  millionaires.
 We  expected  several  of  high  taxes  imposed  during  emergency,  but  in  vain.

 People  gave  money  liberally  for  defence  purposes.  But  no  lands  illegally
 occupied  by  China  and  Pakistan  has  been  vacated.  But  people  are  disappoint-
 edto  find  no  referznce  of  getting  that  land  vacated  from  aggressors.  We  are  pre--
 pareito  sanction  more  money  for  defence,  but  action  should  be  taken  in  right
 direction.  Military  is  not  meant  merely  for  inaugration  and  salute  taking
 ceremonies.

 nor  tax  removed  from
 kerosene  oil.

 Adequate  relief  has  not  given  to  agriculturist,
 Talking  of  reduction  of  tax  and  levy  of  additional  tax  of  Rs.  400

 crores,  is  hypocrisy.  People  will  be  further  burdened.

 A  large  number  of  goldsmiths  have  beenrendered  jobless.  They  should  be

 from  Pakistan.
 provided  with  jobs  in  small  industries  one  aad  a  half  lakh  Hindus  have  came

 27  crores  people  are  unemployed  and  starving.  Then  why  are
 we  paying  attention  to  such  industries  to  compete  with  Russia  and  U.S.A.
 ignoring  most  important  issues  facing  our  people  ?  Instead  of  tractors  we  should.
 develop  good  breed  of  bulls  aad  start  Goshalas  to  promote  agriculture.  Our
 loans  have  been  increasing  and  wheat  worth  26  thousand  millions  of  rupees.
 isimported.  Wehaveto  borrow  even  for  paying  interest  in  the  loans.  How
 long  shall  we  depend  on  other  countries?  Because  of  dependence  on  other
 | countries,  we  are  not  able  to  introduc  e  Hindi  and  remove  statues  of  foreigners.
 installed  in  our  country.  We  should  stand  on  our  own  legs.
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 I  welcome  wealth  tax  and  property  tax  etc  But  we  cannot  bring  socialism

 at  this  slow  speed.

 Wasteful  expenditure  in  the  Government  is  at  the  high  side.  We

 unnecessarily  spend  crores  of  rupees  on  foreigners  and  tax  our  people,  but  the

 result  is  that  the  Chinese  representative  walked  out  on26th  January.  Such

 expenditure  should  be  curtailed  to  the  minimum  extent.  ‘Unless  we  try  to:

 appease  others,  cannot  bring  prosperity

 The  Commission  to  enquire  into  econcentrationof  wealth,  because  of  leth-

 argy,  could  notpresent  the  reportso  far.  Capitalists  give  huge  money  to  Con-

 gress,  otherwise  the
 Congress  will  trumble  down.  That  is  why  they  are-not  tax-

 ed  properly.  Five  family  inthe  country  control  the  money,  and  instead  of  tax-

 ing  them,  the  Government  taxes  poor  people.  This  policy  should  be  changed.

 In  the  budget  it  has  not  beenstated  as  to  what  would  be  done  for  rehabili-

 tating  displaced  persons  from  Pakistan  Rajasthan  hasto  face  famine  every
 year.  For  the  purpose,  irrigation  and  other  facilities  should  be  provided  there
 But  no  step  has  been  taken

 Are  55.0  thousand  fair  price  shops  opened  are  adequateto  meet  the  demand
 of  the  country  ?  Such  shops  are  not  opened in  villages,  but  opened in  big  cities

 only  to  evade  critisism.  Due  to  high  prices  villagers
 are

 suffering
 most.  Clerks

 with  meagre  income  cannot  pull  on.

 Villagers,  before  attainment  of  independence,  were  better  of.  To-day
 they  do  not  find  enough  cloth  for  them,  They  have  considerably  reduced
 their  expenditure.  But  wasteful  expenditure  has  increased  enormously  in  cities.
 So  we  should  help  villagers  and  agriculturists  more.  Conditions  of  agriculture
 is

 very  body,  but it  is  a  matter  of  regret  that  still  the  Chief  Minister  of  Rajasthan
 calls  it  prosperity.  So,  I  shall  appeal  that  agriculturists  should  be  enabled  to

 get  money.  direct  from  the  bank

 To  day  an
 agriculturist

 has  to  go  to  several  departments  for  any  work  and
 months  pass  for  getting  that  work  done.  I,  therefore,  suggest  that  all  work  of  a
 farmer  should  be  got  done  at  one  place.  Suitable  arrangement  should  be  made
 in

 this  direction,

 श्री  हिम्मतसिहका  )  :  वित्त  मंत्री  न
 जाने  क्यों  यह  किया

 कि  सरकारी

 उपक्रमों  कौ  भी  अपनी  क्षमता  के  अनुसार  लाभ  कमा  कर  राज्य  के  राजस्व  को  बढ़ाना  चाहिये  |

 लोक  लेखा  समिति के  प्रतिवेदन से  पता  चलता  है  कि  तीन  वर्षों  में  भ्र नाज  के  राजकीय व्यापार

 में  ६४  करोड़  की  हानि हुई  |  क्या  मा ०  सदस्य  चाहते  हैं
 कि  सरकारी  उपक्रमों  की  यह  दुद शा  बनी

 या  इस  में  सुधार  लाकर  इनका  लाभ  बढ़ाया  जाय  ?

 सरकारी  उपक्रमों के  न  तो  निश्चित  सिद्धांत  हैं  ौर  न  ही  सरकार  तथा  संसद  का  उचित

 नियंत्रण  उन  पर  है  ।  प्रशासनिक  ढांचों में
 भी  व्यापक  अन्तर है

 ।  इन  के  गठन  में  उचित  सुधार

 होना  चाहिये ।

 इस  राय  व्ययक  में  भुवनेश्वर  संकल्प  की  भावना  HT  समावेश  है  कौर  वित्त  मंत्री  के  कुछ  इरादे

 जो  पहले  उनको  इसी  कारण  इस  में  स्थान  नहीं  दिया  गया  |

 प्राचीन  विकास  के  लिये  करों  में  कुछ  हेर  फेर  करने  की  जरूरत कुछ  चुने  हुए  उद्योगों

 को  कुछ  रियायत  ate  विदेशी पूंजी  को  कुछ  शर  रियायत  दी  जायगी  ।  हमा रे  देश  में  ser
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 देशों  को
 श्रीलंका  विदेशी  पूंजी

 का  विनियोजन  बहुत कम
 क्यों

 कि
 उनको

 दूसरे  देशों
 में  श्री

 क

 हन  att  लाभ  मिलता  है  ।

 श्रमिक  तथा  अधिक  उद्योंगों  की  स्थापना  तथाਂ  उत्पादन  बढ़ाये  बिना  देश  उन्नति

 नहीं  कर  सकता  ।  समाजवाद  का  शरथ  गरीबी  का  वितरण  करना  नहीं  है  ।  इसके  लिये  विनियोजन

 बचत  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  प्रोत्साहन  देना  होंगा  ।

 श्री  अ्राजाद  सौर  मालवीय  के  बजट  को  यथार्थता  तथा  प्रभाव  पर  आकर्षित  न  हो  कर  केवल

 ara  सिद्धांतवादी  पर  mare  थे  |

 कर  देयता  में  ही  कमी  नहीं  की  बल्कि  निगमित  क्षेत्र  को  गत  वर्ष  से  श्रमिक  दियां  गया  है
 t

 गत  वर्ष  कर  बहुत  श्रमिक  थे  ।  अधिकर  भी  ठीक  किया  गया  है  ।

 बजट  BT  प्रभाव  बाजार  से  दिखाई  देता  है  ।  ग  र-सका री
 क्षेत्र  की  आलोचना  की  गई  है  ।  परन्तु

 पिछले  पांच  वर्षों  में  {sc  नई  बड़ी  चीजें  तैयार  हुई  हैं  ,  कुछ  उद्योगपतियों  ने  लासानी  फैक्टरियाँ

 लगाई  हैं  ate  बिना  सहयोग  के  बांस  से  रेयन  धागा  तैयार  करने का  काम  दुरू  किया है  ।  हमारे

 नियर  किसी  से  घटिया  नहीं  ।  किन्तु  उनको  प्रोत्साहन  ate  अवसर  मिलना  चाहिये  ।  नवीन

 उद्योगों  की  स्थापना  में  नहीं  डालनी  चाहिये  ।

 अ्रधिलाभ कर  के  सम्बन्ध  न्यूनता को  चरागे  ले  जाने  का  उपबन्ध  किया
 व

 से  ही  उपबंध
 प्रतिकर

 के  बारे  में  किया  गया  ।  मुझे  ऋणों  के  मामले  में  दस  वर्ष  का  औचित्य  समय  नहीं  पूंजी
 भ्रान्तियाँ  बनाने  के  लिये  ली  गई  पूंजी  को  पूंजी  के  आधार पर  माना  जाना  चाहिये  |

 लाभांश  पर  0  |  प्रतिशत  कर  लगाने  का  प्रस्ताव  उचित  क्योंकि  इस  से  विनियोजन

 पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  ।  कर  यदि  लगाना  है  तो  किसी  सीमा  से  ऊपर  लगाना  चाहिये  ।

 यदि  goal  को  घन  कर  अधिनियम  के  अंतगर्त  श्रास्तियां  न  माना  जाने  का  हक  तो  लोग

 नवीन  सेवायों  में  धन  लगाने  को  प्रेरित  होंगे  ।  बिना  लाभ  कोई  ऐ  सा  नहीं  करेगा  |  नवीन  उपक्रमों

 को
 लाभ  कमाने  में  कई  त्री

 लगेंगे
 ।  अत

 :
 इस  बात

 को  ध्यान  में  रखने
 की

 जरूरत  है
 ।

 fara छूट  स्थिति का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  ।  यह  नए  उद्योगों  के  लिये  बड़ा  भारी

 प्रोत्साहन  है  ।  इसे  समाप्त  नहीं  करना  चाहिये  ।

 कृषि  अहं-व्यवस्था  में  Xo  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  है  ।  €  १४  करोड़  रुपये  योजना  पर  खर्च

 होंगे  att  प्राधा  कृषि  पर  ।  परन्तु  इस  धन  का  उचित  उपयोग  नहीं  फिया  जाता  ।  अधिक  धन  वेतनों

 पर  खर्चें  होता  है  ।  अस्सी  मिलों  में  ये  केज  कार्यक्रम  के  eas  लाने  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  विद्  मात  छोटी  नदियों  पर  बांध  बांध  कर  थोड़ा  खर्च  करके  थोड़े  समय  में

 बहुत  लाभ  हो  |  परन्तु  राज्य  धनाभाव का  बहाना  करते  हैं  ।  इस  दिशा में  अवश्य कोई  कार
 वाई  की  जानी  चाहिये  ।

 सेवायों  में  कुछ  उद्योगों  में  पूर्ण  रूपेण  पड़ने  के  लिये  कुछ  रियायतें  देने  का  उपबन्ध  किया

 परन्तु  यदि  कोई  ५५  तक  काम
 उठें

 भी  अनुपात  से  रियायत  मिलनी  चाहिये  ।

 ¥qKo
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 १६  १८८४५  )  सामान्य  श्रायन्ययक--सामान्य  च  चा

 डा०  सरोजनी  महिषी  यह  बजट  काफी  व्यापक है  ध्यान

 तैयार  किया  गया  है  ।

 पिछले  वर्षों  की  भ्रांतियों  are  दायित्वों  को  लेकर  ही  बजट  है  द्रोह  अपनी  नीतियों

 तथा  नवीन  प्रस्तावों  को  लेकर  ही  बनाया  जाता  है  ।

 जन  साधारण  इतने  वर्षों  से  लगातार  कम-प्राक्कलन  बजटों  के  कारण  पिसता  जा  रहा

 परन्तु  प्रयत्नशील  रहा  शौर  हमारे  बहुत  से  उद्योगों  तथा  हाथों  में  सरकार  की  कुशलता  की  कमी

 के  कारण  जनता  को  बड़ा  भार  उठाना  पड़ा  है  ।

 इस  वर्ष  तया  गत  वर्ष  कई  समस्यायें  हमा रे  सामने  ada  सदस्यों  क ेकारण  नवीन

 कोषीय  नीति  बनानी  जरूरी  थी  ।  जब  दो  देश  तीसरे  पर  प्रतिक्रिया  तों  उस  स्थिति  का  अनुमान

 लगाना  बड़ा  कठिन  होता  है  ।  एसी स्थिति में  बजट को  नवीन  रुख  देना  पड़ा  है  |

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  कई  त्रुटियों  की  अर  ध्यान  दिलाया  art:  रियों  की  कमी  के  कारण

 राशि  बकाया  रही  ।  अरब  वित्त  मंत्री  ने  उस  की  सुधारने  का  आश्वासन  दिया  हैं  ।  क्या  इतने  वर्षों  तक

 वसूल  करने  वाले  तंत्र  Hi  कड़ा  नहीं  रखा  गयां  १८६  करोड़  रुपये  की  वसूल  न  की  गई  बहुत  बड़ी

 है  ।  इसी  कारण  भ्रामक  अधिनियम  में  भी  कुछ  परिवर्तन  किये  जाने  का  विचार  है  ।  कर  दाता

 अपने  धन  के  उचित  उपभोग  के  लिये  बड़ा  उत्सुक  रहता  है  ।  इसी  वर्ष  इस  प्रका र  का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  गत  वर्षों  में  नहीं  किया  गया  ।

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  व्यय  की  कौर  कड़ा  तथा  राय  की  भ्रांत  उदार  दष्टिकोण  रखा  गया  है

 कौर  क्रम-प्राक्कलन  कम  होंगा  |  लेखा  परीक्षा
 में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने  लेखा  परीक्षक

 को  उन  उपायों को  बताने  की  परवा
 नहीं  are  ।  इसी  कारण  भारी  कर  लगे हैं  |  आयकर

 के  वर्गीकरण  में  किये  गये  परिवर्तन  तथा  श्रनिवायं  बचत  योजना  के  हटाने  से  कुछ  राहत  मिलेगी  ।

 जनसाधारण  को  करों  की  श्र  खालों  के  द्वारा  कठिनाई  में  डाला  गया  वित्त  मंत्री  ने  कहा

 था  कि  हमें  विकास  तथा  प्रतिरक्षा  निधि  को  बढ़ाने  के  लिये  उत्पादन  ate  उत्पादकता  पर  निसार  होता

 पड़ेगा  |  कृषि  की  कौर  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ;  कृषि  ऋण  कौर  उर्वरक  समय  पर  दिए

 सिंचाई  क्षमता  का  उपयोंग  करने  में  सहायता  दी  छोटे  भ्र ौर  बड़े  सिचाई  काय  श्री  खम्भे
 किये  जायें  |  अपर  ऋण  परियोजना  का  जल  प्रभावित  क्षेत्र  महाराष्ट्र  राज्यों  में

 काफी  मालापुर  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  जो  वर्षों  से  लटक  रही  प्रविधिज्ञों  में  कोई  मतभेद

 नहीं  ।  इन  कार्यक्रमों  को  शीघ्र  क्रियान्वित  किया  जाए  ताकि  किसान  को  कुछ  लाभ  कौर  सहायता

 प्राप्त

 परीक्षकों  कुछ  वस्तुभ्नों  पर  उत्पादन  शुल्क  घटाए  हैं  ।  परन्तु  इनसे  जन  साधारण  को  कितनी

 राहत  मिलेगी  ?  वित्त  मंत्री  ने  करारोपण  को  विनियोजन  को  फिजूल  खर्ची  तथा  फिजूल

 उपयोग  को  कम  करने  शौर  विनियोजन  करने  वाले  को  उचित  लाभ  होने  देने  का  एक  साधन  होता  है

 जिससे  अभावग्रस्त  भ्रम-व्यवस्था  की  बुराइयां  दूर  होती  हैं  ।

 हमा रा  ध्येय  समा  जवादी  समा ज  की  स्थापना  है  ।  व्ययं  कर  इसलिये  हटाया  गया  थां  कि  इससे

 प्राप्त  राशि  नगण्य  थी  ।  अब  इसे  फिर  से  लगा  दियां  गया  हम  चाहते  हैं  कि  उत्पादन  साधनों
 का  उचित  उपयोग  हो  दौर  न्यायपूर्ण  ढंग  से  उनका  वितरण  हो  करों  में  संशोधन  ध्येय  से

 किया  गया  है  कि  राज्य  कोष  में  श्रमिक  रुपयों  प्राप्त  हो  ।
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 General  Budget,  Phalguna  19,  1885  (Saka).

 Discussion,

 मैं  माननीय वित्त  मंत्री  को  बधाई  देती हूं  ।  हिन्दू  नियमों  में  उनके  द्वारा  अपनाये  गये  दृष्टिकोण

 से  काफी  परिवहन  होने  की  आशा  है  ।

 श्री  ato  कां  ०  भट्टाचार्य  (  रायगंज  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  बजट ने  आशा  का
 वातावरण

 दिया  तथापि  मेरे  कुछ  सुझावਂ  पहली  बात  तो  यह  है  कि  अन्य  कामना  रियों

 के  सम्बन्ध  में  रिवायत  जमा  योजना  कौ  राशि  उन्हें  लौटा  दी  गई  है  किन्तु  प्राय  कर  देने  वा  लों  के  सम्बन्ध
 में  एक  वू  की  जमा  राशि  पांच  वब  के  बाद  लौंटाने  की  घोषणा  की  गई  इस  प्रकार  का  विभेद

 किया  जाना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  बांधकर  के  सम्बन्ध  में  है  ।  अविवाहित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  आयकर  हार

 बढ़ा  गया  कलकत्ता  से  मेरे  एक  मित्र  ने  मुझे  पत्र  लिखा  है  जिसमें  उसने  बताया  है

 कि  श्रेणियों  सम्बन्ध  में  श्रायकर  पहले  से  अधिक  हों  गया  है  ।

 आयकर  निरीक्षकों
 को  मुकदमा  चलाने  का  श्रमिक र  दे  दिया  गया  प्राय  कर  का  अपवंचन

 करने
 वाले

 तो  गरब
 भी

 अपवंचन  करेंगे  ।  इस  अधिकार  को  देने
 से

 निम्न  ra  वाले  समस्त
 ईमा  नदार

 व्यक्तियों  को  ही  कष्ट  उठाने  पढ़ेंगे  ।

 इस  समय  श्राय  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  करनी  पड़ती  है  किन्तु  झाग  से  प्रतिज्ञान  करना  पड़ेगा  |

 झूठा  प्रतिज्ञान  करने  से  जेल  भी  हो  सकती  है  ।  इससे  भी  सीधे  सरल  व्यक्तियों  को  ही  कष्ट  उठाने

 पड़ेंगे
 जिन्हें  तरकीबें  नहीं  श्रातीं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  काफी  व्यय  होता  है  ।  यहा  तीन  चौथाई  स्थापना  में  ae  होता  है  wie  एक

 चौथाई  वास्तविक  काय  में  ।  जापान  में  ठीक  इससे  विपरीत  है  ।  इसीलिये  वहां  तेजी  से  प्रगति

 हुई  ।

 पश्चिम  बंगाल  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार की  ग्रोवर  से  FERIAKKRR  ग्रोवर  १९६२-६३  में  जितनी

 राशि  देने  का  वचन  दिया  गया  था  उसमें  ag  भी  ६०६  करोड़  रुपया  देना  शेष  है  ।  इस  जोर  ध्यान

 जाये  |

 उत्पादन  की  वृद्ध  पर  काफी  जोर  दिया  गया  किन्तु  उत्पादन  की  बृद्धि  के  साथ  ही  यदि
 उत्पादन  लागत  में  भी  वृद्धि  हुई  तो  इसका  कोई  लाभ  नहीं  होगा  श्रंगार  हमें  मुद्रा  स्फीति  अर  say
 बातों  का  सामना  करना  ।

 विदेशी  पंजों  के  निवेश  के  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  प्रोफेसर
 विन यं कुमार

 सरकार  जो  एक  विख्यात  aa शा  स्त्री  हैं  देश  में  विदेशी  पंजी  बढ़ाने  का  सामने न  करते  हैं  ।
 किन्तु  जिस

 विशेष  स्थिति  में  भारत  इस  समय  है  उस  स्थिति  में  यहां  विदेशी  पूंजी  का  लगाया  जाना  हानिप्रद
 हों  सकता  है  ।  qev%o  के  बाद  भारत  को  राजनीतिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हों  गई  किन्तु  राजनयिक

 दृष्टि  से  कहू  wa  भी  बांग्ल-प्रम
 री  की  गुट  के  पंजे  में  है  कौर  इसी  गूट  ने  पाकिस्तान  की  स्थापना  की

 इसलिये  यह  qe  काश्मीर
 के

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  अनुचित  दावे  का  समर्थन  कर  रहा  है  ।
 wed

 में
 मैं  माननीय  वित्त  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  पाकिस्तान  से  जाने  वाले  शरणार्थियों  की

 सहायता  के  लिये  कुछ  व्यवस्था  करें  |
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 q&ev  सामान्य  ग्रायव्ययक---सामान्य चर्चा

 Shri  Tan  Singh  (Barmer):  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  political  philoso-
 phy  has  much  bearing  on  the  financial  structure  ofa  country.  Out  of  twomain
 schools  of  thought  Indian  philosophy  is  basically  idealistic  in  characer.
 la  y.  g  stress on  the  spiritual  upliftment  of  man,  whereas  marxism  recognizes
 on  iy  the  economic  aspect  of  life.  The  congress  idology,  like  many  others,  is

 steering  in  between  these  two  extremes.  But  on  closer  examination  it

 would  seem  that  congress  thinking  has  become  oscillating  in  character.
 It  has  disgressed  from  the  concept  of  Ram  Rajya  Gandhiji  had
 visualised  and  now  apparently  it  ismovingin  the  direction  of  marxist

 :
 philosopy.

 Coming  to  the  budget  proposals,  it  surprises  me  to  find  that  the  door  has
 been  opened  for  the  investment  of  foreign  capital.  Wonder  how  socialism
 will  be  achieved  in  this  wayin  the  country.  would  like  to  make  a  few
 observations  about  the  budget.

 Firstly,  I  fail  to  understand  why  the  present  Finance  Minister,  has  found
 it  advantageous  to  reintroduce  expenditure  tax  which  was*  previously  shifted

 by  the  ex-Finance  Minister  onthe  ground  that  the  returns  from  the  tax
 were  not  sizable.

 ...9écondly,  the  wealth-tax  has  been  raised  obviously,  with  two  objectives
 of  assisting  capital  formationand  breaking  monopoly.  In  this  connection  I
 would  like  to  submit  that  the  congress  does  not  become  worthy  of  all  the

 credit—only  because  of  the  fact  that  they  have  abolished  zamindari  and

 princely  states.  It  was  not  allthat  was  required  to  bring  socialism  inthe

 country.  Their  main  duty  was  to  see  that  the  basic  requirements  of  people,
 are  adequately  met.  At  present  bulk  of  the  population  is  living  under

 plightful  condition.  The  problem  of  housing  has  taken  alarming  proportions.
 Prices  have  shot  up  like  any  thing  whereas  the  real  wages  of  the  people
 have  not  recorded  any  rise.  In  these  circumstances  it  was  not  proper  for
 the  Government  to  raise  further  the  burden  of  their  tasks.  The  Government
 have  not  been  able  toa  melioratein  any  way  the  condition  of  the  people
 during  allthese  17  years.  The  same  amount  ofilliteracy  can  be  witnessed
 €ven  now  in  the  villages  and  the  villagers  still  suffer  from
 water.

 scarcity  of
 To  abolish  upper  classes  was  not  our  slogan.  Our  main

 responsibility  was  to  see  how  much  of  the  sufferings  of  the  lowér  classes  can
 be  removed.  The  truth  of  the  matter  is  that  ruling  party  has  not  adhered  to

 any  clear  cut  policy  and  they  are  oscillating  like  a  pendulum.

 As  for  gifttax  I  would  like  to  submit  that  it  was  a  necessary  adjunctment
 of  the  wealth  tax  at  least  people  would  have  sold  their  property  underthe  name
 of  gift.

 Compulsory  Deposit  scheme  has  been  substituted  by  annuity  deposit
 scheme.  If  it  was  intended  to  enforce  compulsory  saving  it  was  proper  that

 small  saving  schemes,  insurance  etc.,  were  made  compulsory.  But  any  sort  of

 compulsion  would  alienate  people  and  prejudice  the  instance  of  saving.  Sav-

 ing  can  be  effected  only  when  we  bring  about  reductionin  our  expenditure
 as  well  as  in  consumption.  It  would  have  been  of  more  use  if  negotiable
 certificates  were  issued  so  that  money  could  be  kept  in  circulation.

 The  Government  believes  in  democratic  socialism  i.e.,  to  achieve  socialism

 by:  the  cooperation  of  people  and  not  by  taking  resort  to’  violent  means.

 But  for  myself,  I  fail  to  make  out  any  difference  between  using  the  force  and  en-

 forcing  the  law.  We  have  failed  miserably  in  the  task  of  bringing  about  politi-
 cal  awakening  in  the  masses  which  is  basically  {necessary  for  achieving  social-

 ism  in  the  country.
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 March  9,  1964 General  Budget,  General
 Discussion

 re  2  Ne

 Taxes  have  risen  to  the  extent  of  125%  since  1948,  whereas  national  inco-
 me  has  increased  only  by  42%.  It  does  not  show  a  sound  economic  policy.
 Furthermore  the  estimated  amount  of  returns  on  account  of  taxes  was  1100

 Wherecs. crnres  of  rupees  for  the  full  period  during  the  Third  Five  Year  Plan.
 amount  of  tax  recovered  during  first  three  years  of  Plan  would be  about  I900
 crores  of  rupees.  In  these  circumstances,  further  increase  in  the  taxes  is  not

 advisable.

 I  would  favour  the  nationalization  of  banks  if  the  money  obtained  there  by
 was  intended  for  providing  credit  facilities  to  the  agriculturists.  But  it  is

 useless  to  talk  of  expanding  investment  in  the  public  sector  as  the  accomplish--
 ment  of  public  sector  in  so  poor,  i.e.,  the  expected  return  during  1964-65  is.

 only  25%.  —that  the  propriety  of  nationalization  has  lostits  ground.  The
 industrial  undertakings  in  the  public  sector  have  not  shown  much  success.

 The  agriculture  sector  has  also  been  neglected  by  the  Government.  Ifin-
 crease  in  the  productions  is  intended  there  are  certain  measures  which  should
 be  taken  immediately  without  entering  into  the  dispute  whether  agriculture  15
 a  State  subject  or  Central  one.

 The  Government  has  not  made  any  progress  in  the  direction  of  family

 planning.  The  amount  allotted  forthis  purpose  in  the  First,  Second  and  Third
 Plans  is  quite  insignificant  being  4  nP.  per

 head
 per  annum.

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  )  :  साम्यवादियों  द्वारा  बजट  की  आलोचना  तो  समझ  में

 कराती है  किन्तु  श्री  नि०  चे ०  चटर्जी  का  यह  कहना  कि  बजट  समा  जवानी  नहीं  है  समझ  में  नहीं  कराता  +

 वे  साम्यवादियों  की  सहायता  से  निर्वाचित  होने  के  कारण  उन्हें  खुश  करना  चाहते  हैं  ।

 वास्तव  में  यह  बजट  प्रति  समाजवादी  है  क्योंकि  मृत्यु  कर  इतना  बढ़ा  दिया  मया  है  कि  ३०

 लाख  की  सम्पत्ति  में  १७  लाख  रुपया  सरकार  के  पास  चला  जायेगा  ।  इसी  प्रकार  दान  कर  भी  ८  ०

 प्रतिशत  है  ।  भुवनेश्वर  के  संकल्प  में  भी  इतना  भारी  कर  लगाने  की  कल्पना  नहीं  की  गई  थी  ।

 कम्पनियों  पर  भी  व्यय  दान  सम्पत्ति  कर  के  अलावा  9'/,  प्रतिशत  लाभांश

 कर  १०  प्रतिश्त  प्रतिकर  लगाया  गया  है  ।

 बजट  भाषण  में  एकाधिकार ों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  वास्तव  में  इसके  लिए  सरकारी

 arse  भी  उत्तरदायी  हैं  ।  नये  उद्योगों  के  लाइसेंस  प्राप्त  करने  में  इतना  विलम्ब  हो  जाता  है
 किरचें  स्थापित  ही  नहीं  हो  पाते  ।

 वर्तमान  बजट  के  अनुसार  कोई  भी  व्यक्ति  किसी  अन्य  के  पत्र  आयकर  अधिकारी  से  प्राप्त
 कर  सकता है  कौर  इस  प्रकार

 उस  व्यक्ति  से  अनुचित लाभ  उठा  सकता  इसके  लिए  नायक

 आयुक्त  की  पूर्व  श्रुति  ग्रावश्यक  होनी  चाहिये  ।

 गत
 तत्व  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  से  केवल  qo  €१  करोड़  रुपये  का  मुनाफा  है  जो  बहुत  कम

 है  ।  वित्त  मंत्री  को  देखना  चाहिये  कि  जिस  उद्योग  से  मुनाफा  न  हो  उसे  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित
 न  किया  तौर  यदि  आवश्यक  हो  तो  ऐसी  कम्पनी  के  अध्यक्ष  प्रबन्धक  को  हटा  दिया  जाए  |
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 वस्तु ग्न ों  के  मूल्य  अत्यधिक  बढ़  रह ेहैं  जिसका  कारण  यह  है  कि  वितरण  में ब्रूटि  केन्द्र  इस

 उत्तरदायित्व  को  राज्य  के  सिर  नहीं  डाल  सकता  ।

 निगमित  क्षेत्र  पर  जो  कर  लगाये  गये  हैं  उससे  उद्योंगों  का  विकास  रुक  जायेगा  ।  गत  ज  अति

 लाभ  कर  में  राहत  दी  गई  थी  जब  कि  इसका  १०  प्रतिशत  कर  लगा  दिया  गया  है  ।  निगमित

 क्षेत्र  के  करों  में  कुछ  कमी  करनी  चाहिये  ।

 गैर  सरकारी  उद्योगों  को  विकसित  होने  देना  चाहिये  यदि  सरकार  ८४५  प्रतिशत  करों  के

 रूप  में  ले  लेगी  तो  उनका  विकास  नहीं  हो  सकेगा
 ।

 वित्त  मंत्री  को  बजट  पर  पुनर्विचार  करके

 उचित  राहत  देनी  चाहिये  ।

 बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  की  बात  कही  जा  रही  है  ।  गत  ः व्षं  गर  सरकारी  बेंकों  के  १४००  करोड़

 रुपये  पर  २८  करोड़  का  मुनाफा  जिसमें  १४  करोड़  रुपया  सरकार  कौर  ४  करोड़  रुपया  बोनस

 कर्मेंचा  रियों  को  दिया  गया  तथा  करोड़  रुपया  रक्षित  रखा  गया  |  इस  प्रकार  ८  या  €  प्रतिशत

 लाभ डे  जिस  पर  २०  प्रतिशत  कर  लग  गया  ।  मुनाफा  कहां  है  ।  राष्ट्रीयकरण  की  दुहाई  तो

 केवल  इस  कारण  है  कि  उन्हें  समाजवादी  समझा  जाए  |

 खाडिलकर  पीठासीन  हुए  |]

 (SHRI  KHADILKAR  in  the  chair]

 भारतीय  रक्षित  बेक  को  इतने  प्राधिकार  प्राप्त  हैं  कि  यह  राष्ट्रीयकरण  ही  है

 हमारे  अपने  पक्ष  के  लोग  भी  बजट  की  आलोचना  करते  हुए  कहते  हैं  कि  यह  प ंजनवादी  बज

 यदि  ऐसा  है  तो  मुझे  पता  नहीं  कि  पूंजीवाद  का  कया है
 ।  वित्त  मंत्री  को  देश  को  उचित

 देंने  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्री  वाकर  भ्र ली  मिर्जा  :  श्री  गोपालन  ने  बजट  को  पूंजीवाद  कहा  है  श्री  रंगा  मे

 माक्सवादी  att  श्री  मुरारका  ने  मध्यवर्ती  |  किन्तु  वास्तव  में  बजट  द्वारा  उत्पादन  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  कर  व्यवस्था  में  सुधार  किया  गया  है  ताकि  अर्थ  व्यवस्था  में  श्रात्मनिभंरता  की  स्थिति

 श्री  श्री  हिरेन  मुकर्जी  ने  कहा  कि  पी०  एल०  '४८०
 हमें  पकडे  हुए  है  ।  किन्तु  क्या हम  उसके

 बगैर  गुज़र  कर  सकते  हैं  ?  कथा  देश  खाद्य  सामग्री  में  aren  निभा  हो  गया  विकासशील  देश के

 ऐसी  सहायता  आवश्यक  है  |

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  डर  वास्तविक
 है

 कि  विदेशी  पूंजी  कहीं  हमें  अपने  पंजों  में  न  जकड़  ले  ।

 एकाधिकार  के  सम्बन्ध  में  परिस्थितियां  बदल  रही  हैं  ।  पहले  संसार  भर  में  पटसन  का  एकाधिकार

 था  जब  कि  waco  मिलों में  केवल दो  हुकम  चन्द  att  बिरला के  पास  हैं  ।

 देश  की  पूजी  निर्वाचनों  पर  कब्जा  किये  हुए  है  इसके  लिए  निर्वाचन  पद्धति  में  सुधार  करने

 की  झ्रावश्यकता  है  |

 यह  नहीं  हो  सकता  कि  श्राप  हर  योजना  में  करों  को  श्रषिकांधिक  बढ़ाते  जायें  ।  ओंकारी

 उद्योग  क्षेत्र  में  इतना  पस  गाया  जा  रहा  है  उसके  मुनाफे
 में

 वुद्धि  होनी  चाहिये  ।
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 यदि  देश  को  सिद्ध  नहीं  बनाया  जाता  यदि  किसान  at  उसकी  उपज  के  अधिक  मूल्य  नहीं

 दिये  जाते  तो  कृषि  का  विकास  नहीं  हो  सकता  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  में  हमारी  स्थिति  बहुत  कमज़ोर  हमें  आन्तरिक एक  बाज़ार  व्यवस्था

 को  सूद  बनाना  किसान  अ्रनाज  पदा  करता  है  ग्रोवर  प्रौद्योगिक  वस्तु झ्र ों  को  उपभोग  करता

 है  उसे  उसकी  उपज  के  ग्रसित  मलय  देने  चाहियें  ।

 सामूहिक  यो  जना  को  लागू  किया  जा  रहा  है  किन्तु  एक  ही  राज्य  में  १०  क्विंटल से
 १४  क्विंटल

 तक  उपज  होती है  ।  ऐसा  अन्तर क्यों  है  जब  कि  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  गहन  खेती
 की

 जा  रही  है  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  ॥]

 {Mr.  SPEAKER  in  the  chair]

 पट्टेदार  की  स्थिति  यह  है  कि  किराये  बहुत  अधिक  हैं  ।  प्रभी  तक  फसल  में  हिस्सा  लेने

 की  प्रथा  है  ।  यह  निकृष्टतम  प्रथा  है  ।  मद्रास  के  भूमि  सुधार  अघिनियम  का  कोई  लाभ  नहीं  हन्नी  ॥

 सामूहिक  यो  जना  में  चाहे  कितना  ऐसा  लगा  दिया  जाए  उसका  कोई  लाभ  नहीं  होंगा  ।  कृषि  उत्पा

 के  मूल्य  बढ़ाने  तौर  कृषि  सम्बन्धी  सुधारों  से  ही  देश  की  wifes  सिद्धि  बढ़ेगी  |

 श्री  रा०  een  श्री  मोरारजी  के  बजट  के  समय  तो  वीणा  राजाओं  के  भ्राता

 पर  बजट  की  चर्चा  नहीं  की  जा  सकी  क्योंकि  ऑ्रापातकाल  में  प्रतिरक्षा  पर  अधिक  व्यय  करने  की

 प्रा वश्य कता  थी  ौर  लोग  इसके  प्रति  सचेत  थे  किन्तु  wa  देखना  है  कि  बजट  में  कहां  तक  समाजवाद

 की  बातें  पहले  बजट  का  मूल्य  वृद्धि  श्र  उत्पादन  में  कमी  का  प्रभाव  पड़ा  था  ौर

 ara  की  जाती  थी  कि  बजट  द्वारा  मूल्य  स्थिर  किये  जायेंगे  तौर  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  प्रोत्साहन

 दिया  जाएगा  ॥

 किन्तु  पहले  तो  कर  में  कोई  कमी  नहीं  की  गयी  ate  निम्न  अय  वग  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं

 दिया  गया  ।  QXooo BF Hl AIT TH ATAHT F ay की  आय  तक  आयकर  में  दी  गई  राहत  पर्याप्त  adi  श्र  कुल

 मिला  कर  राहत  कुछ  भी  नहीं  वित्त  मंत्री  को  ara  कर  की  दरों  की  पुनः  जांच  करके  उन्हें  यू क्ति

 संगत  बनाना  चाहिये  ।

 मुझ  इस  बात  पर  आपत्ति  नहीं  है  कि  गर  सरकारी  उपक्रमों  को  लाभ  कर  के  स्थान  पर  उदार

 ढंग  से  अरति  कर  लगा  कर  प्रोत्साहन  दिया  गया  है  ।  किन्तु  सरकारी  क्षेत्र  में  जो  विदेशी  सामान्य  पूंजी
 को  आमंत्रित  किया  गया  है  उससे  खतरा  है  ।  मध्य  पूर्व  के  देशों  में  विदेशी  प ंजीपतियों  के  ही  विवाद

 खड़े  किये  थे  प्रत  कह  नहीं  सकते  कि  सरकार  उस पंजी के  राजनैतिक प्रभाव  को  कहां  तक  रोक
 सकेगी

 मूल्यों  में  २.  २  प्रतिशत तक  वृद्धि  हो  गई  है
 जो  बहुत  भारी है  कौर  मुद्रा के  प्रतीक  संभरण

 तथा  बैंक
 ऋण

 की  श्रमिक  व्यवस्था  होने  पर  भी  उसमें  सुधार  नहीं  हुआ  ।  बजट
 में  कोई  संकेत

 नहीं  इसे  कैसे  सुधारा जाएगा

 काले  बाजार  का  धन  श्रब
 भी

 लोंगों  के  पास  जमा  हो  रहा  है  कौर  कर  बढ़ाने  से

 पता  नहीं  सर्कार को  कभी  मुद्रा  को  ase  कर  देना  चाहिये  ।

 थ  दै  खन  1656.



 €  मान  १६६४  सामान्य  ऑ्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  के  ७०,  ८०  प्रतिशत  लोग  कृषि  पर  निभा

 करते  हैं  ।  ऐसी  we  व्यवस्था  में  कोई  क्रान्तिकारी  कदम  उठाना  चाहिये  जिससे  कृषि  काय  aa

 सुदृढ़  हो  ।  मौसम  की  खराबी  का  प्रशन  पुरा ता है  |  इसके  लिए  बीमा
 .  आरम्भ  करना

 चाहिये  ।

 कृषकों  के  ऋण  की
 MAT  HAT

 के  केवल  ७  प्रतिशत  की  पूर्ति  होती  है  शर  वह  भी  जब  तक

 उनके  पास  पहुंचता  है  उन्हें  या  १०  afer  ब्याज  देना  पड़ता  है  भले  ही  भारतीय  रक्षित बैंक  २

 प्रतिशत  ब्याज  लेता  है  ।

 कृषकों  को  बिजली  शौर  कृषि  सुविधाएं सस्ते  दामों  पर  देनी  कृषि
 .  में  प्रगति

 हो
 सकती  है  ।

 कृषि
 का  इस  पुष्टि  से  भी  महत्व  है  कि  उसकी  प्रगति

 माल  सस्ता  मिल  सकेगा  कौर  हम  वस्तुभ्नों  के  निर्यात  सैं  विदेशी  मुद्रा  कमा  सकेंगे  ।

 एकाधिकार ों  को  समाप्त  करने  के  एकाधिकार  wart
 पर्याप्त  नहीं  बल्कि  ऐसा  अभिकरण

 बनाना  चाहिये  जो  एकार्घिकारों  को  ate  सके  ।

 पहले  वित्त  आयोग  जन  संख्या  के  आघार  पर  राज्यों  को  धन  दियां  करता  था  अब
 पिछड़े

 हुए  क्षेत्रों  का  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  प्रादेशिक  असमानतापूर्ण  सुधारों  में  बाघा  उपस्थित  कर

 रही है  ।

 पेट्रोलियम  रसायन  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  उनसे  बहत  विदेशी  wer

 का  asta  क्या  सकता  है

 श्री  लाल  सर्राफ  तथा  :  मैं  बजट  के  कुछ  बहादुरों  के  बारे  में  बताना

 हूं  हमारी  द्य  व्यवस्था  के  संबंध
 में  कुछ  अ्स्पूदता  है  जिसे  दूर  कर  देना  चाहिये  ।  हमने  ag

 स्वीकार  किया  है  कि  देश :की  अरे  व्यवस्था  मिश्रित  अर्थ  व्यवस्था  are  हमने  ae  व्यवस्था

 को  समाजबादी  बनाना  है  ।  इससे  एक  बात  स्पष्ट  है  कि  गैर  सरकारी  अरथ  व्यवस्था  भी  जी  वित  रहेगी  ।

 तब  उत्पन्न  होता  हैं  कि  गैर  सरकारी  उधोग  को  घन  कहां  से  मिलेगा  ।  गत  as  बैंकों  केਂ
 रण

 के  लिए  यहां  एक  संकल्प  लाया  गयां  थ्री  जिसको  विरोध  करेंगे  हुये  मैंने कहा  था  कि  मिश्रित  अर्थ

 व्यवस्था  में  गैर  सरकारी  उद्योग
 त्र

 के  बतर
 तो  गैर

 सरकारी  बैंकों
 से  ही

 मिलेगा
 तब

 समय
 हँ

 कि
 यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  जाए  कि  मिश्रित  अर्य

 व्यवस्था  में  गैर  सरकारी  उद्योगों  का  हिस्सा  व क्या  होगा  '

 यह  बजट विकास  प्रतिरक्षा  की  झावद्यकुताओं  अनुकूल  बनाया  गया  देश  कई

 क्षेत्रों  में  पिछड़ा  gare  ज़ब  तक  केन्द्र  रं  राज्य  मिल  क्र  स्थिति  छुपाने  का  प्रयत्न  करेगा

 परिणाम  .  नहीं  .  ।

 कृषि  के  क्षेत्र  में  भी  केन्द्र  को  चाहियें  कि  राज्यों  से  कृषि  की  परिस्थितियों  के  अनुकूल

 बनवाये  |  क्या  योजना  आयोग  ने  किसी  राज्य  के  लिए  कोई  एकीकृत  योजना  बनाई  है  ।  वे  तो  राज्यों

 प्रस्तुत  में  ही  सुधार  करके  देते  हैं  |  इसी  से  इतना  करने पर हमें पर  हमें

 कोई
 aa  ।  कृषि  के  संबंध  में  योजनाओं  से

 ही
 मिल  aaa

 इस  बजट मैं में  भी  गत  adie  तरह  मुद्रा  स्फीति की  प्रवृति है  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछना

 चाहता  हुं  कि  उन्होंने प्रेम  स्फीति के  क्या  उपाय  किये  हैं

 १६४५७  1657



 General  Budget,  March  9,  1964
 Discussion

 LT

 मेरे  मित्र  यह  चाहते  हैं  कि  विदेशी  पु  ज़ी  यहां  aa  किन्तु  ऋण  के  रूप  में  न  कि  सामान्य  पूंजी

 के  रूप  में  ।  यह  तो  aaa  नहीं  कि  पूंजी  देने  वाले  हमारी  सब  शर्तों  को  स्वीकार

 वाल  स्ट्रीट  जरनेल  में  एक  लेख  में  बताया  गया है  कि  भारत  में  प्रगति  विरोधी  योजनाएं  बन

 रही  हैं  ।  यह  लेख  बहुत  भ्रामक  है  ।  सरकार  को  ऐसे  प्रचार  का  विरोध  करना  चाहिये  |

 श्री  रंगा  :  साम्यवादियो ंने  समाजवाद  की  स्थापना  की  अपनी  योजनाओं  का

 उल्लेख  fear  है  जिनका  समर्थन  कुछ  कांग्रेसियों  ने  भी  किया  है  ।  हमारा  दृष्टिकोण  हमारे  दल  के

 नेता
 श्री  mara  ने  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  मैं  कुछ  पुत्रों  की  झोर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 (Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  chair)

 कृषि  के  संबंध  में  सभा  एकमत  है  fH  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  ait  ढा  कों  की  ग्य  बढ़ाने  के  बारे

 में  बजट  में  कुछ  नहीं है  ।

 इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  हमारी  राष्ट्रीय  orgy  नहीं  बढ़  रही  लोगों  का

 रहन  सहन  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  लोगों  को  खाना  कपड़ा  नहीं  मिल  रहा  राष्ट्र  भयानक  रूप

 से  ऋणग्रस्त  होता  जा  रहा  देश  के  सभी  वर्गों  में  बेरोजगारी  फली  हुई  भारत  में  योजनाबद्ध

 mt  व्यवस्था  चालू  होने  से  ars  तक  करों  में  तीन  गुनी  वृद्धि  हो  चुकी  है  ।  मूल्य  लगातार  बड़ी  तेजी

 से  बढ़ते  जा
 रहे  हैं

 ।  मंत्री  महोदय  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ्रो  इन्हें  दूर  करने  के  लिए  कोई

 मार्गो पाय  निकालना  चाहिए  ।  चारों  कौर  भ्रष्टाचार  फला  है  ।  सरकार  नये  उद्योगों  के  संवर्धन

 के  लिये  परमिट  तथा  लाइसेंसों  के  बारे  में  प्रिये  वचन  को  पुरा  नहीं  कर  रही  है  ।

 सराय  व्यय  में क्ूषि  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  कृषि  उत्पादन  में  दो  वर्षों  में  लगभग  २००  करोड़

 रुपयों  को  कमो  गई  है  ।  सरकार  कृषकों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  कुछ  नहीं  कर  रही  है  |

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  कृषकों  को  कार्य
 फा  ग  पू  जी  का  बीमा  दैवी  प्रकोपों  केसमय  सहायता

 पहुंचाने  के  लिये  alee  भारतीय  सुभिक्ष  बीमा  निधि  स्थापित  की  जानी  चाहिए  ।  इस  निधि  के  लिये

 राज्य  सरकारों  तथा  विदेशों  से  यथाशक्ति  सहायता  मांगी  जानी  चाहिए  ।  इस  निधि  से  अकाल  बाढ़

 इरादी  से  बसेलों  को  होने  वाली  हानि  के  समय  कृषकों को को  सहायता  दी  जानी  चाहिए  |  कृषि  का  आयोजित

 रूप  से  विकास  किया  जाये  ।  कृषकों  को  उसे  अच्छे  बीज  कृषि  कीट  नाशिक  सी
 इस्पात  tithe  आसानी  से  उपलब्ध  किये  जाने  चाहिए  ।  ट पशुत्रों ्  के  लिये  चारे  की  उचित  व्यवस्था  हानी

 चाहिए  ।  नलकूपों  द्वारा  सिचाई  को  सुगम  बनाने  के  लिये  बिजली  तथा  डीजल  तेल  सस्ते  दामों  में  दिये

 जाने  चाहिए  t

 कृषक  करो  के  बोझ  से  दब  हुए  हैं  ।  यह  दुख  की  बात  है  कि  राज्य  स  सरकारों  ने
 भूरा  जीव  तथा  सुधर

 कर  में  वृद्धि  कर  दी  है  ।  सरकार  का  यह  कहना  निराधार  है  कि  यह  राज्य  सरकारों  का  मामला  है
 इसलिये  वह  कुछ  नहीं  कर  सकती  |  भू राध स्व  कम  किया  जाना  सुधार  कर  समाप्त  किया

 bas जाना  चाहिए  ।  इन  से  राज्य  सरकारों  को  होने  वाले  घाटे  का  कुछ  भा  सरकार  को  वहन  करना

 चाहिये  ।
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 पी०  एल०  Yoo  करार  के  अन्तर्गत  ग्रमेरिका  से  मिलने  वाली  aaa  ष  कम  से  कम  Yo

 प्रतिशत  भाग  कृषि  विकास  पर  लगाया  घाना  anf  ।  किन्तु  सरकार  इसके  प्रतिकूल  इस  धन  से

 खाद्यान्नों का  आराघात  कर  रही  है  ।  देश  में  इस  समय  ६०,०००  सस्ते  की  रुकने  खोली  गयो  हैं
 ।

 इनका  कृषि  पर  प्रतिकूल  प्र  भाव  पड़  रहा  है  ।  कृषकों  को  उत्पादों  के  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  पाते

 हैं  ।  are  वित्तीय वर्ष  के  अन्त  तक  लगभग  १४५०  करोड़  की  बचत  होने  की  आशा  है  ।  सरकार  इस

 राशि  का  तथा  पी०  एल०  Yoo  करार  के  अ्रन्तगंत  मिलने  वाली  राशि  का  मिट्टी  का

 बीड़ी  तथा  डील  तेल  पर  उत्पादन  शुल्क  कम  करने  तथा  कृषि  में  प्रयोग  की  जाने

 वाली  बिजली  की  दर  कम  करने  के  लिये  राज्यों  का  राम  सहायता  देने  के  लिए  प्रयोग  करे  ।

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कृषकों  क  कम  ब्याज  पर  पर्याप्त  ऋण  उपलब्ध  किया  जाना  चाहिए  ।

 उनके  लिये  wee  बी  इरादी  का  उचित  प्रबंध  किया  जाना  चाहिए  |  पाले  तथा  पत्रों

 की  महामारी  से  कृषकों  को  होने  वाली  हानि  को  पूरा  करने  के  लिये  उन्हें  सहायक  अनुदान  जैसी

 वित्तीय  सहायता  दी  इतनी  चाहिये  ।

 इस  समय  कृषि  की  सिचाई  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।  जा  कुछ  थोड़ी  बहुत  व्यवस्था
 है  भी

 उसका  भी  उपयोग  HTH  पू  जी  के  अभाव  में  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  कृषि  उत्पादन  के  लिए  पानी  आवश्यक
 है  ।  इसलिये  वर्तमान  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  होना  चाहिये  तथा  शर  अधिक  सिचाई  के  साधनों  की

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  घाटे  को  at  व्यवस्था  का  उत्पादी  saat  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया

 गया  है  ।  जिससे  कृषकों  wi  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।

 योजना  श्रेयांस  के  कार्यों  पर  नियंत्रण  रखा  थाना  चाहिए  क्योंकि  भू राजस्व  बढ़ाने  द्रोह  संविधान

 में  संशाधन )  विधेयक  के  फलस्वरूप  लोगों  को  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  ।  इससे  जनता  में

 निरुत्साही  प्रक्रिया  आरम्भ  हो  गई  है  ।

 श्री  ज०  ०  सि०  बिष्ट  )
 :  उपाध्यक्ष  माननीय  वित्त  मंत्री  प्रगतिशील  श्राय

 व्यय  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  इससे  देश  के  पब्लिक  विकास  में  सहायता  मिलेगी

 वर्तमान  करों  की  arr  के  साथ  साथ  पु  जी  विनियोजन  संबद्ध  की  दिशा  में  कई  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 भारत  में  मध्यवर्ग  के  विशष  रू  प  से  निर्धारित  ara  वालों  को  बढ़ते  हुए  मूल्यों  तथा  करों

 के  बोझ  के  कारण  बड़ी  कभी  इयां  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  इस  वर्ग  की

 कठिनाइयों  को  ग्रतभव भ्छ्  ca  श्रनिवायं  जमा  योजना  समाप्त  कर  तथा  कुछ  करों  में  छूट  देकर
 inl

 लोगों  को  बहुत  राहत
 प्र् wy  ।  हैं

 मंत्री  महोदय  ने  निगम  करों  को  पुनर्गठित  करके  उद्योगों  के  विकास  को  प्रोत्साहन  दिया  है  |

 अधिलाभ  कर  के  स्थान  पर  अधिकर  लागू  करके  तथा  प्राथमिकता  दिये  जाने  वाले  उद्योगों को  कर  सें

 कुछ  छूट  देकर  महत्वपूर्ण  कदम  उ  या  गया  है  ।  गैर  सरकारी  सेवायों  के  बारे  में  पू  जी
 लाभ

 कर
 के

 बोनस  शेयरों  में  बदलने  कौर  प्रतिकर में  वृद्धि  प्रो  वर्ष  १९६६  के  बाद  विकास छट
 को  समाप्त  कर  देने

 की  धमकी  के  साथ  साथ  संपदा  उपहार  कर  अर न  व्ययकर  के  वावजूद  कुल  मिला  कर  श्रायव्ययक

 प्रस्तावों  में  लीग मित  क्षेत्रों  के  aia  उदार  व्यवहार  किया  गया  है  ।  गर  सरकारी

 क्षेत्रों  को  इत  मिश्रित  wet  व्यवस्था  में  महत्वपूर्ण  कार्य  करना  चाहिये  ।

 मंत्री  महोदय  द्वारा  एफाधिपत्यों  संबंधी  आयोग  की  नियुक्ति  की  घोषणा  सराहनीय  है  ।  इस

 प्रकार  की  रियायतें  देने  से  श्रमिक  शक्ति  aaa  धन  का  केन्द्रीयकरण  नहीं  हो  सकेगा  |
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 Discussion  ee

 अच्छी  बात  है  कि  प्रतिरक्षा  के  लिये  लगभग  उतनी  ही  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  है  जितनी

 पिछले  साल  की  गई  थी  ।  हमारे  देश  के  लिए  चीन  ate  पाकिस्तान  का  खतरा  अभी  बना  है

 चीनी  सैनिकों  का  सारी  सीमाओं  पर  काफी  संख्या  में  जमाव  है  चीनी  प्रधान  मंत्री  ने  अपनी  अफ़्रीकी

 देशों  तथा  लंबा  की  यात्रा  के  दौरान  भारत  के  विरुद्ध  काफी  प्रचार  किया  है  ।  पाकिस्तान  ने  भारत  के

 प्रति  श्राक्वामक  रव
 या

 भ्र पना कर  सनौर  हिन्दू  तथा  ईसाई  अल्पसंख्यकों  के  प्रति  नृशंसता  का  व्यवहार

 कर  हमारे  लिये  गम्भीर  समस्या  पैदा  कर  दी  है  ।  एसी  स्थिति  में  हमारे  लिये  संतोष  पूर्ण  दृष्टिकोण

 प्र पना ना  खतरनाक  होंगा

 पूरी  गीत  प्राक्कलनों  के  अनुसार  सेना  में  भर्ती  में  कमी  के  कारण  इस  के  ma  व्ययक  के

 प्राक्कलनों  की  तुलना  में  राजस्व  से  पूरा  किये  थाने  वाले  प्रतिरक्षा  संबंधी  वास्तविक  व्यय  में  q%  €६

 करोड़  रुपये  तथा  नये  कारखानों  पर  व्यय  घट  थाने  से  प्रतिरक्षा  संबंधी  वास्तविक  पूंजी  व्यय  में  '४३  €

 करोड़  रुपये  की  कभी  हुई  है  ।  सभा  को  सेना  में  भर्ती  कम  किये  थाने  तथा  ्रायूध व्झ  कारखानों  की  स्थापना

 में  ढील  के  कारणों  को  स्पष्ट  रूप  में  बताना  चाहिए  तथा  इन  कारणों  को  दूर  करने  के  उचित  कदम
 उठाये  जाने  चाहिए  |  नये  प्राक्कलनों  के  अनुसार  वायु  सेना  संबंधी  व्यय  में  १०  करोड़  रुपये  की  कमी

 करने  का  कारण  ag  बताया  गया  कि  विमान  तथा  स्टोरों  के  क्रय  के  oferta  भाग  का  समायोजन

 अगले  वर्ष  किया  धायेगा  ।  यहं  अ्रधिक  अच्छा  होता  यदि
 वायु  सेना

 संबंधी  कार्यों  को  प्राथमिकता

 जाती

 यह  अच्छी  बात  है  कि  सरकार  ने  नये  वित्तीय  वर्ष  में  सीमावर्ती  क्षेत्रों  का  विकास  करने  का

 आश्वासन  दिया  है  |  उत्तर  पंजाब  शरीर  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  विकास

 के  लिये  विशेष  व्यवस्था  के  साथ  साथ  पश्चिम  बंगाल  सीमा  भर्ती  दार्जिलिंग  जिले  के  विकास  की

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  प्राथमिक  विकास  के  साथ  साथ  लोगों  में  राज्य  के  कार्यों  में  हाथ  बटाने  की

 भावना  भी  प  दा  की  जानी  चाहिये  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  सरकार  की  यह  घोषणा  सराहनीय  है  कि

 रिसाव  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  को  राज्य  के  अ्रन्तर्गत  ही  स्वायत्तता  प्रदान  की  wait  |  सरकार

 पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  शौर  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  बारे  में  भी  इसी  प्रकार  की  स्वायत्तता  देने

 के  बारे  में  विचार  करना  चाहिए  ।  ऐसा  राजनैतिक  afte
 से  देश  हित  में  ही  है  ।

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  में  हो  रही  अपर्याप्त  प्रगति  को  बढ़ाने  की  श्रांवश्यवता  पर  तो  जोर

 दिया  है  किन्तु  उत्पादन  बढ़ाने  के  उपायों  में  कुछ  नहीं  बताया  है
 ।

 पैकेजਂ  कार्यक्रम  केवल
 १५००  विकास

 खंडों  पर  लागू  किये  जाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कृषकों  को  कम

 ब्याज  पर  ऋण  तथा  उनके  उत्पादों  का  उचित  मूल्य  दिये  भाने  की  आवश्यकता  है  |  वित्त  मंत्री  महोदय

 ने  उद्योगों  को  कई  प्रोत्साहन  देने  की  घोषणा  की  है  किन्तु  कृषि  के  संबंध  में  कोई  उत्साहजनक  बात

 नहीं  कही  है  ।  कृषकों  को  कुछ  हज़ार  प्रोत्साहन  देने  के  विषय  में  सरका र  को  फिर  विचार  करना  चाहिए  ।

 सरकारी  क्षेत्रों
 के

 उपक्रमों  से  पर्याप्त  लाभ  की  आवश्यकता  पर  जोर  पुरानी  वीणा  धारा

 चे  भिन्न  है  ।  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  में  इस  ्य  का  उल्लेख  कि  इन  उपायों  में  विनियोजन  qt
 से  प्राप्त  होने  वाली  ora  से  ही  भावी  विकास  किया  सराहनीय  है  ।

 १६६०
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 €  qaqy  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  अर

 ध्यान  दिलाना

 करुथिरमण  :  प्रस्तुत  श्रायव्ययक  को  देखने  से  ऐसा  जान  पड़ता

 है  कि  देश  में  समाजवाद  कीनीं  व  पक्की  हो  रही है  ।  राय  पर  इस  प्रकार  से
 कर  लगाये जा  रहे  हैं

 कि  कुछ  ही  वर्षों में  लोग  उस  धन  के  अधिकारी  नहीं  हो  पायेंगे जो  दूसरे  कमा  कर  उनके  लिये

 छोड़  गये  हैं  तथा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  शबराती  जीविका  स्वयं  कमानी  पड़गी  ।

 औद्योगिक  क्षेत्र  को  काफी  प्रोत्साहन  दिये  गये  हैं  किन्तु  कृषि  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  कृषि

 के  उत्पादन  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कृषकों  को  उनके  उत्पादों  के  उचित  मूल्य  दिये  जाने

 चाहिये  जो  इस  समय  नहीं  दिये  जाते  यह  सोचना  निराधार  है  कि  कृषकों  को  उचित  मूल्य

 देने  से  खाद्यान्नों  के  मलय  बढ़  जायेंगे  ।  कृषकों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  उन्हें  कम  से  कम  उनकी

 उत्पादन  लागत  तो  देनी  ही  होगी  ।

 बिजली के  संभरण  की  दृष्टि  से  भी  कृषि  पीछे  है
 ।

 कुल  विद्युत  शक्ति का  ३०  प्रतिशत

 कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  संभ  रण  किया  जाता  है  कौर  कृषकों  से  ८  नये  पैसे  प्रति  लिया  जाता

 जब  फि  प्रौद्योगिक क्षेत्र  को  ६०  प्रतिशत  क्य्त्  शक्ति  का  संभरण  ४  नये  पैसे  प्रति  के  हिसाब

 से  किया  जाता  है  ।  वास्तव  में  होना  इसके  विपरीत  चाहिए  था  ि  उद्योगो को  दुगनी  दर  से

 और  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  श्राधघी  पर  विद्युत  शक्ति  संभरण  किया  जाना  तभी  हम

 कृषि  उत्पादन  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 देश  में  सिचाई  के  पर्याप्त  साधन  नहीं  हैं  ।  सिंचाई  कृषि  के  लिये  भ्रावश्यक  है  ।  इसलिये

 अधिक  से  अधिक  सिंचाई  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जाये
 ।  शुष्क  क्षेत्रों में  कुएं  खोदे

 जाने  चाहिएं  |

 सरकार  समान  तथा  समाहार  मूल्यों  में  भ्रान्ति  पैदा  कर  रही  है  ।  समाहार  मूल्य  बहुत  कम

 जब  तक  कृषकों  को  लाभप्रद  मूल्य  नहीं  दिये  जाते  तब  तक  हम  कृषि  उत्पादन नही  बढ़ा

 सकते  हैं
 ।  इस  बात  में  कोई  तथ्य

 नहीं  है  कि  खाद्यान्नों क  मूल्य  बढ़न ेसे  सभी  वस्तु भ्र ों के  मूल्य  बढ़

 जाते हैं
 ।  कृषकों  को  दिये  जाने  वालें  मूल्य  तथा  उपभोक्ताओं

 से  लिये  जाने  वाले  मूल्यों में  बहुत

 कम  अन्तर  होना  ।  इस  प्रकार  हम  उत्पादन  लक्ष्य  कुछ  ही  वर्षों  में  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 राष्ट्रीय  एकीकरण  की  दृष्टि  से  चौथी  योजना वधि  में  कावेरी  तथा  गंगा  नदियों  को  मिलाया

 जाये  शर  काश्मीर  से  लेकर  कन्याकुमारी  तक  एक  रेलवे  बनाकर  उत्तर  शर  दक्षिण  को  मिलाया

 जाय े।

 LCD

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना--जारी

 CALLING  ATTENTION
 IMPORTANCE—contd

 TO  MATTERS  OF  URGENT  PUBLIC

 पाकिस्तानी  हेलिकॉप्टर  भारतीय  सीमा  का  भ्रतिक्रमण

 उपाध्यक्ष  महोदय  नया  श्री  बसपा  कोई  प्रश्न  पूछना  चाहते हैं
 ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  fat  मंत्री  महोदय  को  इस  बारे  में  कोई  कौर  सुचना

 मित्री  जिसे  wat
 को  देना  चाहते हों  ?
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 rent It  Public  March  9,  1964 ‘Calling  attention  to  Matters  of  U

 Importance

 प्रतिरक्षा  मन्त्री
 यशवंतराव

 :  इनसे  afr  कोई  विशेष  सूचना  नहीं
 मिली  है  ।

 श्री  रा०  ae  क्या  सरकार  wa  भी  इस  प्रकार  के  वायु  सीमा  उल्लंघनों को

 रोकने  में  ganz  है  ?

 थो  यशवंतराव  चव्हाण  :  यह  तअ्रतमधेत्ा  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  वास्तव  में
 हेली  कॉल्टर

 को  असहाय

 अवस्था  सें  वहां  उतरना  पड़ा  होगा  ।  आपमें  यदि  वायु  यातायात  सम्बन्धी  नियमों  का  उल्लंघन

 फिया  गया  उगा  तो  निस्संदेह  परिवहन  मंत्रालय  इस  घटना  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  से

 बातचीत  करेगा  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  क्या  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जानकारी  है  कि

 घटना  वाले  दिन  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  श्रुत  हेलीकॉप्टर  द्वारा  साधारण  सभा  में  शामिल  होने

 है  लिये  नीलामी  गये  थे  जो  बेनूर घाट  से  ६०  मील  की  हरी  पर  है  ?  क्या  सूचनाओं  के  अनुसार

 उन्हें  पक्का  विश्वास  है  कि  हमारे  क्षेत्र  में  उतरने  वाले  अधिकारी  राष्ट्रपति  अय्यूब  के  सेनिक

 रक्षक  नहीं  थे  ।  क्या  इत  सम्बन्ध  में  जांच  की  are  कया  यह  भी  रच  है  दि  उन  लोगों

 के  पास  रिवाल्वर  देखी  गयीं  wie  वे  सैनिक  वर्दी  सें  थे  ?

 श्री  यज्वन्तराव  चव्हाण  :  उनके  पास  रिवाल्वर  जैसी
 कोई  वस्तु

 देखी  किन्तु  वे
 सैनिक ०

 में  नहीं  थे  ।  मैं  उनकी  वेशभूषा  का  हुलिया  बता  चुका हुं  ।

 थो  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 )

 :  प्रश्न  के  पहले  भाग
 का  उतर  नहीं  दिया  गयो  |

 डा०  साथियो st  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 श्री  य्वन्तराव  चव्हाण  :  मैं  जानता  हूं  कि  यह  महत्वपूर्ण  है  किन्तु  मुझे  राष्ट्रपति  अय्यूब

 की  UTaT  के  बारे  में  कौर  अधिक  जिनका  नरीही है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  वे  राष्ट्रपति  भ्रय्यूब

 के  साथ  जाने  वाले  सैनिक  ग्र धि कारी  थे  ।

 थ्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  क्या  श्राप  इस  सनथ  में  जांच  क्योंकि  राष्ट्रपति  श्रय्यून

 निकटवर्ती  जिले  में  गये थे  ?

 थ्रो  यदवन्तराव  मैं  उनकी  गतिविधियों  के  बारे  में
 पूछताछ  नहीं  कर  सकता  हूं ।

 Shri  Yogendra  Jha  (Madhubani):  An  atmosphere  of  ‘zehad’  against
 India  is  being  created  in  Pakistan  and  there  have  alreaday  occurred  such

 incidents.  We-should  be  alert  in  future.  It  is  dangerous  that  Pakistani  air
 men  should  land  in  our  territory.  Could  the  government  give  an  assurance
 that  in  future  there  will  be  strict  watch  on  our  borders  to  prevent  such
 occurances  ?

 Shri  Y.  B.  Chavan  We  will  try.

 भी  च०  का०  भट्टा चा यें  कलकत्ता  के  समाचार  पन्नों  में  प्रकाशित  समाचार  कै

 AIH  हेलिकॉप्टर  को  बलात्  नहीं  उतरना  पड़ा  था  इसके  साथ  साथ  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य
 मंत्री  ने  विधायकों  को  बताया  था  कि  उन्होंने  केन्द्र  सरकार  को  सुचना  भेज

 है  ।  कया  राज्य

 सरकार  की  सूचना  के  ग्रीस  यह  बलात  अवतरण था
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 सामान्य  अआयव्ययक--सामान्य  चर्चा
 नणणायएयएयल्यएणल्णयएय्णतणण
 १९  १८८५  )

 <n

 प्राप्त  सुचना  के  रसूल  हेलिकॉप्टर  दिन  सैं
 गंगारामएर  विकास  खंड  के  कार्यालय  के  सामने

 उतरा  यह  स्थान  पुलिस  थाने  के  पास  है  ।  उन  क्षेत्र  के  फोटो  भी  लिये  गये  थे  ।  पुलिस  ने

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?  क्या  ये  बातें  राज्य  सरकार  की  रिपोर्ट  में  दी  गई  हैं  ?

 शी  यद्यवन्तराव  चव्हाण  :  राज्य  सरकार  की  रिपोर्टे  में  फोटो  लिये  जाने  तथा  बलात्  श्रवत्तरण

 के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं है  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :  वक्तव्य  के  ग्रस्त  में  वहा  गया  है  कि  राज्य  सरकार की  पुलिस  इस

 मामले  में  कार्यवाही  करेगी  जो  अत्यन्त  निराशाजनक  बात है  ।  यह  खेद  की  बात  है  कि  सरकार

 सीमाओं  की  सुरक्षा  के  तारे  में  लापरवाही  से  कार्य  कर  रही  है
 ।

 माननीय  मंत्री  वा  यह  कहना
 गलत  है  कि  राडार  को  हेलिकॉप्टर  के  उड़ान  थ  पता  नहीं  लगा  क्योंकि  यह  बहुत  कम  ऊंचाई  पर

 उड़  रहा  था  ।  इस  बात  में  सत्यता  नहीं  है  कि  हेलिकॉप्टर  गलती से  हमारे  क्षेत्र  में  उतरा

 क्योंकि  इतने  नीचे  उड़ान  करने  पर  ऐसी  गलती  नहीं  हो  सकती  ।  यह  हमरी  सुरक्षा  व्यवस्था  के

 ठीक  न  होने  के  कारण  हुआ  है  ।  यह  सरकार  के  लिये  लज्जा  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  बोर  बार

 हमारी  सितारों  का  उल्लंघन  करता  है  तथा  हमारे  अधिकारियों  का  प्रसारण  करता  रहता है  |

 हम  में  इतना  भी  साहस  नहीं  रह  गया  है  कि  हम  पाकिस्तानी  लुटेरों  जो  हेलीकॉप्टर  द्वारा

 हमारी  भूमि  में  उतरते  रोक  सकें  ।  यह  मामला  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  को  न  सौंप  कर  राज्य

 सरकार  को  क्यों  सौंपा  गया  है  ?

 थी  यशवंतराव  चव्हाण  :  मामला  जांच  के  लिये  पुलिस  को  सौंपने  का  मतलब  यह  नहीं

 है  कि  पुलिस  ही  इस  में  सारी  कार्यवाही  करेगी  ।  इस  मामले  में  वाय  सेना  के  fear  cis

 करेंगे  ।  गुप्तचर  विभाग  इस  बारे  में  ग्रावश्यक  जानकारी  प्राप्त  करेगा  ।  यदि  यह  यातायात

 विनियमों  का  उल्लंघन  है  तो

 हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  इसका  कोई  राजनैतिक  waar  सैनिक  पहलू  नहीं  है  ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  यदि  यह  भौतिक  विमान  था--जैसी  किं  हमें  सुचना  मिली

 ती  इसे  बिना  हमारी  पूर्वानुमति  से  हमारे  क्षेत्र  में  नहीं  उत्तर ना  चाहिए  था  ।  इस  पर  राज्य  सरकार

 की  पुलिस को  शीघ्र  कार्यवाही करनी  चाहिये  ।  हम  art  उत्तरदायित्वों का  पूर्ण  रूप  से  पालन

 करने  को  तैयार  हैं  ।  मेरा  मतलब  नीची  उड़ान  से  यह  नहीं था  कि  as  इतना  नीचे  उड़  रहा  था

 कि  वह  उतरने  में  गलती  कर  ही  नहीं  सकता
 |

 वह  राडार  द्वारा  लगाये
 जाने

 की  दूरी  में  उड़ान

 नहीं  कर  रहा  था  ।

 थी  हरि  विष्णु कामत  वह  कितनी  ऊंचाई  पर  उड़ान  कर  रहा  था
 ?

 शायद  मंत्री  महोदय
 को  जानकारी  नहीं है  ।

 सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 GENERAL  BUDGET—GENERAL  DISCUSSION—e  ontd.

 Shri  Sivamurthi  Swamy  (koppal):  The  financial  of  a  country  is  an

 index  of  the  progress  made  inthe  economic  field.  The  ruling  party  has
 declared  socialism  as  its  objective.  If  the  Government  is  determined  to

 bring  about  socialism  they  would  have  to  improve  the  economic  condition

 of  the  people.  Before  formulating  a  plan  people  should  be  taken  into  confi-

 dence  and  given  enough  encouragement.

 The  budget  presented  by  the  Finance  Minister  has  been  formulated  keep-

 ing  in  view  the  interests  of  the  urban  population.  It  doesnot  contain.

 measures  for  improving  agriculture.
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 General  Budget,  Phalguna  19,  1885  (Saka)
 Discussion

 We  should  not  import  foodgrains  from  outside  and  meet  our  require~-
 ments  with  internal  production.

 So  far  as  schemes  to  export  more  sugar  are  concerned,  in  Mysore  State

 under  the  schemetodevelop  Tungabhadra  125thousandacresof  land  has  been

 beought  under  localisation  scheme.  Under  that  scheme  more  than  one  lakh  of

 farmers  would  have  to  grow  sugarcanecrop.  Only  one  or  two  sugar  mills  are

 operating  in  that  area.  The  hon.  Member  Shri  R-R.  Morarka  is  Managing
 Director  of  I.S.R.  Mills.  He  has  agreed  to  give  encouragement  and  help  to  the

 Co-operative  mills  in  Kamalapur,  which  the  people  of  that  area  have  been

 demanding  for  several  years.  Five  thousand  voters  of  Kamalapur  and  Hospet
 area  have  even  sent  a  petition  te, uae  the  Petition  Committee  of  Lok  Sabha  because

 they  got  not  response  from  the  Government  to  their  demand.  Even  from  the

 point  of  view  of  encouraging  sovialism  the  setting  up  ofa  mill  on  the  co-opera-
 tive  basis  is  a  step  inthe  right  direction.  The  Compalli  Cooperative  Factory
 has  been  showing  better  yields  than  the  Hospet  Factory.  The  yield  of  the  coope-
 rative  sugar  factory  is  increasing  progressively  while  it  is  decreasing  inthe  case
 of  ILS.R.  Mill,  Hospet—a  joint  stock  company.  Because  the  I.S.R.
 Mills  stands  to  gain  Rs.  1:40  lakhs  bythis  one  percent  decrease  in  its  yield.
 There  is  not  Governmental  machinery  to  make  due  assessment  of  this  yield.
 The  system  of  recovery  of  sugarcane  from  the  fields  is  not  well  organised.  The

 farmer  has  toincuralossofabout  Rs.10§  peracreon  account  of  that.  Keeping
 this  in  view  the  farmers  of  Kamalapur  have  put  forward  the  demand  for  the  sett-

 ing  up  of  cooperative  sugar  factory  in  their  area.  The  Government  has  given
 sanction  for  the  expansion  of  Hospet  Factory.  do  not  grudge  that.  But  I
 am  not  able  to  understand  why  Government  is  hesitant  to  accede  to  the  demand
 ofthe  Kamalapur  Cooperative  Society,  whenan  agreement  has  been  made  with
 the  I.S.R.  Mill,  Hospet.  Government  should  not  adopt  such  an  attitude,
 when  its  goal  is  the  promotion  of  socialism  in  this  country.

 Shrimati  Neeloba  Dhanchetty  of  Sholapur  is  on  fast  here.  She  has  resort-
 ed  to  fast  because  her  letters  remained  unacknowledged.  Government  should
 accede  to  her  demands.

 A  social  worker  of  Bajapur,  Shri  Bali  has  addressed  a  letter  to  the  President.
 He  has  decided  to  undertake  a  fast  unto  death  unless  an  assurance  comes  from
 the  Government  to  abolish  the  class  system  and  then  put  an  end  to  corruption
 and  lawlessness,  prevalent  in  the  society.  When  such  honest  workers  have  felt
 the  necessity  to  undertake  fasts  unto  deathfor  the  fulfilment  of  their  demands.
 Irequestthe  Governmentto  try  to  finda  solution  to  their  demands  and  apprise
 them  of  its  policy  in  that  regard.

 Shri  P.L.  Barupal  (Ganganagar):  Mr.  Deputy  Speaker,  sir,  I  would
 like  to  make  few  observations  ab  out  the  budget  presented  by  hon.  Finance
 Minister.

 As  far  as  I  can  see  the  proposals  do  not  contain  adequate  provisions  for  the
 benefit  of  agriculture,  agriculturists  and  the  workers.  Furthermore,  the  task  of
 abolishing  casteism,  comm  unal  feelings  and  untouchability  from  the  country
 has  also  been  neglected.

 Some  of  my  predecessors  havespokenabout  the  degeneration  in  the  Hindu
 community  but  the  suggestions  put  forth  by-them  are  not  constructive.
 T  he  feelimgs  of  oneness  cannot  be  instilled  in  the  masses  so  long  as  they

 adhere
 to  divergent  religious  beliefs  now  prevalent  in  the  society.
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 १९६६४  सामान्य  प्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 What  I  want  to  elucidate  isthat  we  would  not  beable  toestablish  socialism

 inthis  country  until  a  countrywide  financial  and  religious,
 is  brought  about.

 The  Muslim  League  contends  that  they  are  not  being  treated  justly.  I

 would  liketo  remind  thatit  is  the  Congressparty  which  has  so  far  shielded

 them.  Theleague  would  cease  to  be  in  beingifother  communal  parties  happen
 to  come  into  power,  Moreover  the  purpose  of  theleague  has  been  ful  filled
 long  agoand  no  communal  organisations  of  the  kind  are  now  welcome
 in  the  country.

 I  would  like  to  raise  some  points  about  my  area.  My  state  is  bordering
 with  Pakistan  and  is  no  well  wisher  of  India.  In  the  present  state  of  affairs  it  is

 basically  necessary  general  awakening  in  the  people  residing  in  border  areas
 is  aroused.  The  training  now  being  given  for  Lok  Sahayak  Sena  should  be
 made  compulsory  andthe  period  of  training  should  be  increased  from  15  to

 45  days.

 The  area  isin  the  gripof  terrible  famine.  The  state  Government,  despite
 their  best  efforts,  are  not  able  to  cope  with  the  situation  due  to  lack  of  finances
 and  shortage  of  vehicles.  More  attention  needs  to  be  paid  towards  that  state.

 The  construction  of  Rajasthan  canal  should  be  expedited  and  the  Central
 Government  should  take  the  work  of  this  canal  in  their  own  hands.  The  state

 is  facing  food  shortage.  The  abnormal  rise  in  the  prices  of  essential  commodi-
 ties  together  withthe  fact  that  workersthere  receive  meager  wages  hasmade
 the  life  ofthose  people  all  the  more  miserable.

 I  fail  to  understand  how  socialism  can  be  established  when  the  bulk  of

 population  is  striving  simply  under  the  strain  of  want  and  poverty,  while  there
 are  Some  persons  who  are  robbing  in  wealth.  I  would  rather  say  that  it  is
 an  imtriguing  budget  which  does  not  provide  any  relief  to  the  poor  sections
 ofthe  country.  Socialism  is  being  professed,  but  itis  far  from  being
 given  a  practical  shape.  You  give  importance  only  to  those  who  raise  their
 voice.  But  the  persons  for  whom  you  want  to  bring  socialism  have  no  voice,
 they  are  innocent  illiterate;  they  can’t  give  vent  to  their  grievances.

 The  principle  of  the  nationalisation  of  the  bank  was  accepted  unanimously
 as  far  backas  in  1948  by  the  congress  working  committee.  But  now  the  re-

 presentatives  of  Capitalists  argue  that  the  nationalisation  of  banks  would  lead
 to  disaster.  Those  arguments  are  preposterous  and  are  put  forth  just  to  create
 confusion

 Government  has  failed  miserably  in  checking  the  corruption  and  all  sorts
 of  mal-practices  rampant  in  the  country.  Much  can  be  done  in  this  direction
 if  Government  are  willing  to  give  thought  and  to  effect  the  suggestion  put  forth

 inthe  house  from  time  to  time.

 वित्त  मन्त्री  fao  ao  कृष्णमाचारी )  :  उपाध्यक्ष  विभिन्न  सदस्यों  द्वारा

 श्रायव्ययक  के  बारे  में  ब्यक्ति  किये  गये  विचारों  के  बारे  में  एक  ही  अपनाना  कठिन

 कार्य है
 ।  आयव्ययक  के  विभिन्न  भागों  पर  विभिन्न  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  कल  भाषण  जारी  रख  सकते हैं

 इसके  पश्चात्  लोकसभा  १०  LERY/Ro  १८८५  के  ग्यारह

 जे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven 0  the  Chock  on  Tuesday,
 the  roth  March,  1964/Phalguna  20,  1885  (Saka).
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